
Шпион  
вышел фоном
Вырос спрос на книги, 
фильмы и сериалы 
про разведчиков

Издатели, дистрибуторы и он-
лайн-кинотеатры отмечают рост 
интереса россиян к литературе 
о шпионах, фильмам и сериалам 
про разведчиков — продажи та-
кого контента быстро растут. Ви-
деосервисы уже планируют вы-
пускать оригинальные продукты 
о шпионах. Эксперты наблюдают 
схожую тенденцию за рубежом 
и в целом связывают ее с «те-
кущей геополитической напря-
женностью», отмечая, что ана-
логичная ситуация наблюдалась 
во времена холодной войны.

Как рассказали „Ъ“ в ГК «Ли-
тРес», продажи художественных 
и научно-популярных книг о шпи-
онах выросли в первом квартале 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года почти на 200% 
в штуках.

Самая резкая динамика — у рома-
на «Новейший завет» Алексея Брус-
ницына (детективная фантасти-
ка о журналисте, который в связи 
со своей просветительской деятель-
ностью попадает в опасную для жиз-
ни ситуацию), говорит представи-
тель сервиса. На книгу приходится 
42% продаж в категории. На втором 
месте по популярности — истори-
ческий детектив «Дознание в Риге» 
Николая Свечина, а замыкает топ-3 
ретродетектив «Правый берег Егора 
Лисицы» Лизы Лосевой.

Собеседники „Ъ“ на книжном 
рынке подтверждают рост спро-
са на такую литературу, но только 
на 30–50% год к году. В «Букмейте» 
(компания признана в РФ иностран-
ным агентом) и «Строках» не ответи-
ли на запросы. 

В книготорговой сети «Читай-го-
род» рассказали, что сейчас самая 
популярная книга в сегменте — 
«Объект наблюдения. КГБ против Са-
харова». «В интернет-магазине книга 
четыре недели находилась в разделе 
„Новинки“, с 6 марта она появилась 
в списке „Лучшие продажи“ в раз-
деле „Общество“. В розничной сети 
книга не попала в топ»,— уточнил 
представитель сети. Самый большой 
прирост в сегменте показала книга 
«Разведка и Кремль. Записки неже-
лательного свидетеля» Павла Судо-
платова, добавили в «Читай-городе». 
В сравнении с февралем 2022 года 
ее продажи выросли втрое.

Сейчас у многих издателей при-
сутствуют в портфеле серии, посвя-
щенные разведчикам и шпионам. 
У Corpus (входит в «Эксмо-АСТ») это 
серия «Разведкорпус», которая по-
священа «самым громким шпион-
ским скандалам прошлого века 
и засекреченному миру разведки». 
В продаже уже нет книг Дэвида Хоф-
фмана «Шпион на миллион долла-
ров» об инженере и конструкторе 
Адольфе Толкачеве, Джона Ле Кар-
ре «Голубиный туннель» (мемуары), 
издания Сергея Плохих «Человек, 
стрелявший ядом» — биографии 
агента КГБ Богдана Сташинского, 
убедился „Ъ“.
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Вот тебе МОК, а вот и порог
Критерии Олимпийского комитета исключают возможность  
полноценного возвращения России в международные соревнования
Участие сборной России в Олимпиаде 
в Париже в 2024 году уже точно не будет 
хотя бы более или менее полноценным. 
Международный олимпийский комитет 
(МОК), подтвердив рекомендацию о до-
пуске к международным соревновани-
ям отечественных спортсменов, кото-
рые после начала специальной военной 
операции на Украине несколько месяцев 
находились из-за санкций в состоянии 
практически полной изоляции, допол-
нил ее рядом оговорок. Решение о вы-
ступлении россиян именно на Олимпий-
ских играх будет принято позже, то есть, 
возможно, уже в разгар квалификаци-
онного цикла, а запрет на возвращение 
будет наложен на российские команды, 
а также на тех, кто «активно» поддержи-
вает спецоперацию и даже просто свя-
зан с вооруженными силами РФ. Пре-
зидент Олимпийского комитета России 
(ОКР) Станислав Поздняков назвал кри-
терии МОК «неприемлемыми».

Очередное заседание исполкома Между-
народного олимпийского комитета откры-
лось резолюцией по самому актуальному для 
мирового спортивного сообщества вопросу. 
Это возможность возвращения в междуна-
родные соревнования России и Белоруссии. 
Две страны весной прошлого года, сразу по-
сле начала военной спецоперации на Украи-
не, оказались в положении фактически абсо-
лютной спортивной изоляции как раз из-за 
позиции МОК, который настаивал на запрете 
участия их представителей в топовых состя-
заниях. Линию головной спортивной струк-
туры поддержало подавляющее большинст-
во федераций, а скорректирована она была 
лишь в январе, когда ее президент Томас Бах 
рекомендовал все-таки разрешить россия-
нам и белорусам выступать на международ-
ных соревнованиях и предоставить им воз-
можность квалифицироваться на Олимпиаду 
в Париже. Она состоится летом 2024 года. 
Правда, пока лишь две федерации, ранее по-
следовавшие санкционному тренду, отмени-
ли отстранение России. Первая, еще минув-
шей осенью,— Международная ассоциация 
бокса (IBA), лишенная, правда, признания 
МОК и давно с ним конфликтующая; вторая, 
уже совсем недавно,— Международная феде-
рация фехтования (FIE).

На первый взгляд, итог вчерашней дис-
куссии на исполкоме можно вроде бы счи-
тать безусловным успехом для России. Во вся-
ком случае, Томас Бах подтвердил теперь уже 
ставшую совершенно официальной рекомен-
дацию о допуске россиян и белорусов на ме-
ждународные соревнования, которые «долж-
ны проводиться в духе мира и толерантности 
и без дискриминации», пусть и в статусе ней-
тральных спортсменов. Господин Бах, объяс-
няя решение ключевого органа МОК, в оче-

редной раз заявил, что «санкции не могут 
применяться только на основании паспор-
та или принадлежности к той или иной на-
ции». Более того, обращаясь к членам испол-
кома, он обратил внимание на то, что формат 

с интеграцией российских спортсменов в та-
кие состязания уже «работает», приведя в ка-
честве положительных примеров в том числе 
теннис, который не последовал «изоляцион-
ному» тренду, и хоккей (имелась в виду севе-
роамериканская Национальная хоккейная 
лига, в которой в нынешнем сезоне сыграли 
более 50 отечественных игроков). В этих ви-
дах присутствие россиян не вызывает, по на-
блюдениям господина Баха, «негативной ре-
акции» и не угрожает безопасности.

Томас Бах, развивая тему их возвраще-
ния, указал и на Азиатские игры. Это основ-
ное соревнование Олимпийского сове-
та Азии (OCA), которое в этом году пройдет 
в китайском Ханчжоу, а его организаторы 
уже пригласили российскую команду. Го-
сподин Бах дал понять, что не видит ниче-
го противоречащего регламенту в выступле-
нии сборной России под эгидой OCA.

Но на самом деле не менее важны оговор-
ки, которыми сопровождается рекоменда-
ция о ее допуске. Они-то как раз фактически 
исключают более или менее похожее на пол-
ноценное возвращение ее спортсменов.

МОК отказал в нем «командам, составлен-
ным из спортсменов с российским или бело-
русским паспортом». Таким образом, Россия 
точно не сможет выступать в соревнованиях 
по игровым видам, включая топовые — фут-
бол, хоккей, баскетбол, волейбол. Но груп-
повые дисциплины есть и в формально ин-
дивидуальных видах спорта — спортивной 
и художественной гимнастике, легкой ат-
летике и плавании, фехтовании и стрель-
бе. Там участников от страны также обыч-
но представляют как команду, и, как быть 
с ними, Томас Бах не пояснил.

Также господин Бах повторил, что рассчи-
тывать на участие в международных сорев-
нованиях не смогут спортсмены, «активно 
поддерживающие» военную спецоперацию. 
Причем президент МОК уточнил, что под 
«активной поддержкой» подразумевается 
не только «открытая солидарность» со спе-
цоперацией, выражающаяся, допустим, 
в демонстрации буквы Z и высказываниях 
в соцсетях, но и «принадлежность к воору-
женным силам или органам национальной 
безопасности».

Задача по «фильтрации» российских 
спортсменов возложена МОК на междуна-
родные спортивные федерации, от кото-
рых зависит интерпретация выработанных 
исполкомом критериев допуска. Однажды 
он уже наделил их таким правом в схо-
жей ситуации, и тогда последствия деле-
гирования этих полномочий для сборной 
России были очень печальными. На пике 
допингового кризиса МОК согласился, что-
бы сборная России в нейтральном статусе 
все же участвовала в зимней Олимпиаде 
в Пхёнчхане в 2018 году. При этом федера-
ции должны были обеспечить включение 
в ее состав только «чистых» с точки зрения 
допингового бэкграунда атлетов. В резуль-
тате российская сборная потеряла львиную 
долю лидеров, среди которых оказались 
даже не имевшие в карьере дисквалифика-
ций, и смогла добыть всего два золота, очу-
тившись за пределами первой десятки ме-
дального зачета.
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МОК Томасом Бахом условия 
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В «Ростех»  
конвоируют кадры
ФСИН предлагает госкорпорации  
услуги заключенных

По данным „Ъ“, ФСИН снова пытается 
устроить осужденных на работу в «Рос-
тех», предлагая свою продукцию и услу-
ги. Источники „Ъ“ в госкорпорации 
отмечают, что речь о привлечении за-
ключенных к сборке ракет или самоле-
тов не идет, но возможности сотрудни-
чества «прорабатываются по многим 
направлениям». Собеседники „Ъ“ в про-
мышленности отмечают, что  наиболее 
востребован может быть женский труд: 
для кропотливой работы на сборке плат 
и электронных блоков. Но во многих от-
раслях заключенных вряд ли смогут 
допустить на заводы по требованиям 
безопасности.

Как стало известно „Ъ“, 23 января дирек-
тор ФСИН Аркадий Гостев в письме главе «Ро-
стеха» Сергею Чемезову предложил содейст-
вие осужденных в изготовлении и поставке 
продукции для нужд госкорпорации по раз-
работке, производству и экспорту промыш-
ленной продукции. «Ростех», по данным „Ъ“, 
направил письмо входящим в его периметр 
предприятиям на рассмотрение.

Во ФСИН и госкорпорации на вопросы 
„Ъ“ не ответили. Но, по сведениям собесед-
ника „Ъ“ в «Ростехе», «возможности тако-
го сотрудничества сейчас прорабатывают-
ся сразу по многим направлениям». О каких 
предприятиях идет речь, он не уточнил, ука-
зав, что «эта рабочая сила не может быть за-

действована непосредственно на сборке ра-
кет или самолетов». Но на отдельных видах 
работ, не требующих высокой квалифика-
ции, такая «коллаборация» возможна. Кро-
ме того, исправительные учреждения могут 
выступить поставщиками, например, тары, 
спецодежды, «других видов нехитрой про-
дукции», а еще «оказывать помощь в строи-
тельстве объектов».

Впервые о том, что «Ростех» намерен ис-
пользовать труд осужденных по соглаше-
нию с ФСИН, стало известно в 2017 году. 
Позже сообщалось, что входящий в госкор-
порацию Уралвагонзавод (УВЗ) трудоустроит 
250 осужденных. Предполагалось, что они 
будут работать по ряду рабочих специаль-
ностей: сверловщик, токарь, фрезеровщик, 
шлифовщик, электросварщик на автома-
тических и полуавтоматических машинах, 
слесарь механосборочных работ, маши-
нист крана. В 2020 году ФСИН договорилась 
со Сбербанком о работе над искусственным 
интеллектом (см. „Ъ“ от 20 марта 2020 года).

Источник „Ъ“ в авиапроме отметил, что 
в случае, если ФСИН сможет «организовать 
работу заключенных со среднетехническим 
образованием», они в теории могут быть во-
стребованы «на несложных рабочих специ-
альностях, которых остро не хватает каждому 
предприятию», совпадающих со списком УВЗ.
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Невозвратный билет 
на Запад без багажа
Как Минфин ужесточил условия выхода 
иностранного бизнеса из РФ

Ужесточение российскими властями 
правил выхода иностранных владельцев 
из активов в РФ мало повлияет на ско-
рость их исхода с рынка — новые мощ-
ные стимулы для этого отсутствуют, 
а осложнения скорее затянут процесс 
как в интересах властей РФ, так и  самих 
компаний, считают эксперты. Введение 
же в качестве условия для выхода обя-
зательного взноса в бюджет от 10% сто-
имости компании на рынке они сравни-
вают с налогом на сверхприбыль для 
российских компаний — иностранцы 
в 2022 году также смогли заработать 
на конъюнктуре. Польза такого взно-
са, впрочем, тоже неоднозначна. С од-
ной стороны, он исключит практику за-
вышения оценки бизнеса для продажи 
его с существенным дисконтом и обер-
нется дополнительными потерями для 
инвесторов, с другой — может спро-
воцировать серые расчеты продавцов 
с покупателями.

Подкомиссия правительственной комис-
сии по контролю за осуществлением ино-
странных инвестиций в РФ скорректирова-
ла правила отчуждения российских активов 
иностранными лицами из недружествен-
ных стран. Теперь иностранцы, продающие 
свои российские активы, кроме дискон-
та покупателям должны в обязательном по-
рядке внести взнос в бюджет. Такое реше-

ние принято 2 марта, следует из протокола 
заседания подкомиссии с участием главы 
Минфина Антона Силуанова, начальника 
экспертного управления президента Влади-
мира Симоненко, первого замглавы Мин-
экономики Ильи Торосова и замглавы ЦБ 
Ольги Поляковой.

Подкомиссия, напомним, занимается со-
гласованием сделок с резидентами из не-
дружественных стран — в общем случае они 
невозможны из-за антисанкционных мер. 
В конце декабря подкомиссия уже обсужда-
ла идею взноса в бюджет при ряде условий, 
но теперь нерезидентам придется платить 
его в любом случае. В Минфине „Ъ“ поясни-
ли, что цель — систематизировать условия 
по взносу в бюджет с учетом разных диапа-
зонов дисконтов по отношению к независи-
мой оценке сделок.

Размер взноса, согласно протоколу, в об-
щем случае составит не менее 10% от полови-
ны рыночной стоимости активов, указанной 
в отчете об оценке,— то есть до 5% от стоимо-
сти актива. Но если актив продается со скид-
кой более 90%, взнос возрастет — не менее 10% 
от рыночной стоимости актива. «Иногда при 
продаже активов дисконт может быть высок 
из-за условий сделки, что минимизирует цену 
актива. В этом случае взнос в бюджет может 
быть выше»,— объясняют логику в Минфине.

экономическая политика — с2
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 120

миллионов тонн может составить урожай зерна в РФ в 2023 году, ожидают в Российском зерно-
вом союзе (РЗС). С января прогнозы участников рынка, в том числе РЗС, по его сбору ежемесячно пере-
сматриваются в сторону ухудшения. Тенденция объясняется в том числе тем, что пока остается нерешенной 
главная проблема, вызванная рекордным урожаем прошлого года,— затоваренность рынка зерном: из-за 
нее, а также сохраняющихся экспортных сложностей часть аграриев в начале посевной осталась без 
средств и не смогла провести все необходимые технологические работы. В сочетании с неблагоприятными 
погодными условиями это может ухудшить итоговые показатели еще значительнее, прогнозируют в РЗС.

ПРОГНОЗЫ

ВВП прирастает 
 оценками

В январе 2023 года российский 
ВВП к декабрю 2022-го с исклю-
чением сезонного и календарно-
го факторов вырос на 0,6% после 
снижения на 0,6% в декабре к но-
ябрю, подсчитали аналитики Инсти-
тута ВЭБ под руководством главно-
го экономиста ВЭБ.РФ Андрея Кле-
пача. Исходя из этих данных, они 
сообщили о «возобновлении ро-
ста экономики». Отметим, что такая 
оценка ВВП заметно лучше сделан-
ной Минэкономики — ранее (также 
с исключением сезонности) они со-
общали о 0,2% роста ВВП в янва-
ре к декабрю.

В годовом выражении январ-
ский спад ВВП в Институте ВЭБ 
оценили в 3,3% после снижения на 
4,4% в декабре. Оценка Минэконо-
мики — минус 3,2% и минус 4,2% 
соответственно. «В январе эконо-
мическая активность заметно вы-
росла. Существенно вырос и потре-

бительский спрос. Розничные про-
дажи показали рекордно высокий 
месячный рост — по отношению 
к декабрю более чем на 6%»,— по-
ясняют в Институте ВЭБ. 

Как отмечал „Ъ“, фактически на 
январь был перенесен традицион-
ный декабрьский всплеск спроса 
(см. „Ъ“ от 1 марта). Скачок спро-
са продлился и далее — в течение 
всего первого квартала (см. „Ъ“ от 
23 марта). Аналитики ВЭБа отмеча-
ют, что финансирование этого ро-
ста во многом осуществлялось за 
счет банковских депозитов. Актив-
но росли расходы, связанные с ра-
нее приобретенным жильем — на 
покупку стройматериалов и мебе-
ли. Высокий рост продемонстриро-
вали и продажи легковых автомоби-
лей. Возобновился рост спроса на 
услуги общественного питания. Уве-
ренно росли и оптовые продажи — 
с середины прошлого года они уве-
личились на 15%. Перевозка грузов 
выросла практически по всем видам 
транспорта, кроме воздушного. 

В то же время, отмечают в Ин-
ституте ВЭБ, в январе объемы вы-
пуска в промышленности сократи-
лись после роста на протяжении 
трех предыдущих месяцев. «Однако 
отрасли, которые в большей степе-
ни ориентированы на гособоронза-
каз, возобновили активный рост»,— 
заключают аналитики.

Отметим, что, хотя консен-
сус-прогноз аналитиков пока не 
предполагает роста экономики 
в 2023 году, глава Минэкономики 
Максим Решетников убежден, что он 
состоится. «Рост экономики и инве-
стиций будет. В сторону улучшения 
пересмотрим оценки реальных до-
ходов населения. Экономика име-
ет источники развития, и главный из 
них — внутренний спрос»,— гово-
рил он 17 марта в РСПП, анонсируя 
апрельский прогноз ведомства.

Артем Чугунов

ДИНАМИКА ВВП РОССИИ (%)
ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ВЭБ.
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Правительство планирует распространить 
удобные для населения принципы, по ко-
торым сейчас выплачиваются пособия се-
мьям с детьми в возрасте от трех до семи 
лет, и на другие виды социальной помо-
щи. Законопроект об этом внесен на рас-
смотрение Госдумы. Наиболее масштаб-
ной из предложенных мер станет унифи-
кация правил расчета нуждаемости при 
заключении социальных контрактов, кото-
рыми сейчас пользуются 5% малоимущих 
граждан. 

Разработанный Минтрудом и внесенный 
в Госдуму законопроект предлагает унифици-
ровать условия предоставления социальной 
поддержки малоимущим. Большое число мер 
будет доступно по требованиям, по которым 
сейчас выплачиваются пособия семьям с деть-
ми в возрасте от трех до семи лет. Напомним, 
на этот вид помощи могут претендовать се-
мьи, в которых среднедушевой доход меньше 
величины прожиточного минимума на чело-
века в регионе. При этом в составе семьи учи-
тываются заявитель, его супруг / супруга, несо-
вершеннолетние дети, а также дети в возрасте 
до 23 лет, если они обучаются по очной форме. 

Социальные контракты сейчас также за-
ключаются с учетом нуждаемости (среднеду-
шевой доход не превышает прожиточного ми-
нимума, однако в этом случае используется по-
нятие домохозяйства, а не семьи. В результате 
учитываются все зарегистрированные в квар-
тире граждане, включая взрослых родствен-
ников. Например, если семья с ребенком заре-
гистрирована в квартире родителей одного из 
супругов, то все они учитываются при расчете 
показателя нуждаемости.

Законопроектом предлагается устранить 
это различие и перейти к расчету нуждаемости 

с учетом доходов членов семьи, а не всего до-
мохозяйства. Как пояснили „Ъ“ в Минтруде, пе-
реход на такой порядок расчета сделает соци-
альный контракт доступнее, а также позволит 
заключать его без сбора справок. В ведомстве 
уточнили, что не планируют распространять 
на этот вид социальной помощи «правило ну-
левого дохода» и требования к имущественной 

обеспеченности, которые учитываются при на-
значении детских пособий. Длительность рас-
четного периода при учете доходов семьи так-
же останется прежней — три месяца.

Социальный контракт — наиболее мас-
штабная мера из числа тех, которые затрагива-
ются внесенным законопроектом. В 2022 году 
федеральный бюджет потратил почти 30 млрд 

руб. на финансирование 276 тыс. социальных 
контрактов с общим охватом 868 тыс. человек 
(в 2021 году — 23 млрд руб. на 282 тыс. соцкон-
трактов с охватом 981 тыс. человек). Чаще все-
го (в 40% случаев) заключают социальный кон-
тракт с целью трудоустройства, это позволяет 
получить четыре выплаты в размере прожи-
точного минимума. 

Изменение подхода к учету доходов заяви-
телей на социальный контракт, вероятнее все-
го, увеличит их количество, хотя точно пред-
сказать прирост пока невозможно. Вероятно, 
поэтому Минтруд в пояснительной записке не 
предлагает увеличить бюджет программы на 
2023 год в 35 млрд руб. Запланированные ве-
домством целевые показатели при этом долж-
ны вырасти. В 2022 году доля заключивших 
соцконтракт от общей численности малои-
мущих граждан составляла 5%; доля тех, чей 
среднедушевой доход увеличился после его 
завершения,— 43%; тех, у кого он превысил 
прожиточный минимум,— 16%. В 2023 году 
эти показатели должны составить 5,1%, 46% 
и 19% соответственно. 

Как отмечает директор ВНИИ труда Дми-
трий Платыгин, социальный контракт — это 
тонкий инструмент работы с бедностью. «Он 
рассчитан на достаточно узкую целевую груп-
пу — тех, кто имеет потенциал выхода из мало-
обеспеченности исключительно за счет реали-
зации собственного трудового потенциала»,— 
говорит он. Как отмечает губернатор Новго-
родской области Андрей Никитин, инициати-
ва Минтруда обсуждалась экспертами Госсове-
та, и, хотя не все их предложения учли в ито-
говом документе, проект в любом случае явля-
ется «шагом к определению единых подходов 
для региональных мер социальной помощи».

Анастасия Мануйлова

Бедность по единым правилам
Белый дом предлагает унифицировать процесс определения получателей соцпомощи

Колебания цен на сырьевые това-
ры, вызывающие снижение уров-
ня продовольственной и энерге-
тической безопасности, могут се-
рьезно повлиять на долгосроч-
ный экономический рост, следу-
ет из нового доклада, подготов-
ленного МВФ для стран G20. Ана-
литики фиксируют, что в сложив-
шейся «тревожной ситуации» вла-
сти государств зачастую выбира-
ют достаточно радикальные и при 
этом неграмотные меры для ее 
сдерживания. В фонде призыва-
ют страны действовать консоли-
дированно, чтобы не усиливать 
продолжающуюся фрагмента-
цию мировой экономики и свести 
к минимуму долгосрочные небла-
гоприятные последствия вола-
тильности цен на сырье.

Хотя мировые цены на продо-
вольствие и энергоносители про-
должают снижаться с пиковых зна-

чений марта прошлого года, из-за 
сохраняющейся волатильности цен 
на сырье они все еще остаются высо-
кими и угрожают продовольствен-
ной и энергетической безопасно-
сти в мире, говорится в новом отче-
те МВФ. Постоянное колебание цен 
на сырье ведет, в частности, к повы-
шению цен на импортные товары 
на внутренних рынках — и оборачи-
вается высокой инфляцией. В рам-
ках борьбы с ней страны «Большой 
двадцатки» весь 2022 год последова-
тельно ужесточали денежно-кредит-
ную политику, напоминают в МВФ: 
процентные ставки в большинстве 
стран (причем как развитых, так 
и развивающихся) росли быстро 
и синхронно. Некоторые государ-
ства, пытаясь поддержать собствен-
ные производства, ограничивали 
торговые потоки и разворачивали 
политику протекционизма. По оцен-
кам МВФ, 17% реализованных стра-

нами G20 мер были связаны с цена-
ми на продовольствие, 48% — с цена-
ми на энергоносители, и, хотя неко-
торые из этих мер были отменены, 
они успели серьезно исказить цено-
образование, из-за чего реальный 
вклад сырья в цены на еду и газ оце-
нить сложно. В большинстве стран 
желание отрегулировать ситуацию 
в краткосрочной перспективе ни-
как не соотносилось не только с дол-
госрочными, но и со среднесрочны-
ми целями, причем как мировыми, 
так и с собственно государственны-
ми, подчеркивают аналитики.

В условиях усиливающейся фраг-
ментации экономики, о которой на 
прошлой неделе в очередной раз на-
помнила директор-распорядитель 
МВФ Кристалина Георгиева, в фонде 
предлагают меры, ориентация на ко-
торые должна помочь странам выйти 
из сложившегося кризиса. Ключевая 
задача, на которой должна быть завя-

зана денежно-кредитная политика 
стран,— сдерживание инфляции. Де-
нежно-кредитную политику, при ко-
торой процентные ставки сохраняют-
ся на высоком уровне, пока снижение 
инфляции не станет «видно отчетли-
во», в МВФ поддерживают, но другие 
принятые государствами меры вы-
зывают у аналитиков вопросы и опа-
сения. Так, рекомендуется отменить 
те из них, которые связаны с ограни-
чением влияния высоких мировых 
цен на сырье на внутренние цены на 
продовольствие и энергоносители,— 
их можно заменить на более эффек-
тивную адресную поддержку наибо-
лее уязвимых домохозяйств. Это по-
может снизить бюджетные издерж-
ки, что особенно актуально для эко-
номик с высоким уровнем госдолга. 
Кроме того, как полагают в МВФ, по-
нимание реальных цен будет способ-
ствовать более быстрому возвраще-
нию к относительно стабильным це-

нам на энергоносители, с одной сто-
роны, и стимулировать развитие аль-
тернативной энергетики — с другой.

Некоторые действия по преодо-
лению кризиса должны предпри-
ниматься странами «не просто син-
хронно, но совместно», подчерки-
вают в МВФ. Среди них, например, 
обеспечение беспрепятственной 
международной торговли. В каче-
стве примера успешного сотрудни-
чества в этой сфере в докладе приво-
дится зерновая сделка. Напомним, 
хотя у российской стороны остаются 
вопросы к выполнению ее условий, 
ФАО ООН в одном из последних от-
четов вновь заявила, что «черномор-
ская инициатива» помогла сдержать 
цены на зерно и поддержать разви-
вающиеся страны (подробнее см. „Ъ“ 
от 10 марта),— именно эти аргумен-
ты были одними из главных накану-
не ее продления 18 марта.

Кристина Боровикова

Не время для импровизации
В МВФ предлагают объединить усилия для выхода из глобального кризиса

Будет ли применяться новое тре-
бование ко всем обсуждаемым сей-
час сделкам по выходу, официально 
чиновники в правительстве не гово-
рят, однако, по словам собеседника 
„Ъ“ в экономическом блоке, там вос-
принимают норму как общее прави-
ло и отдельно обращают внимание на 
то, что десятипроцентный сбор — это 
«нижняя планка» взноса в бюджет.

Если ранее при завышении оцен-
ки бизнеса можно было показать 
подкомиссии серьезный дисконт, те-
перь это обернется дополнительны-
ми потерями нерезидентов, полага-
ет управляющий партнер INGVARR 
Игорь Мазилин. Впрочем, ужесточе-
ние правил может и усугубить ситу-
ацию. Партнер Platforma.Legal Влад 
Сурков считает, что уход на более 
жестких условиях может провоци-
ровать коррупцию и серые расчеты 
покупателей с продавцами.

Поправки могли стать реакци-
ей на сложившуюся в последние 
месяцы тактику западных стран 
по «выдавливанию» остатков зару-
бежного бизнеса из России — мно-
гие иностранные компании жалу-
ются на растущее давление в их 
«домашних» юрисдикциях, под-
тверждает Влад Сурков. «Как пра-
вило, это давление не юридиче-
ское — предписаний об обязатель-
ном выходе нет,— а общественное. 
Мы знаем немало примеров ком-
паний из недружественных стран, 
которые приняли решение не ухо-
дить из России и при этом игнори-
ровать давление со стороны „меж-
дународной общественности“. Те, 
кто уходит, решили, что им проще 
уйти, чем объясняться с регулято-
рами и общественностью в своих 
странах»,— объясняет он. Руково-
дитель санкционной практики АБ 
А-ПРО Екатерина Макеева напоми-
нает, что группа ADEO заявила о пе-

редаче контроля над сетью магази-
нов Leroy Merlin после статьи в га-
зете Le Monde с обвинением в раз-
витии российского бизнеса в 2022 
году. Raiffeisen Bank обсуждает пре-
кращение бизнеса в России после 
оказания на него давления со сто-
роны ЕЦБ. Однако «нельзя не от-
метить, что обе компании получи-
ли существенную прибыль за про-
шлый год, значительно превыша-
ющую итоги прошлых лет. В усло-
виях, когда российскому бизне-
су предлагается заплатить едино-
разовый взнос в бюджет, решение 
о взимании подобного взноса с ухо-
дящих „иностранцев“ выглядит ло-
гично»,— добавляет она.

Директор департамента инве-
стиций и рынков капитала Kept 
Денис Суровцев напоминает, что 
большинство крупных игроков из 
недружественных стран уже прода-
ли или закрыли российские подраз-
деления либо находятся в процессе 

подготовки к этому. Количество но-
вых решений о выходе сокращает-
ся, поскольку сужается круг ком-
паний, которые еще присутствуют 
на российском рынке. «Для остаю-
щихся западных инвесторов в по-
следнее время не появилось допол-
нительных более мощных стиму-
лов к выходу. Их решения будут за-
висеть от дальнейшего развития 
геополитической ситуации и при-
нимаемых санкций и контрсанк-
ций»,— отмечает он.

На конец 2022 года доля ино-
странных компаний, полностью 
покинувших рынок РФ, составляла 
порядка 8,5% из 1,4 тыс. относитель-
но крупных предприятий из стран 
G7 и ЕС. При этом эксперты полага-
ли рост этой доли в 2023 году до 20–
25% маловероятным из-за капиталь-
ных ограничений и отсутствия по-
купателей. Поэтому де-факто тре-
бования комиссии могут оказать-
ся мерой по дальнейшей консерва-

цию ситуации и затягиванию ухода 
иностранцев — как в интересах вла-
стей РФ, так и самих компаний. Так, 
хотя уплата «добровольного» взно-
са скорее не является нарушением 
санкций, у компаний могут возни-
кать вопросы, требующие согласо-
вания с иностранными «санкцион-
ными» регуляторами. «Например, 
в мартовском разъяснении Бюро 
промышленности и безопасности 
США обращает внимание, что при 
определении судьбы оставшего-
ся на территории РФ имущества, 
подлежащего экспортному контро-
лю, если вывоз такого имущества 
для компании излишне затратен, 
его судьба подлежит согласованию 
с BIS. При принятии решения долж-
ны учитываться национальные ин-
тересы США и возможные выгоды 
российского правительства»,— рас-
сказывает Екатерина Макеева.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Невозвратный билет на Запад без багажа

В Министерстве труда и социальной защиты задумались об упрощении порядка 
определения нуждаемости граждан (на фото — глава ведомства Антон Котяков)   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Новые субъекты смогут про-
вести свои первые россий-
ские выборы по правилам, ко-
торые установят сами, следу-
ет из внесенного во вторник 
в Госдуму пакета поправок 
к избирательному законода-
тельству. Кроме того, жители 
новых территорий смогут го-
лосовать не только по паспор-
ту, но и по «иному документу», 
время голосования может 
быть сокращено, а избира-
тельные участки могут поя-
виться даже за пределами 
этих регионов. Заодно авто-
ры законопроекта предложи-
ли окончательно отказаться 
от открепительных удостове-
рений, которые практически 
не используются из-за вне-
дрения системы «Мобильный 
избиратель».

Законопроект об изменении 
базового федерального закона 
«Об основных гарантиях избира-
тельных прав…» внесли в Думу 
сенаторы Андрей Клишас и Вяче-
слав Тимченко, а также группа де-
путатов от фракций «Единой Рос-
сии», ЛДПР и «Новых людей». Су-
щественная часть поправок каса-
ется выборов в новых регионах.

Так, этим субъектам предо-
ставляется возможность самим 
устанавливать особенности про-
ведения выборов и реализации 
отдельных положений избира-
тельного законодательства. Это 
правило будет распространять-
ся только на первые после при-
нятия в состав РФ выборы и име-
ет целью «обеспечение безопас-
ности, защиты жизни и здоро-
вья граждан, реализацию и за-
щиту избирательных прав гра-
ждан». В этом случае Центриз-
бирком (ЦИК) должен будет про-
вести правовую экспертизу со-
ответствующего нормативного 
акта субъекта РФ.

Некоторые особенности пред-
ложено сразу закрепить и в феде-
ральном законе. Например, жи-
тели новых регионов смогут ис-
пользовать при голосовании 
вместо паспорта «иной доку-
мент», а продолжительность го-
лосования, опять же в целях без-
опасности, может быть сокраще-
на. Избирательные участки мо-
гут создаваться в том числе и за 
пределами этих субъектов, а по-
рядок их образования и голосо-
вания будет определять ЦИК. 
Как пояснил «РИА Новости» зам-
пред ЦИКа Николай Булаев, не-
обходимость таких участков об-
условлена тем, что механизм 
«Мобильный избиратель», по-
зволяющий гражданам голосо-
вать не по месту их жительства, 
работает на основе регистра из-
бирателей и портала «Госуслу-
ги», а жители новых регионов не 
всегда имеют полные реквизиты 
для внесения их данных в элек-
тронные системы.

Все перечисленные измене-
ния предлагается внести в ст. 81 
закона о гарантиях, которая со-
держит его переходные положе-
ния. Там же появится и новая нор-
ма, смягчающая требование об 
обязательном закрытии канди-
датами счетов в зарубежных бан-
ках и отказе от любых иностран-
ных активов. Авторы проекта хо-
тят сделать исключение для тех, 
кто не может избавиться от этих 
активов по не зависящим от них 
обстоятельствам: в таком случае 
кандидат должен представить 
в избирком соответствующую 
информацию и изложить «обсто-
ятельства, препятствующие со-
блюдению данных требований». 
Нарушение запрета в такой ситу-
ации не должно служить основа-
нием для отказа в регистрации 
или исключения кандидата из за-
веренного списка, говорится в за-
конопроекте. При этом в поправ-
ках не уточняется, идет ли речь 
лишь о кандидатах, участвующих 
в выборах на новых территориях.

Ранее „Ъ“ сообщал, что ЦИК 
ведет подготовку к выборам в но-
вых субъектах РФ в плановом ре-
жиме, несмотря на то что пока 
там действует военное положе-
ние, во время которого выборы 
проводить нельзя. Во всех четы-
рех субъектах запланировано из-
брать депутатов региональных 
парламентов и городских дум ад-
министративных центров.

Помимо мер по регулиро-
ванию выборного процесса на 
присоединенных территори-
ях, в законопроекте предложе-
ны и более общие изменения. 
Например, авторы предлага-
ют исключить из законодатель-

ства все упоминания об откре-
пительных удостоверениях, по-
средством которых граждане мо-
гли голосовать не по месту посто-
янного жительства. Как отмеча-
ется в пояснительной записке 
к проекту, развитие механизма 
«Мобильный избиратель» при-
вело к тому, что на практике ин-
ститут открепительных удосто-
верений стал не востребован, 
а возможность их применения 
остается лишь в небольшом ко-
личестве регионов. Напомним, 
что ввести систему «Мобильный 
избиратель» в 2017 году предло-
жила глава ЦИКа Элла Памфи-
лова: после президентских вы-
боров-2018 она рапортовала, что 
этим механизмом воспользова-
лись почти 5,7 млн россиян.

Среди других новелл зако-
нопроекта — открытие экстер-
риториальных участков в СИЗО 
для заключенных, находящихся 
вне границ своего избиратель-
ного округа. Это даст им возмож-
ность участвовать в муниципаль-
ных выборах, так как сейчас вре-
менные участки в местах лише-
ния свободы создаются только 
на выборах федерального и ре-
гионального уровней. Законо-
проект также дает региональ-
ным избиркомам право по со-
гласованию с ЦИКом организо-
вывать муниципальные выбо-
ры в столицах субъектов РФ. При 
этом, если полномочия окруж-
ной комиссии будут возложены 
на комиссию субъекта, то пар-
тии и общественные организа-
ции не смогут назначить в этот 
избирком своих наблюдателей.

Кроме того, поправки позво-
ляют федеральной и региональ-

ным общественным палатам на-
значать наблюдателей на любые 
выборы, а не только в тех субъек-
тах, где такое наблюдение пред-
усмотрено региональным зако-
ном. Возможность обществен-
ного наблюдения сформулиро-
вана как норма прямого дейст-
вия, то есть подобное наблюде-
ние на региональных и местных 
выборах в случае принятия про-
екта станет возможным во всех 
регионах без исключения. На-
конец, законопроект обязыва-
ет кандидатов информировать 
избирком о получении судимо-
сти, если это событие произош-
ло уже в ходе избирательной 
кампании.

Власть пытается найти реше-
ния, которые позволят в нынеш-
ней достаточно непредсказуе-
мой ситуации обеспечить изби-
рательной системе свободу ма-
невра, считает политтехнолог 
Роман Смирнов. Предлагаемые 
поправки, по его мнению, по-
зволят принимать решения, ко-
торые в зависимости от ситуа-
ции могут быть многократно из-
менены. «А мы помним, что на 
новых территориях есть пробле-
мы не только с безопасностью, 
но и с населением, которое вы-
нуждено мигрировать. Мы так-
же видим, что международная 
ситуация постоянно меняется: 
вводятся новые санкции, идут 
новые атаки на чиновников»,— 
отмечает эксперт. И внесенный 
законопроект — это попытка 
снять риски в условиях неопре-
деленности, резюмирует госпо-
дин Смирнов.

Елена Рожкова, 
Анастасия Корня

В порядке присоединения
Новые регионы смогут провести  
свои первые выборы по собственным правилам

Бывшие преподаватели Высшей школы 
экономики Елена Лукьянова и Илья Гу-
рьянов пожаловались в Конституцион-
ный суд на нормы Трудового кодекса, 
из-за которых преподаватели находят-
ся в худшем положении, чем обычные 
наемные работники, а стандартные га-
рантии трудовых прав на них не распро-
страняются. Оба преподавателя, как 
и ряд их коллег, были уволены из ВШЭ 
в 2020 году.

Бывшие профессора Высшей школы эко-
номики (НИУ ВШЭ) Елена Лукьянова и Илья 
Гурьянов просят Конституционный суд (КС) 
проверить нормы Трудового кодекса (ТК), 
регулирующие отношения между образо-
вательной организацией и преподавате-
лями. Жалобы обоих зарегистрированы 
в электронной базе КС. Поводом для обра-
щения стало неожиданное прекращение 
вузом сотрудничества с преподавателями: 
летом 2020 года сразу несколько сотрудни-
ков ВШЭ обнаружили, что вуз не продлил 
с ними контракт — там объяснили такое ре-
шение реорганизацией факультетов в рам-
ках новой программы развития ВШЭ, одна-
ко сами преподаватели были уверены, что 
причиной стала их активная общественная 
деятельность.

Как рассказал „Ъ“ Илья Гурьянов, он оспа-
ривает в КС положения ст. 332 ТК, которая 
дает администрации вуза право заключать 
с прошедшими конкурсный отбор препо-
давателями срочный трудовой договор. На 
практике это работает так, что договор под-
меняется односторонним решением вуза, 
а никакие переговоры или процедуры со-
гласования интересов сторон при этом не 
проводятся. Подобная практика ставит пре-
подавателей вузов в зависимое от админис-
трации положение, что ведет к нарушению 
их академических свобод, считает господин 
Гурьянов. Ведь если администрация в одно-
стороннем порядке может определять срок 
трудовых отношений с преподавателем, то 
последний не может с уверенностью плани-
ровать свои профессиональные обязатель-
ства перед студентами и коллегами, объяс-
няет заявитель.

По словам Ильи Гурьянова, в 2020 году 
он в очередной раз успешно прошел кон-
курс на замещение должности преподава-
теля НИУ ВШЭ. Однако новый трудовой до-
говор с ним не заключили, а старый не был 
продлен. При этом он продолжал препода-
вать (что по общему правилу подразумева-
ет: условие о срочном характере трудово-
го договора утрачивает силу, и тот стано-
вится бессрочным), а впоследствии прика-

зом ректора был переведен на другую долж-
ность и вскоре уволен в связи с истечени-
ем срока трудового договора. Приказ о пе-
реводе опирался на новое дополнительное 
соглашение, которое было подписано толь-
ко вузом — сам господин Гурьянов ознако-
мился с ним уже после увольнения. Он оспо-
рил такое решение в суде, однако тот встал 
на сторону вуза, где утверждали, что направ-
ляемый работнику приказ приравнивается 
к двустороннему соглашению между ним 
и работодателем.

Теперь заявитель просит КС разъяснить: 
вправе ли администрация вуза подменять 
своим односторонним решением трудо-
вой договор, а также произвольно опреде-
лять его срок и условия. «Большой победой 
для всего академического сообщества было 
бы недвусмысленное решение КС, что мы 
имеем право требовать заключения с нами 
именно бессрочного трудового договора по-
сле прохождения конкурса, а администра-
ция вуза не может нам в этом отказать»,— за-
ключает Илья Гурьянов.

Елена Лукьянова подтвердила „Ъ“, что ее 
жалоба в КС основана на аналогичной право-
вой позиции. По ее словам, к этому обраще-
нию они с коллегами готовились с 2020 года.

В ВШЭ на просьбу „Ъ“ о комментарии не 
ответили.

Юрист Института права и публичной 
политики (НКО внесена в реестр иноаген-
тов) Иван Брикульский вспоминает, что КС 
в прошлом году уже проверял положения 
ст. 332 ТК и даже признал их не соответст-
вующими Основному закону — в той ча-
сти, в которой они допускают произволь-
ное определение работодателем срока тру-
дового договора. Но при этом не решился 
ключевой вопрос: применяются ли к пре-
подавателям общие трудовые гарантии, 
объясняет эксперт. Потому что конкурен-
ция общей и специальной нормы приво-
дит к тому, что преподавателям вообще от-
казывают в общих трудовых гарантиях — 
например, в бессрочном трудовом догово-
ре. «Оборотной стороной такой практики 
становится полная незащищенность акаде-
мических свобод преподавателей и их пол-
ное бессилие перед вузовской администра-
цией,— отмечает господин Брикульский.— 
К сожалению, университетская автономия 
трактуется как абсолютная власть админи-
страции перед преподавателями и учены-
ми. И эта абсолютная власть полностью ни-
велирует конституционные гарантии сво-
боды научного творчества и свободы пре-
подавания».

Анастасия Корня

Недаром  
преподаватели
Конституционный суд просят оценить 
уровень академических свобод  
в российских вузах

Верховный совет (ВС) Республики Хака-
сия в среду рассмотрит сразу два законо-
проекта об изменении правил формиро-
вания партсписков на выборах депутатов 
регионального парламента, которые 
пройдут в сентябре 2023 года. Депу-
тат-коммунист предлагает увеличить об-
щереспубликанскую часть списка с пяти 
до девяти кандидатов, чтобы предоста-
вить партиям большую свободу. Его кол-
лега-единоросс, напротив, считает целе-
сообразным сократить ее до трех, чтобы 
в парламент прошло больше кандидатов 
от территориальных групп. Если ни один 
из законопроектов не наберет поддер-
жки большинства депутатов, в силе оста-
нется действующая редакция закона.

29 марта парламент республики рассмо-
трит две схожие поправки к региональному 
закону о выборах депутатов, которые касают-
ся общереспубликанской части списка кан-
дидатов. Сейчас закон гласит, что она должна 
включать «не менее одного и не более пяти 
кандидатов». Член фракции КПРФ Григорий 
Назаренко предлагает увеличить головную 
часть списка до девяти фамилий. Одновре-
менно член фракции «Единой России» Денис 
Кабанов предлагает сократить ее до трех.

Напомним, выборы нового созыва ВС Ха-
касии пройдут 10 сентября 2023 года. В парла-
мент избирается 50 человек, половина — по 
партийным спискам, другая — по одноман-
датным округам. Сейчас во фракции «Единой 
России» 20 депутатов, КПРФ — 12, ЛДПР — 5, 
«Справедливой России — За правду» (СРЗП) — 
3, «Коммунистов России» — 2. Еще один ман-
дат вакантен.

«Мы расширяем право любой партии са-
мой формировать свой основной список. Мы 

никого не ограничиваем, в отличие от „Еди-
ной России“»,— заявил „Ъ“ Григорий Наза-
ренко. А вот появление законопроекта еди-
нороссов может объясняться нехваткой у пар-
тии власти известных в регионе людей, доба-
вил коммунист.

Единоросс Кабанов парирует, что сокра-
щение головной части списка положительно 
скажется на взаимодействии депутатов и из-
бирателей, поскольку увеличит представи-
тельство территорий в парламенте. «Концеп-
ция законопроекта соответствует установкам 
федерального руководства партии. „Единая 
Россия“ традиционно формирует списки по 
территориальному принципу, не расширяя 
общерегиональную часть»,— сообщили „Ъ“ 
в республиканской ячейке ЕР.

Оба законопроекта уже рассмотрел коми-
тет по конституционному законодательству, 
государственному строительству, законно-
сти и правопорядку и рекомендовал одновре-
менно вынести их на сессию. При этом право-
вой отдел аппарата республиканского парла-
мента дал отрицательное заключение на ини-
циативу Григория Назаренко. «Юристы счита-
ют, что увеличение общереспубликанской ча-
сти республиканского списка может привес-
ти, напротив, к снижению конкуренции»,— 
пояснили в верховном совете. Против высту-
пила и заместитель председателя республи-
канского избиркома Ираида Чустеева: «Это 
приведет к снижению электоральной актив-
ности. Учитывая практику 2018 года, мы не 
дойдем до распределения (мандатов.— „Ъ“) 
между территориальными группами».

Согласно регламенту парламента, в по-
добных случаях проводитcя рейтинговое го-
лосование. Если в ходе него несколько зако-
нопроектов наберут достаточное для их при-

нятия число голосов, то принятым в первом 
чтении считается законопроект, получив-
ший большую поддержку. Если же ни один 
из законопроектов не получит необходимое 
количество голосов, то тогда получивший 
наибольшую поддержку законопроект ста-
вится на окончательное голосование. «Зако-
нопроект считается принятым в первом чте-
нии, если при окончательном голосовании 
за него проголосовало более половины от 
установленного общего числа депутатов»,— 
говорится в документе.

«Сокращение общереспубликанско-
го списка увеличит число мандатов от тер-
групп, и, таким образом, будущие депутаты 
будут привязаны к своей территории и смо-
гут эффективнее работать с жителями „на 
земле“,— заявил „Ъ“ член политсовета аба-
канского отделения „Единой России“ Миха-
ил Верхотуров.— Инициатива КПРФ, кото-
рая испытывает внутрипартийный кадро-
вый голод, тоже понятна. За каким-никаким, 
но брендом партии легче „спрятать“ нужных 
для КПРФ людей и протащить их в верхов-
ный совет Хакасии».

По словам Григория Назаренко, фракция 
КПРФ поддержит его законопроект. «Вопро-
сы партийной дисциплины для нас приори-
тетны»,— ответили „Ъ“ в реготделении ЕР на 
вопрос о том, будет ли фракция голосовать за 
законопроект Дениса Кабанова. Во фракции 
СРЗП, по словам ее руководителя Андрея Фи-
лягина, склоняются к тому, чтобы «оставить 
все как есть». Руководитель фракции «Ком-
мунистов России» Денис Бразаускас в беседе 
с „Ъ“ предположил, что действующая норма 
останется в силе. В ЛДПР не стали комменти-
ровать ситуацию.

Валерий Лавский, Новосибирск

Одни хотят меньше, другие — больше
Хакасские коммунисты и единороссы  
предложили альтернативные подходы к выборам

Центризбирком (ЦИК) РФ в среду рас-
смотрит вопрос о замене председателя 
избиркома Кировской области. В конце 
прошлой недели прежнего главу комис-
сии Максима Финченко лишили допуска 
к государственной тайне, а затем реше-
нием избиркома отстранили от должно-
сти из-за посещения им страны—члена 
НАТО. По словам самого чиновника, речь 
идет о Турции, где он отдыхал прошлым 
летом. Господин Финченко уверяет, что 
предупреждал руководство области 
о поездке, но уведомление «было утеря-
но»; отстранение от должности он наме-
рен обжаловать в суде.

29 марта ЦИК РФ рассмотрит вопросы 
о внесении главе Кировской области пред-
ставления о досрочном прекращении пол-
номочий члена областного избиркома 
и о предложении на этот пост другой канди-
датуры. Это следует из повестки заседания, 
опубликованной 28 марта на сайте ЦИКа. 
Речь идет о замене Максима Финченко, ко-
торый был назначен в областной избирком 
по квоте ЦИКа и возглавил комиссию, но 24 
марта был отстранен от должности решени-
ем большинства ее членов. За день до этого 
господина Финченко исключили из списка 
чиновников, допущенных к государствен-
ной тайне.

Максим Финченко заявил „Ъ“, что прого-
лосовать за его отстранение областному из-
биркому предложил вице-губернатор Анд-
рей Лучинин. Для главы комиссии это стало 
неожиданностью, так как решение подобно-
го вопроса, по его мнению, вообще «проце-
дурно не предусмотрено» действующим за-
конодательством. «Нарушения, которые вме-
нялись как основание к отстранению, мной 
будут оспариваться в судебном порядке, это 
касается выезда в страну НАТО»,— пояснил 
чиновник.

Он также рассказал, что в августе прошло-
го года ездил в отпуск в Турцию, о чем уведо-
мил исполняющего обязанности главы реги-
она (губернатор Александр Соколов в тот мо-
мент в Кирове отсутствовал), но, кого имен-
но, господин Финченко не помнит. «Было 
утеряно согласование, данное и. о. губерна-
тора от 18 августа 2022 года, уезжал в отпуск 
я в сентябре»,— сообщил господин Фин-
ченко, заверив, что согласование на поезд-
ку было получено «надлежащим образом». 

«Я готовился обжаловать решение, истребо-
вал у губернатора документы, обосновыва-
ющие такое решение, но мне было отказано 
в их предоставлении. Актуальность обжало-
вания лишения меня формы допуска мной 
будет тоже оспариваться в судебном поряд-
ке. Решение процедурно в законе не пред-
усмотрено, мои доводы и предложение обо-
сновать и изучить вопрос и дать мне возмож-
ность объясниться были проигнорирова-
ны»,— заявил чиновник.

По словам члена областного избирко-
ма от КПРФ Александра Ефремова, он счи-
тает решение комиссии незаконным и уже 
направил соответствующую жалобу в ЦИК. 
В ней, в частности, содержится требование 
о «проведении проверки информации в от-
ношении вице-губернатора Андрея Лучини-
на, якобы дестабилизировавшего работу из-
биркома», добавил коммунист. Сам госпо-
дин Ефремов на голосовании не присутство-
вал, поскольку в это время как раз находил-
ся в ЦИКе.

По данным портала Newsler.ru, кандида-
том на освободившийся пост может стать Га-
лина Буркова, которая занимает должность 
уполномоченного по правам человека в Ки-
ровской области, а до этого на протяжении 
12 лет (с 2006 по 2018 год) была членом об-
ластного избиркома. Максим Финченко зая-
вил „Ъ“, что не понимает, почему выбор пал 
на нее, но не исключает, что решение о его 
смещении — вопрос политический и «глав-
ное им было сместить меня».

Член ЦИКа Евгений Шевченко, который 
курирует в комиссии взаимодействие с Ки-
ровской областью, сообщил „Ъ“, что опре-
деленная в законодательстве процедура до-
срочного прекращения полномочий пред-
седателя регионального избиркома была 
соблюдена: за отставку Максима Финчен-
ко проголосовали 10 членов комиссии из 
12 присутствовавших (всего в избиркоме 14 
членов с правом решающего голоса), голосо-
вание было тайным. «Имея допуск к государ-
ственной тайне и получая за это доплату из 
бюджета, он не согласовал отпуск в установ-
ленном порядке»,— пояснил член ЦИКа. По 
словам господина Шевченко, отпуск госпо-
дина Финченко в одной из стран НАТО — это 
лишь одна из претензий к его работе.

Ирина Александрова, Киров;  
Елена Рожкова

Отпуск за свой расчет
Председатель кировского областного 
избиркома потерял должность  
из-за отдыха в Турции

Осенние выборы в новых субъектах РФ могут пройти по особым правилам, применявшим-
ся в предыдущих кампаниях (на фото — выездное голосование на референдуме о присое-
динении ДНР к России)   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Как стало известно „Ъ“, неожи-
данный поворот произошел в уго-
ловном деле бизнесмена Алек-
сандра Кибальченко, имеющего 
сейчас британское гражданст-
во. Обвиняемого в убийстве соб-
ственного зятя господина Ки-
бальченко, страдающего рядом 
заболеваний, месяц назад осво-
бодили из СИЗО под домашний 
арест, однако по жалобам про-
куратуры и потерпевших реше-
ние было отменено и отправлено 
на пересмотр. Суд отложил рас-
смотрение этого вопроса почти 
на месяц, назначив экспертизу. 
Таким образом, фигурант дела, 
которому грозит вплоть до по-
жизненного заключения, остался 
вообще без действующей меры 
пресечения. Предполагаемые 
исполнители убийства содержат-
ся в тюрьме.

Решение об отмене смягчения 
меры пресечения для 66-летне-
го Александра Кибальченко при-
нял в понедельник Первый апелля-
ционный суд общей юрисдикции 
по соответствующему представле-
нию прокуратуры и жалобе пред-
ставителей потерпевшей стороны. 
Напомним, что пожилого мужчи-
ну постановил освободить из-под 
стражи под домашний арест месяц 
назад Мособлсуд, где начинался су-
дебный процесс по его обвинению 
в организации заказного убийст-
ва (ч. 2 ст. 105 УК РФ). Как сообщал 
„Ъ“, трейдер фондовой биржи, пос-
тоянно проживающий в Англии 
и имеющий гражданство Великоб-
ритании, был задержан сотрудни-
ками уголовного розыска и сле-
дователями СКР весной 2021 года. 
По версии следствия, господин Ки-
бальченко организовал похище-
ние и убийство собственного зятя, 
талантливого математика и физи-
ка-программиста Тимура Зайние-
ва. У них возникли разногласия по-
сле развода последнего с женой. 
Бывшие супруги делили как недви-
жимость, так и возможность опеки 
и встреч с детьми. Судебные тяж-
бы, в ходе которых господин Зай-
ниев добился запрета на вывоз де-
тей к тестю в Великобританию, 
сопровождались ссорами и взаим-
ными обвинениями. Как считают 
в СКР, кончилось все тем, что по-
сле одного из заседаний програм-
миста прямо у здания суда трое на-
нятых Александром Кибальченко 
людей запихнули в машину, обезд-
вижив электрошокером, и вывез-
ли в подмосковный гараж, где один 
из них — бывший сотрудник МВД 
Роман Осипов — задушил жертву. 
Оперативники раскрыли преступ-
ление по горячим следам, задержав 
как убийцу, так и трех его сообщни-
ков: Владимира Филимончука, Мак-
сима Енбекова и Владислава Мель-
никова. Они дали признательные 
показания, в том числе и в том, как 
заказчик приезжал на место распра-
вы, чтобы удостовериться в смерти 
ненавистного родственника. Самого 

Александра Кибальченко задержали 
на вокзале, когда он садился на по-
езд Москва—Минск. Он свою вину 
категорически отрицал, тогда как 
его подручные то ее признавали, то 
вдруг заявляли, что оговорили ува-
жаемого человека. Впрочем, учиты-
вая тяжесть преступления, за кото-
рое УК предусматривает наказание 
вплоть до пожизненного лишения 
свободы, содержание под стражей 
было единственной безальтерна-
тивной мерой пресечения. Однако, 
как рассказывал „Ъ“, на предвари-
тельных слушаниях в Мособлсуде ад-
вокаты господина Кибальченко по-
просили освободить его из СИЗО по 
медицинским основаниям. Они пре-
доставили документы, что их подза-
щитный перенес в заключении ин-
сульт, а по его последствиям плохо 
владеет рукой и ногой. Его диагноз 
действительно находится в списке 
заболеваний, утвержденных по-
становлением правительства РФ, 
исключающих пребывание в изоля-
торе. В итоге судья Лариса Стунеева 
освободила мужчину.

Прокуроры и потерпевшие усом-
нились в медпоказаниях, настаи-
вая, что отсутствуют указанные в до-
кументах правительства условия: 
лечение в спецстационаре больно-
му не требуется, а заболевание не 
ограничивает его жизнедеятель-
ность. В то же время адвокаты Алек-
сандра Кибальченко просили смяг-
чить условия домашнего ареста. 
В итоге апелляционная инстанция 
встала на сторону обвинения и род-
ных жертвы, постановив отменить 
решение об изменении меры пре-
сечения и направить его на новое 
рассмотрение. Это произошло на-
кануне очередного заседания, пока 
предварительного по делу, где обсу-
ждаются технические моменты бу-
дущего процесса и начинается от-
бор присяжных.

Однако на заседании во вторник 
суд к вопросу о мере пресечения для 
Александра Кибальченко не вер-
нулся. По данным „Ъ“, было реше-
но лишь отправить его меддокумен-
ты на экспертизу, которую нужно 
провести до следующего заседания 
18 апреля. Таким образом, гражда-
нин Великобритании Кибальчен-
ко сейчас остался вообще без меры 
пресечения, так как срок ранее из-
бранного ареста истек, а домаш-
ний — отменен.

«Мы оказались в совершенно не-
понятной ситуации, но надеемся, 
что она разрешится в самое ближай-
шее время — как с мерой пресече-
ния для обвиняемого в совершении 
особо тяжкого преступления, так 
и с его медицинским заключени-
ем»,— заявил „Ъ“ один из адвокатов 
потерпевшей стороны Антон Жаров. 
По его словам, заключения врачей 
содержат «видные невооруженным 
взглядом противоречия», что и под-
твердил на заседании апелляцион-
ной инстанции специально пригла-
шенный врач-невролог.

Сергей Сергеев

Мера освобождения
Обвиняемый в заказном убийстве 
в России британец оставлен на свободе 
без ограничений

Как стало известно „Ъ“, завершено рассле-
дование дела в отношении Дмитрия Аржано-
ва, бывшего совладельца некогда крупней-
шего российского частного энергохолдинга 
«ТНС энерго». Он обвиняется в создании 
преступного сообщества, которое за не-
сколько лет, по версии следствия, похити-
ло 5,5 млрд руб. у компании «Россети Центр 
и Приволжье». При этом уже после заверше-
ния следствия Мосгорсуд, отклонив хода-
тайство следственного департамента МВД 
РФ, расследующего дело, о продлении сро-
ка содержания под стражей господину Ар-
жанову, перевел его под домашний арест. 
Такую же меру пресечения горсуд выбрал 
и для бывшего гендиректора холдинга Сер-
гея Афанасьева, а также исполнительного 
директора «ТНС энерго Нижний Новгород» 
Бориса Щурова.

Мосгорсуд рассматривал ходатайства след-
ственного департамента МВД несколько часов. 
Следствие просило продлить срок ареста всем 
трем фигурантам, находящимся в настоящее вре-
мя в СИЗО, до конца июня этого года.

За три года содержания под стражей Дмитрия 
Аржанова, Бориса Щурова и Сергея Афанасьева 
суды с десяток раз продлевали им действие этой 
меры пресечения, причем последний раз Мосгор-
суд принимал такое решение в начале года. Поэто-
му очередное рассмотрение арестных ходатайств 
перед заседаниями выглядело предсказуемым 
и рутинным, однако на этот раз итог слушаний 
оказался неожиданным даже для самих обвиня-
емых и их адвокатов, просивших о более мягкой 
мере пресечения. Горсуд отказался удовлетворять 
просьбу следствия и, согласившись с многочи-
сленными доводами защиты, перевел всех трех 
фигурантов под домашний арест. Теперь в новых 
условиях они, а также еще одна обвиняемая по 
делу, Софья Афанасьева, которая находится под 

домашним арестом уже несколько месяцев, будут 
изучать материалы своего дела. Факт завершения 
расследования „Ъ“ подтвердил адвокат Марсель 
Валиуллин, представляющий интересы бывшего 
совладельца «ТНС энерго» Дмитрия Аржанова. От 
комментариев о ходе и результатах предваритель-
ного следствия адвокат воздержался.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, бывший совладе-
лец энергохолдинга Дмитрий Аржанов обвиня-
ется в организации преступного сообщества с ис-
пользованием своего служебного положения (ч. 3 

ст. 210 УК РФ). Аналогичные обвинения предъяв-
лены также еще трем фигурантам дела — экс-ген-
директору «ТНС энерго» Сергею Афанасьеву, его 
жене, экс-замгендиректора холдинга Софье Афа-
насьевой, и бывшему исполнительному дирек-
тору «ТНС энерго Нижний Новгород» Борису Щу-
рову. Отметим, что это обвинение в особо тяжком 
преступлении подследственным было предъяв-
лено в последние дни расследования.

Стоит добавить, что в материалах уголовного 
дела фигурирует и Джамил Дашин, возглавляв-
ший на момент своего ареста нижегородское АО 
«Межрегиональная энергосбытовая компания». 
Однако ему обвинение по ст. 210 УК РФ, в отличие 
от его подельников, не предъявлялось. Господин 
Дашин с самого начала расследования находится 
под домашним арестом, поскольку признал вину 
и согласился сотрудничать со следствием.

Изначально все пять фигурантов обвинялись 
в хищении более 5,5 млрд руб. у ПАО «Россети 
Центр и Приволжье» (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Для этого, 
по материалам дела, руководством ТНС была при-
думана и спланирована хитроумная криминаль-
ная схема. По версии следствия, она использова-
лась злоумышленниками с августа 2011 года по 
октябрь 2020 года. В это время, как считает следст-
вие, тогдашнее руководство крупнейшего на тот 
момент частного энергохолдинга вводило в заблу-
ждение поставщика, демонстрируя ему докумен-
ты о якобы глобальных неплатежах потребите-
лей. На самом деле, говорится в материалах дела, 
финансовая ситуация была совершенно иной, 
а фальсификации же понадобились для того, что-
бы можно было похищать деньги, которые долж-
ны были пойти на оплату поставок электроэнер-
гии. В результате махинаций миллиарды рублей, 
по данным следствия, до компании «Россети Центр 
и Приволжье» так и не дошли, а были отправлены 
на сторонние проекты, в том числе за границу.

Владислав Трифонов

По окончании следствия  
энергетиков отправили по домам
Дело о хищении средств у «Россетей» приготовили для чтения

„Ъ“ стали известны основания, по которым суд в Ека-
теринбурге обратил в доход государства крупный 
пакет акций оборонного предприятия, принадлежав-
ший экс-депутату Госдумы Малику Гайсину. По вер-
сии Генпрокуратуры, с которой согласился суд, 
Малик Гайсин управлял предприятием, будучи на-
родным избранником, что запрещено законом, а по-
том использовал свое участие в органах госвласти 
для получения контрольного пакета завода. Сейчас 
экс-владелец актива находится под следствием.

Ленинский райсуд Екатеринбурга полностью удов-
летворил иск заместителя генпрокурора Игоря Ткачева. 
На это ему потребовалось всего три заседания, включая 
предварительное слушание.

В соответствующем документе, имеющемся в распоря-
жении „Ъ“, говорится, что нарушения Маликом Гайсиным 
требований антикоррупционного законодательства, выяв-
ленные ГП в ходе надзорной деятельности, были направ-
лены на установление контроля над ОАО «Уральский завод 
электрических соединений „Исеть“» (находится в городе 
Каменске-Уральском Свердловской области). Предприя-
тие разрабатывает и производит оптические соединения 
для авиационной и космической техники, средства ради-
оэлектронной борьбы и государственного опознавания.

В 1994 году Малик Гайсин, будучи одним из первых 
предпринимателей Свердловской области, приобрел 
5456 акций завода (6,4%), которые оформил на подкон-
трольное ему АО «Средне-Уральское» (с 1992 года зани-
мал в нем должность генерального директора). Затем во-
шел в состав совета директоров «Исети», а позже стал его 
председателем и гендиректором завода.

С 1996 по 2000 год Малик Гайсин являлся членом ко-
митета Госдумы по бюджету, налогам, банкам и финан-
сам. Зная о законодательных ограничениях и запретах, 
он уволился с занимаемых должностей в коммерческих 
организациях, однако, как считает надзор, лишь создал 
«ложную видимость сложения с себя полномочий ру-
ководителей этих обществ». На самом же деле продол-
жил определять судьбу ОАО «Завод „Исеть“», участвовать 
в его хозяйственно-финансовой деятельности, прини-
мать руководящие решения, извлекать с его помощью 

доход и «обогащать себя запрещенным антикоррупци-
онным законодательством способом». Использование 
же авторитета занимаемого положения в Госдуме, власт-
ных полномочий, а также «иных инструментов воздей-
ствия» позволило Малику Гайсину увеличить свою долю 
участия в капитале завода до 29% акций и оказывать су-
щественное влияние на его деятельность.

По версии надзора, Малик Гайсин понимал, что его 
управление «Исетью» в силу конфликта интересов явля-
ется незаконным и коррупционным. В связи с этим он 
принимал меры к сокрытию акций посредством исполь-
зования доверенных лиц, выступающих номинальны-
ми держателями его имущества.

В «целях конспирации» Малик Гайсин распределил 
акции между связанными с ним юридическими лицами. 
Так, по состоянию на 1998 год аффилированным с ним 
ООО «Актай-М» и ООО «Вагран» принадлежало по 13% ак-
ций завода, а АКБ «Вятич» — еще 3% ценных бумаг. Под-
контрольные депутату компании, сделал вывод надзор, 
«функционировали» как единый хозяйствующий субъ-
ект. Будучи во власти, Малик Гайсин создал условия для 
дальнейшего обогащения путем капитализации сфор-
мированных с нарушением закона активов. В результате 
последовательных действий он получил контрольный 
пакет акций завода — 55,3%. Они были распределе-
ны между ООО «Актай-М» — 25,3221%, ООО «Вагран» — 
19,1482% и ООО «Корона Тэхет» — 10,8514%. Среди вла-
дельцев остальных акций (23%) — АО «РТ—Проектные 
технологии» из государственной корпорации «Ростех».

Для «сокрытия» от контролирующих органов Малик 
Гайсин передал акции «Исети» и других обществ, фак-
тическим владельцем которых он являлся, аффилиро-
ванному с ним номинальному держателю банку «Вятич». 
Данное поведение Малика Гайсина надзор назвал про-
тивоправным, и суд это признал.

Среди ответчиков по прокурорскому иску помимо 
Малика Гайсина значились «Актай-М», «Вагран» и «Коро-
на Тэхет». Эти ООО и их руководители, как счел надзор, 
совершили самостоятельное коррупционное правона-
рушение, поскольку не приняли мер по предупрежде-
нию коррупции со стороны экс-депутата.

Ответчики ссылались на недоказанность подо-
зрений и то, что по делу упущены сроки исковой 
давности, но суд отклонил эти и другие аргумен-
ты, обратив акции в доход государства. По данным 
„Ъ“, взыскатель уже получил 11 исполнительных 
листов.

Представители Малика Гайсина для комментари-
ев не были доступны. Известно, что сам он находится 
под арестом по уголовному делу о злоупотреблении 
полномочиями (ст. 201 УК) при выполнении гособо-
ронзаказа.

Николай Сергеев

Депутатское прошлое отозвалось конфискацией
Почему у Малика Гайсина отобрали контрольный пакет акций оборонного завода

Следственный комитет России (СКР) завер-
шил расследование уголовного дела в отно-
шении двенадцати бывших сотрудников раз-
личных подразделений Госавтоинспекции 
ГУ МВД по Краснодарскому краю, обвиняе-
мых в получении взяток в составе организо-
ванного преступного сообщества. Дело с ут-
вержденным обвинительным заключением 
направлено в 4-й кассационный суд для оп-
ределения территориальной подсудности. 
По версии обвинения, инспекторы ГИБДД си-
стематически получали мзду от водителей 
и передавали часть средств своим руководи-
телям, а также крышевали перевозку контра-
фактного алкоголя.

Главное следственное управление СКР по 
СКФО закончило расследование уголовного дела 
в отношении группы бывших сотрудников поли-
ции, которых обвиняют в создании преступного 
сообщества или участии в нем, а также в получе-
нии взяток и злоупотреблении должностными 
полномочиями (ст. 210, 290, 285 УК РФ). Основная 
часть фигурантов дела — в прошлом сотрудники 
ОМВД России по Успенскому району Краснодар-
ского края, в том числе бывший начальник рай-
отдела Андрей Новиков и экс-начальник ОЭБиПК 
ОМВД Михаил Баканов. В качестве обвиняемых 
по делу привлекаются также сотрудники ГИБДД 
Сергей Бочкарев, Максим Максимов, Дмитрий 
Плехов, Евгений Акимов, Андрей Ионов, Игорь 

Воронцов и Дмитрий Пшеничный. Еще три фигу-
ранта дела служили в краевом главке в Краснода-
ре — бывший начальник оперативно-разыскного 
отдела ОРЧ собственной безопасности краевого 
ГУ МВД Дмитрий Фролов, а также его подчинен-
ные Руслан Скопенко и Роман Гриненко.

Адвокат Ярослав Краснощеков, осуществля-
ющий защиту господина Фролова, сообщил „Ъ“, 
что прокуратура утвердила обвинительное за-
ключение, дело направлено в 4-й кассационный 
суд (Краснодар) для определения территориаль-
ной подсудности.

По данным СКР, в период с июня 2016 года до 
марта 2020 года на территории Краснодарского 
края действовало организованное преступное 
сообщество, в состав которого входили сотруд-
ники МВД. Госавтоинспекторы несли дежурство 
на посту ДПС «Успенский» и регулярно получа-
ли от водителей взятки за освобождение от ответ-
ственности за административные правонаруше-
ния и преступления. Часть полученных средств 
сотрудники ГИБДД передавали своим руково-
дителям, а также должностным лицам краевого 
главка. В общей сложности обвинение вменяет 
в вину фигурантам дела получение взяток на сум-
му 2 млн руб. Руководителем сообщества обвине-
ние считает командира взвода ДПС ГИБДД Сер-
гея Бочкарева.

Как ранее писал „Ъ“, пост «Успенский» находит-
ся в 250 км от Краснодара неподалеку от границы 

со Ставропольским краем, где начинается феде-
ральная автотрасса Р-217, которая ведет в республи-
ки Северного Кавказа. По данным следствия, рабо-
тавшие на «Успенском» полицейские в том числе 
крышевали перевозку контрафактного алкоголя.

В декабре 2022 года Кировский райсуд Росто-
ва вынес приговор бывшему начальнику отдела 
ГИБДД по Успенскому району Илье Макаренко, 
которому было назначено наказание в виде пяти 
лет колонии строгого режима. Его бывшие подчи-
ненные Василий Пицык и Сиртаки Тосунов были 
приговорены соответственно к 4,5 и 3,5 года ко-
лонии общего режима. Все трое признали вину. 

По словам адвоката Ярослава Краснощекова, 
конкретно его подзащитному вменяют в вину два 
эпизода взяточничества, в том числе от инспекто-
ров ДПС из Успенского района и их руководите-
лей, за покровительство их коррупционной дея-
тельности. «Никто из свидетелей лично не видел 
передачу денег Фролову, а единственный при-
знавшийся якобы участник передачи денег Гри-
ненко отказался от своих показаний. Обвинение 
в отношении моего подзащитного построено на 
показаниях лиц, которые пользуются слухами 
и догадками, реальных очевидцев противоправ-
ных действий нет. Следствию приходится базиро-
ваться на слухах, так как оно уже сожгло за собой 
мосты, многократно продлевая срок содержания 
Дмитрия Фролова под стражей»,— заявил адвокат. 

Анна Перова, Краснодар

ОПС собрали на дороге
По делу о взятках обвиняются двенадцать бывших полицейских

Знакомиться со своим  делом Дмитрий 
Аржанов будет дома, а не в следствен-
ном изоляторе   
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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Жан-Поль Сартр уличен в разжигании
Суд в Петербурге узнал в антикоммунистах группу, а в их критике — ненависть или вражду

Приморский районный суд Санкт-Петербурга за-
претил распространение и публикацию популярной 
фразы Жан-Поля Сартра, содержащей короткую 
нелестную характеристику «всякого антикоммуни-
ста». Этого потребовала прокуратура, которая на-
шла в словах философа признаки «унижения дос-
тоинства человека по мотивам политической, 
идеологической ненависти или вражды». Пользо-
вателям соцсетей отныне нельзя публиковать «ин-
формационный материал, представляющий собой 
компиляцию фотографии мужчины в очках и цитаты 
об антикоммунистах, авторство которого приписы-
вается гражданину Франции Жан-Полю Сартру».

Во вторник в Приморском районном суде Санкт-Пе-
тербурга состоялось заключительное заседание по рас-
смотрению иска городской прокуратуры, в котором 
надзорный орган требовал запретить доступ к ресурсам 
с фразой французского философа Жан-Поля Сартра. Про-
цесс длился около десяти месяцев, а последнее заседа-
ние заняло всего 15 минут, причем треть этого времени 
судья провела в совещательной комнате.

Дело по ст. 20.3.1 КоАП РФ (возбуждение ненависти 
либо вражды, а равно унижение человеческого достоин-
ства), возбужденное в отношении члена КПРФ Алексея 
Филиппова в сентябре 2020 года, стало началом судеб-
ного разбирательства и причиной иска прокуратуры. 
Тогда сотрудники надзорного органа, изучив страни-
цу господина Филиппова в соцсети «ВКонтакте», обна-
ружили, что депутат привел известное высказывание 
Жан-Поля Сартра, содержащее короткую и крайне не-
лестную характеристику «всякого антикоммуниста». 

Скриншоты отправили в Центр «Э», а также на эксперти-
зу в Санкт-Петербургский госуниверситет. Эксперты ре-
шили, что в представленном высказывании разжигания 
розни не содержится, но есть «признаки унижения дос-
тоинства человека по мотивам политической, идеологи-
ческой ненависти либо вражды».

Представитель коммуниста в суде Татьяна Дьячко-
ва на первом заседании по делу заявила, что претензии 
прокуратуры непонятны и неконкретны. Около полу-
тора лет прокуратура занималась административным 
расследованием по делу в отношении Алексея Филип-
пова: выявлением правонарушения, направлением ма-
териалов в территориальную прокуратуру, лингвисти-
ческой экспертизой и консультациями с Центром «Э» 
МВД. В ходе процесса обвинители настаивали, что Алек-
сей Филиппов возбуждал ненависть к социальной груп-
пе — антикоммунистам. Однако защита поправила, что 
в экспертизе говорится о политической и идеологиче-
ской ненависти (таких понятий в ст. 20.3.1 не содержит-
ся), а ненависть к социальной группе не усматривает-
ся. Адвокаты добились и приобщения перевода цитаты 
Жан-Поля Сартра к материалам дела. В результате ответ-
чика оштрафовали на 10 тыс. руб. по ст. 20.3.1 КоАП.

После этого петербургская прокуратура озаботи-
лась, чтобы признать запрещенной для дальнейше-
го использования цитату философа, вызвавшую бур-
ную дискуссию. Соответствующий иск поступил в суд 
11 мая 2022 года, спустя три месяца после назначения 
коммунисту штрафа. Из искового заявления следует, 
что запрету подлежит не сама цитата, а распространен-
ные в соцсетях способы ее обыгрывания, когда текст 

размещается на фоне с портретом автора. При этом 
у фразы есть несколько вариантов, которые возникли 
из-за сложности перевода.

Изначально в иске фигурировали 42 ответчика, но 
к последнему заседанию их количество сократилось до 
шести. Речь идет о нескольких ресурсах, хозяев смогла 
установить прокуратура. Большинство сайтов, на кото-
рых была размещена цитата, удалили ее или были за-
блокированы Роскомнадзором по иным причинам. Во 
время заседаний гособвинитель настаивала, что невоз-
можно установить владельцев части сайтов — некото-
рые домены зарегистрированы за рубежом. На предпо-
следнем заседании, которое прошло 21 марта, суд вывел 

из дела и коммуниста Алексея Филиппова. Господин Фи-
липпов удалил запись со своей страницы, и прокуратура 
решила снять претензии.

В результате суд запретил распространение и публи-
кацию фразы французского философа. Старший юрист 
практики разрешения споров юридической компании 
«ССП-Консалт» Станислав Исаков, комментируя это ре-
шение, пояснил „Ъ“, что теперь за воспроизведение ци-
таты интернет-пользователям может грозить как адми-
нистративная, так и уголовная ответственность — в том 
числе и в случаях, когда фраза видоизменена или напи-
сана на иностранном языке.

Екатерина Рязанова, Санкт-Петербург

Дело тракториста дошло до КС
Госдуме рекомендовано уточнить правила проверки водителей 
при приеме на работу
Нормы КоАП, разрешающие наказы-
вать работодателя за допуск за руль 
водителей без прав, не противоречат 
Конституции. К такому выводу пришел 
Конституционный суд (КС), в который 
обратилась дорожная компания, пы-
тавшаяся оспорить штраф ГИБДД. До-
рожники доказывали, что проверить 
правомочность водительского удо-
стоверения наемного работника им 
помешало законодательство о пер-
сональных данных. КС фактически 
рекомендовал Госдуме внести уточ-
нения в КоАП, конкретизировав обя-
занности компаний по проверке удо-
стоверений нанимаемого персонала.

КС разбирал инцидент в Зеленогра-
де 10 марта 2020 года, когда ДПС оста-
новила для проверки трактор, за рулем 
которого находился Валентин Каргин, ли-
шенный прав. Поскольку он работал води-
телем в государственном бюджетном уч-
реждении (ГБУ) «Автомобильные дороги» 
Зеленограда, ГИБДД оштрафовала орга-
низацию за допуск к управлению тракто-
ром водителя без документов (по ст. 12.32 
КоАП). Юристы ГБУ безуспешно пытались 
отменить штраф в судебных инстанциях, 
после чего обратились в КС.

Представители ГБУ утверждают, что не 
могли проверить права Валентина Карги-
на. Его действительно лишили водитель-
ского удостоверения в 2014 году, но права 
тракториста-машиниста (их выдает тех-
надзор Минсельхоза) у водителя остались 
на руках, хотя он должен был сдать их. Во-
дитель предъявил их, устраиваясь на ра-
боту в ГБУ в 2017 году. Дорожники пыта-
лись проверить документ, сделав запрос 

в технадзор, но там отказали, ссылаясь на 
запрет раскрывать персональные данные 
водителя без его согласия. Таким обра-
зом, считают юристы ГБУ, один закон про-
тиворечит другому: заставить раскрывать 
персональные данные водителя нельзя, 
не взять Валентина Каргина на работу на 
этом основании тоже было нельзя, допу-
скать за руль работника без прав запреще-
но. ГБУ попросило КС признать противо-
речащей Конституции ст. 12.32 КоАП, где 
описан механизм наказания юрлица за 
допуск водителя без прав за руль.

КС, изучив материалы дела, отметил, 
что суды не обязаны уведомлять кого-ли-
бо о лишении прав водителей, включая ра-
ботодателей. С 2022 года работает открытая 
информационная система Минсельхоза, 
позволяющая любой организации прове-
рить выданные права тракториста-маши-
ниста (аналогичный сервис есть у ГИБДД) 
по номеру, серии и дате выдачи. Однако ГБУ 
нанимало на работу Валентина Каргина до 
создания этой базы, отмечает суд. «До вве-
дения в действие системы автоматическое 
возложение на работодателя ответственно-
сти за допуск к управлению самоходной ма-
шиной лица, представившего удостовере-
ние тракториста-машиниста, но при этом 
лишенного водительских прав, вступало 
бы в противоречие с Конституцией»,— по-
яснили в пресс-службе КС. Но сейчас проти-
воречий нет — все законно. Суд тем не ме-
нее постановил отправить на пересмотр 
решение, вынесенное в отношении дорож-
ной организации. Кроме того, отмечает 
КС, федеральный законодатель имеет пол-
номочия (но не обязан) внести уточнение 
в правила, конкретизировав обязанности 

юрлиц-работодателей по проверке води-
тельских удостоверений их работников.

«Мы удовлетворены решением, но нуж-
но больше времени на его изучение,— 
прокомментировали постановление в ГБУ 
„Автомобильные дороги ЗелАО“.— Пока 
остается нерешенным вопрос о поряд-
ке работы работодателя с информацион-
ной системой: какую информацию, в ка-
кой форме и за какое время необходимо 
собирать и хранить работодателю для под-
тверждения отсутствия умысла в допуске 
к управлению транспортным средством 
работника, лишенного соответствующего 
права и скрывшего данный факт. Необхо-
димо дополнительно узнать, насколько ча-
сто обновляется информация в указанной 
системе, не бывает ли сбоев в ее работе».

«Постановление практически ниче-
го не поменяло. Смысл его заключается 
в том, что в каждом случае привлечение 
работодателя к ответственности за до-
пуск к управлению лишенного прав лица 
должно осуществляться только в соответ-
ствии с принципом презумпции невинов-
ности,— пояснил „Ъ“ адвокат движения 
„Свобода выбора“ Сергей Радько.— То есть 
должна быть доказана вина этой органи-
зации, выразившаяся в непринятии всех 
необходимых должных (а самое главное, 
доступных) мер по проверке наличия у по-
тенциального работника водительских 
прав. При рассмотрении таких дел необ-
ходимо точно выяснять, какие конкрет-
но меры для проверки этих обстоятельств 
были приняты и что именно не было сде-
лано при наличии у работодателя соответ-
ствующей возможности».

Иван Буранов

Антибиотикам 
не хватает рецептов
До половины российских медиков против  
онлайн-продажи противомикробных препаратов

Почти половина российских медиков (44%) 
не одобряют онлайн-продажу антибио-
тиков — они полагают, что государство не 
сможет контролировать этот процесс. 30% 
не против такого механизма, потому что 
уверены: в аптеке все равно не спрашива-
ют рецепт на антибиотики. При этом почти 
каждый четвертый врач (27%) не оформля-
ет рецепт на антибактериальные препара-
ты, если об этом его не просит сам паци-
ент. Такие данные показал опрос сервиса 
« Актион Медицина». 1 марта, напомним, 
стартовал эксперимент по дистанцион-
ной торговле рецептурными лекарствами, 
в том числе антибиотиками. Эксперты по-
лагают, что продавать их без рецепта те-
перь станет сложнее.

Трехлетний эксперимент по дистанционной 
торговле рецептурными лекарствами начался 
в Москве, Московской и Белгородской областях. 
В перечень препаратов для онлайн-продажи во-
шли антибиотики, средства для лечения сахар-
ного диабета, артериальной гипертензии, брон-
хиальной астмы и других заболеваний. Если 
пилот будет успешным, практику распростра-
нят на другие субъекты РФ.

«Актион Медицина» (сервис экспертной под-
держки специалистов медицинских организа-
ций; входит в группу «Актион») спросила у ме-
диков, как они относятся к инициативе. Опрос 
проводился с 1 по 14 марта, в нем приняли учас-
тие 566 респондентов: 89% из них — лечащие 
врачи, 44,3% опрошенных работают в государ-
ственных медучреждениях, 28% — в частных, 
остальные совмещают эти сферы.

Выяснилось, что едва ли не половина врачей 
(44%) не одобряют онлайн-продажу антибиотиков, 
так как считают, что государство не сможет контр-
олировать этот процесс. Еще треть — 30% — одо-
бряют, так как полагают, что ничего не изменит-
ся. По их мнению, при обычной продаже в аптеке 
все равно не спрашивают рецепт на антибиотики.

Почти каждый четвертый врач (27%) не офор-
мляет рецепт на антибактериальные препара-
ты, если об этом его не попросит сам пациент. 
Столько же (25%) не объясняют правила приема 
антибиотиков, так как на это не хватает време-
ни приема. Более ответственно к назначению 
таких лекарств относятся специалисты частных 
клиник: 58% респондентов этой категории вы-
писывают антибиотики строго на рецептурных 
бланках, тогда как в госучреждениях так делают 
только 34% их коллег.

Большинство врачей (77%) назначают анти-
биотики, в случае если температура у пациента 
37,5 °С и выше держится больше трех суток. Спе-
циалисты частных клиник при назначении анти-
бактериальных препаратов чаще рассказывают 
пациентам правила приема: объясняют, почему 
нельзя прерывать курс, даже если состояние улуч-
шилось (40,5%), дают памятку или буклет (37,4%). 
В государственных клиниках на подробные разъ-
яснения у врачей не хватает времени (32,7%)

Более половины респондентов (53%) отве-
тили, что чаще всего пациенты бесконтрольно 
принимают антибиотики при вирусных инфек-
циях. Также пациенты принимают антибиоти-
ки при COVID-19 (43%), при гриппе и ОРВИ (41%), 
для профилактики вирусных и простудных забо-
леваний (39%). При этом половина респондентов 
подчеркнули, что до 80% их пациентов сами на-
значают себе антибиотики.

Ранее „Ъ“ рассказывал об исследовании уров-
ня знаний, отношения и поведения граждан Рос-
сии «в области устойчивости к противомикроб-
ным препаратам», проведенном Центральным 
НИИ организации и информатизации здравоох-
ранения Минздрава РФ. Эксперты выяснили, что 
более 70% россиян, принимавших антибиотики 
в последние полгода, делали это неправильно — 
либо прерывали курс раньше времени, либо за-
нимались самолечением— например, пили та-
кие препараты при боли в горле или в качестве 
профилактики инфекций.

Главный внештатный специалист микро-
биолог Минздрава России Роман Козлов отме-

чал, что россияне стали чаще применять анти-
биотики (в том числе бесконтрольно) во время 
пандемии. В первые волны заболеваемости ко-
ронавирусом, по его словам, потребление ан-
тибиотиков в стране возросло почти на треть, 
на 28,4%, однако «благодаря усилиям Минздра-
ва и профессионального сообщества» к концу 
2021 года вернулось к «допандемийным» пока-
зателям. Специалисты, подчеркивал господин 
Козлов, объясняют увлеченность такими препа-
ратами неосведомленностью пациентов, «неко-
торые все еще не знают, что антибиотики дейст-
вуют только на бактерии, потому при вирусных 
инфекциях их принимать бесполезно». Нераци-
ональное использование антибиотиков, под-
держивает выводы исследователей господин 
Козлов, может привести и к более серьезным 
проблемам— например, устойчивости (или ре-
зистентности) микробов к антибиотику.

Так, в клинических рекомендациях по лече-
нию инфекции мочевыводящих путей у детей 
указано, что в России зарегистрирован рекорд-
ный уровень антибиотикорезистентности E.coli 
(кишечная палочка) при этом заболевании: к ам-
пициллину — 51%, амоксициллину + клавулано-
вой кислоте — 47%, к фосфомицину — 99% и ни-
трофурантоину — 97%.

Ведущий эксперт «Актион Медицины» Ната-
лья Журавлева говорит, что фактически в России 
антибиотики можно купить в аптеках без рецеп-
та. «Это значит, что любой человек может начать 
принимать эти препараты, даже если сам так ре-
шил, соседка посоветовала и так далее. Но при 
этом пациент необязательно заражен бактери-
альной инфекцией. Все это вызывает антиби-
отикорезистентность»,— говорит госпожа Жу-
равлева. Она отмечает, что уже появились так 
называемые супермикробы — бактерии, устой-
чивые практически ко всем видам антибиоти-
ков. Если их станет больше, подчеркивает На-
талья Журавлева, существует риск откатиться 
ко временам, когда люди «массово гибли от ин-
фекционных заболеваний». Онлайн-продажа ле-
карств, обращает внимание эксперт, предпола-
гает, что врачи будут выписывать их с помощью 
электронных рецептов. «Это исключает само-
вольную покупку антибиотиков и „по бумажке“. 
Таким образом, онлайн-канал продажи антибио-
тиков позволит снизить один фактор роста анти-
биотикорезистентности — самовольное назна-
чение препаратов»,— говорит она.

Наталья Костарнова

Дело о дискредитации  
осложнилось побегом
ФСИН заявила, что Алексей Москалев  
скрылся из-под домашнего ареста накануне приговора 

Ефремовский межрайонный суд 
Тульской области признал 53-лет-
него Алексея Москалева виновным 
в повторной дискредитации армии 
(ст. 280.3 УК РФ). Его приговорили 
к двум годам колонии за пять антиво-
енных публикаций в «Одноклассни-
ках». Господин Москалев ранее за-
являл в ходе процесса, что не имеет 
отношения к публикациям и попросил 
вернуть ему дочь (13-летняя Маша на-
ходится в приюте с ареста отца 1 мар-
та; он воспитывает дочь один). На огла-
шение приговора во вторник господин 
Москалев не явился, в региональном 
управлении ФСИН „Ъ“ сообщили, что 
он сбежал из-под домашнего ареста. 
Адвокат Владимир Билиенко сообщил 
„Ъ“, что не нашел дочь осужденного 
в приюте во вторник, ребенка «якобы 
увезли на кулинарный конкурс».

Дело отца-одиночки Алексея Москале-
ва из Тульской области получило общест-
венный резонанс в марте, когда мужчину 
арестовали по обвинению в повторной 
дискредитации ВС РФ. Тогда выяснилось, 
что его 13-летняя дочь Маша еще в апре-
ле 2022 года нарисовала на уроке ИЗО ан-
тивоенный рисунок. С тех пор за семьей 
«приглядывали» полицейские, рассказы-
вал „Ъ“ адвокат Владимир Билиенко. Об-
наружив на странице Алексея Москалева 
в «Одноклассниках» антивоенные посты, 
полицейские вменили мужчине админи-
стративную статью о дискредитации, суд 
оштрафовал его на 32 тыс. руб. 

К концу декабря 2022 года было возбу-
ждено уже уголовное дело. Все это время 
Маша не посещала школу. По словам за-

щиты, она сама просила об этом отца, так 
как боялась приходивших в школу поли-
цейских и сотрудников ФСБ. 1 марта 2023 
года Алексея арестовали и поместили под 
домашний арест, а Машу перевели в Еф-
ремовский реабилитационный центр для 
несовершеннолетних. С тех пор, как ут-
верждает адвокат Билиенко и местный 
депутат Ольга Подольская, отец и дочь не 
общались. Адвокат, как сообщал „Ъ“, на-
правлял жалобы на нарушение прав ре-
бенка в Генпрокуратуру и Следственный 
комитет. Соцзащита, в свою очередь, выш-
ла в суд с иском об ограничении родитель-
ских прав Алексея Москалева, указывая, 
что «ребенку может грозить опасность» 
при проживании с отцом. Суд об ограни-
чении прав назначен на 6 апреля. 

В понедельник, 27 марта, Ефремовский 
райсуд за шесть часов рассмотрел уголов-
ное дело в отношении господина Москале-
ва, опросил свидетелей (в том числе дирек-
тора школы, где учится Маша) и заслушал 
прения сторон. Представитель прокурату-
ры указывал, что мужчина, «реализуя пре-
ступный умысел» и «желая наступления 
общественно-опасных последствий», опу-
бликовал в «Одноклассниках» пять постов 
с критикой СВО — четыре из них 29 июля 
2022 года и один 30 июля 2022 года. Госпо-
дин Москалев на это заявлял, что не име-
ет отношения к указанным публикациям, 
просил встречи с дочерью и подчеркивал, 
что «не писал оскорблений».

Оглашение приговора, назначенное на 
28 марта, прошло без подсудимого. Сотруд-
ники ФСИН не доставили его в суд, так как 
он «повторно нарушил установленный за-
прет», рассказали „Ъ“ в региональном 

управлении ведомства. Впервые правила 
домашнего ареста Алексей Москалев нару-
шил в ночь на 15 марта, пояснила началь-
ник пресс-службы УФСИН Тульской обла-
сти Маргарита Римар — при этом защита 
господина Москалева утверждает, что на-
рушения не было, но имела место техниче-
ская ошибка контроля со стороны ведомст-
ва. «28 марта в 4:41 обвиняемый повторно 
нарушил установленный запрет, что также 
было зафиксировано средствами надзора 
и контроля СЭМПЛ,— сообщила госпожа 
Римар.— В 8:00 28.03.2023 сотрудник уста-
новил факт отсутствия Москалева А. В. по 
месту исполнения домашнего ареста. Про-
водятся мероприятия по установлению ме-
стонахождения обвиняемого».

Адвокат Владимир Билиенко сказал, 
что у него «нет связи» с доверителем, о побе-
ге которого «защита узнала от пресс-служ-
бы суда». Днем во вторник господин Били-
енко впервые с 1 марта был допущен на 
территорию реабилитационного центра, 
где содержат Машу Москалеву, «однако ре-
бенка там не было». «Директор центра пе-
редала мне рисунки и поделки Маши для 
отца, но сказала, что девочку якобы увез-
ли на кулинарный конкурс»,— сказал он. 
Ефремовский депутат Ольга Подольская 
рассказала „Ъ“, что ее запросы и звонки 
соцслужбы игнорируют. В администра-
ции реабилитационного центра и в аппа-
рате уполномоченного по правам ребен-
ка в Тульской области на многочисленные 
телефонные звонки „Ъ“ не ответили. Вече-
ром во вторник собеседник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией, сообщил, что Маша Москале-
ва вернулась в реабилитационный центр.

Мария Старикова

Пока далеко не все пациенты готовы 
прислушаться к предупреждениям 
врачей о вреде произвольного  
приема антибиотиков  
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Киев расстроен наступательно
На Украину прибывает западная военная техника

В распоряжение ВСУ поступают первые 
партии западных танков и другой броне-
техники. Минобороны Германии отчи-
талось о прибытии в страну 18 немецких 
Leopard 2. Три такие же машины пришли 
из Португалии. Министр обороны Украи-
ны Алексей Резников рассказал и о появ-
лении на украинской земле британских 
танков Challenger 2. По сообщениям за-
падных СМИ, контрнаступление Киева, 
от которого ставят в зависимость буду-
щее российско-украинского конфликта 
и возможных мирных переговоров, мо-
жет начаться в ближайшие недели.

Первые партии западных танков начали 
прибывать на Украину. В понедельник, 28 
марта, министр обороны страны Алексей 
Резников опубликовал видео, в котором по-
казал поставленные ВСУ британские Chal-
lenger 2. На одном из них, судя по записи, 
господин Резников даже прокатился лично 
и заверил, что «вскоре эти фантастические 
машины приступят к выполнению боевых 
задач». Днем ранее он опубликовал фотогра-
фии, на которых были замечены немецкие 
БМП Marder и американские БТР Stryker. 
Сколько единиц бронетехники поступило 
Украине, министр не уточнил, но ранее го-
ворилось о планах поставить Киеву 14 Chal-
lenger 2, 40 Marder и 90 Stryker.

Между тем, как сообщила британская га-
зета The Guardian, украинские экипажи, тре-
нировавшиеся управлять Challenger 2, за-
вершили обучение и возвращаются домой. 
«Ожидается, что украинские экипажи и тан-
ки окажутся на позициях как раз к весенне-
му контрнаступлению»,— отметило изда-
ние. По словам генерал-лейтенанта Джона 
Стоуна, руководившего учебной миссией, 
в Великобритании удовлетворены компе-

тентностью украинских военных, которые 
«будут наиболее эффективно использовать 
танки Challenger 2 в предстоящих сраже-
ниях». Министерство обороны Великобри-
тании назвало поставку этих машин «поэ-
тапным изменением возможностей» ВСУ. 
Помимо танков Лондон также направил Ки-
еву 20 БТР Bulldog и 30 самоходных артилле-
рийских установок AS-90.

Не отстает и Германия. По словам минис-
тра обороны ФРГ Бориса Писториуса, 18 тан-
ков Leopard 2 уже добрались до Украины. 

«Уверен, что они смогут внести определяю-
щий вклад в ситуацию на фронте»,— отме-
тил господин Писториус. Кроме того, как за-
явило Министерство обороны Португалии, 
«три безвозмездно предоставленных танка 
Leopard 2A6 уже находятся на Украине». По 
словам неназванных собеседников, поми-
мо 18 танков и 40 БМП Киеву достались от 
Берлина также две бронированные ремонт-
но-эвакуационные машины (БРЭМ). Ранее 
о поставке Украине БРЭМ Bergepanzer 3 на 
базе танка Leopard 2 сообщала Канада. Эта 

техника применяется в том числе для рас-
чистки препятствий, в связи с чем может 
оказаться эффективной при наступлении.

Кроме того, по информации агентства 
AFP, Берлин намерен в пять раз увеличить 
расходы на вооружение для Украины. Если 
ранее ФРГ планировала выделить непосред-
ственно на эти цели €3 млрд, то сейчас рас-
сматривается вопрос об увеличении этой 
суммы на €12 млрд. Дополнительное финан-
сирование должно пойти как на прямые по-
ставки оружия Киеву в течение нескольких 
лет, так и на вооружение бундесвера, часть 
запасов которого отправлена на Украину.

Нарастить военную помощь, «необходи-
мую для контрнаступления Украины», наме-
рена и Франция. По словам министра оборо-
ны республики Себастьена Лекорню, Париж 
удвоит поставки 155-миллиметровых сна-
рядов, доведя их количество до 2 тыс. в ме-
сяц. «В ближайшее время Франция поста-
вит Киеву зенитный ракетный комплексе 
SAMP/T»,— отметил также министр в интер-
вью газете Le Figaro. 

По информации издания Euractiv, в рам-
ках перевооружения своей армии Болгария 
намерена передать Украине значительное 
количество старых советских боеприпасов 
на сумму около €175 млн. Как пояснил быв-
ший министр обороны республики Бойко 
Ноев, речь идет о «сотнях тысяч» снарядов, 
которые будут поставляться Киеву через по-
средников. «Такое количество боеприпасов 
может переломить ход войны на некоторых 
направлениях фронта»,— заверил он.

Другими словами, чем ближе фигури-
ровавшие ранее в прессе сроки возможно-
го контрнаступления ВСУ, тем больше появ-
ляется сообщений о поставках вооружений 
Украине. И, как написала американская га-

зета The Wall Street Journal (WSJ), такое на-
ступление должно начаться «в ближайшие 
недели». Издание отмечает, что несколько 
месяцев поставок новых вооружений и тре-
нировок украинских военных помогли Ки-
еву подготовить силы для скорой активиза-
ции боевых действий. Газета подчеркнула, 
что целью ВСУ, вероятно, станет попытка пе-
ререзать сухопутный коридор в Крым. Одна-
ко, отмечает издание, спрогнозировать, чем 
могут закончиться попытки прорыва фрон-
та, сейчас нельзя. «Это очень рискованная 
кампания, которая определит ход дальней-
ших сражений и возможных мирных пере-
говоров»,— пишет WSJ. Издание, в частно-
сти, подчеркивает, что Украина обеспечена 
новой бронетехникой, но в ходе наступле-
ния ей может не хватить сил боевой авиа-
ции. К тому же, по мнению WSJ, отсутству-
ет фактор внезапности: у российских войск 
было достаточно времени, чтобы подгото-
виться к отражению наступления.

О том, что ВСУ готовится к наступлению, 
подтверждает и российская сторона. «Без-
условно, они готовятся. Безусловно, мы ви-
дим скопление, переброску определенно-
го рода резервов, в том числе и того резерва, 
который обучался в европейских странах. 
Мы видим и переброску техники... Конеч-
но же, наше военное руководство страны 
полностью ситуацией владеет и выстраива-
ет меры, которые, возможно, даже будут ра-
ботать на упреждение подобных попыток со 
стороны Киева»,— подчеркнул врио главы 
ДНР Денис Пушилин. Ранее о подготовке Ук-
раины к наступательной операции говорил 
и зампред Совбеза РФ Дмитрий Медведев. 
По его словам, России это известно, и Ген-
штаб РФ в ответ готовит свои решения.

Алексей Забродин

«Вскоре эти фантастические машины приступят к выполнению боевых 
задач»,— воскликнул министр обороны Украины Алексей Резников (в центре), 
принимая с группой украинских военных новую западную бронетехнику   
ФОТО DEFENCE MINISTRY OF UKRAINE

Восстал народ израилев
Переговоры между властями и оппозицией не остановят уличные акции

Несмотря на обещание премьер-минис-
тра Израиля Биньямина Нетаньяху прио-
становить юридическую реформу до кон-
сультаций с парламентской оппозицией, 
общественные движения  продолжают 
протесты. Они заявляют, что не верят 
правительству. Особые опасения вызы-
вает вопрос о подчинении Национальной 
гвардии одному из самых радикальных 
израильских политиков. Тем не менее 
пока острая фаза кризиса, которая мо-
гла закончиться развалом правительст-
ва или серьезным гражданским противо-
стоянием, пройдена.

Переговоры между представителями пра-
вящей коалиции и оппозиционных партий 
начались во вторник в резиденции президен-
та Израиля Ицхака Герцога. Их цель — выра-
ботать национальный консенсус насчет ре-
формы юридической системы.

Накануне на фоне массовых демонстра-
ций и всеобщей забастовки, объявленной 
Федерацией профсоюзов Израиля («Гистад-
рутом»), премьер-министр Биньямин Не-
таньяху заявил о приостановке реформы 
юридической системы, которую правящая 
коалиция продвигала последние три меся-
ца. Планируемые изменения в законода-
тельстве вызвали недовольство значитель-
ной части общества. Существуют опасения, 
что в результате реформы судебная власть 
потеряет независимость. В частности, пра-
вящая коалиция может получить контроль 
над комиссией по выбору судей Верховного 
суда. Эта часть реформы вызывает наиболь-
шие споры. Премьер пообещал, что плани-

ровавшееся на этой неделе рассмотрение 
этого и некоторых других законопроектов 
во втором и третьем чтении будет отложено.

Пока веры в возможный компромисс 
у израильтян немного. Прежде всего суще-
ствует огромный раскол внутри коалиции. 
Одни готовы идти на компромисс с оппо-
зицией, другие намерены стоять на своем. 
Среди последних — лидеры крайне правых 
партий «Оцма йехудит» и «Религиозный ла-
герь» министр национальной безопасно-
сти Итамар Бен-Гвир и министр финансов 
Бецалель Смотрич. Глава Минфина уже по-
сле выступления господина Нетаньяху при-
звал его, несмотря ни на что, продолжить ре-
форму, ссылаясь на огромное число людей, 
пришедших в понедельник вечером на де-
монстрацию в Иерусалиме, чтобы поддер-
жать правительство. Напомним, что накану-
не в Иерусалиме и других городах Израиля 
прошли многотысячные акции за и против 
реформы (см. „Ъ“ от 28 марта).

Нет единства и в рядах противников ре-
формы. После заявления господина Нетань-
яху парламентская оппозиция согласилась 
на переговоры, «Гистадрут» и некоторые 
другие профсоюзы отменили забастовку. 
В частности, о возвращении к добровольной 
службе заявили резервисты. «Мы, как и боль-
шинство людей, не верим, что есть реальное 
намерение достичь широкого согласия. Мы 
верим только действиям»,— говорится в за-
явлении объединения резервистов «Братья 
по оружию». В то же время резервисты «ре-
шили дать переговорному процессу шанс», 
но пообещали, что будут готовиться к про-

должению протестов. Впрочем, есть и те, 
кто решил не останавливаться. Штаб объе-
динения протестных движений заявил, что 
акции будут продолжены. Многие полага-
ют, что после парламентских каникул, кото-
рые продлятся до конца апреля, коалиция 
вернется к своему первоначальному плану 
и протащит реформы.

В подтверждение этих опасений во втор-
ник стало известно, что парламентский ко-
митет по законодательству (конституцион-
ный комитет) подготовил законопроект об 
изменении состава комиссии по выбору су-
дей ко второму и третьему чтениям. Пере-
дача законопроекта в секретариат Кнессета 
означает, что он может быть утвержден в лю-
бой момент в течение 48 часов. Это вызва-
ло шок у оппозиционных партий. Так, лидер 
партии «Наш дом Израиль» Авигдор Либер-
ман призвал лидеров оппозиции Яира Ла-
пида и Бени Ганца отозвать переговорные 
команды. Но этого не произошло. Партии 
не хотят брать на себя ответственность за 
срыв переговоров. Кроме того, каждый из 
лидеров оппозиции использует ситуацию 
для повышения своего рейтинга. Так, со-
гласно последнему опросу общественно-
го мнения, проведенному по заказу служ-
бы новостей N12, внутри оппозиции сейчас 
лидирует партия бывшего министра оборо-
ны Бени Ганца, который в последние неде-
ли поддерживал негласные контакты с коа-
лицией, тогда как экс-премьер и глава МИДа 
Яир Лапид немного уступает. Впрочем, мно-
гие участники протестов говорили „Ъ“, что 
они не собираются полагаться в борьбе за 

свои права «ни на Лапида, ни на Ганца, ни 
на кого-либо еще». Так что еще вопрос, ка-
кая политика выгодна системной оппози-
ции, чтобы в будущем не потерять голоса 
избирателей.

Во вторник в Тель-Авиве состоялся «Марш 
тишины». Его организаторы заявили, что 
шествие символизирует намерение госу-
дарства заставить людей замолчать. Симво-
лом акции стали белые маски с заклеенным 
ртом. Пришли представители профессио-
нальных объединений (например, врачи) 
и просто люди с самыми разными убежде-
ниями. Всех их объединили опасения, что 
реформа будет продолжена, а также в целом 
недовольство правительством. «Я не верю 
Нетаньяху, но больше всего меня напугало, 
что он собирается передать Национальную 
гвардию Бен-Гвиру»,— сказала корреспон-
денту „Ъ“ одна из участниц демонстраций. 
Оказалось, что девять лет назад она приеха-
ла в Израиль из России. «Мы знаем, чем за-
канчиваются всякие гвардии и чем они за-
нимаются. Нет иллюзий»,— отметила она. 
На среду в Хайфе, Иерусалиме, Тель-Авиве 
и Реховоте намечены специальные протест-
ные акции под лозунгом «„Нет“ Нацгвардии 
Бен-Гвира».

Дело в том, что накануне израильские 
СМИ сообщили: господин Нетаньяху об-
ещал переподчинить Национальную гвар-
дию Итамару Бен-Гвиру в обмен на обещание 
«Оцма йехудит» не выходить из правящей 
коалиции после решения премьера прио-
становить реформу. О создании Националь-
ной гвардии в подчинении Пограничной 

стражи (МАГАВ) было объявлено еще в июне 
2022 года. «Решение об этом было приня-
то в 2021 году, после арабских беспорядков 
в городах со смешанным населением. Тогда 
полиция проявила недостаточную сноров-
ку в быстром восстановлении порядка»,— 
пояснил „Ъ“ израильский военный эксперт 
Давид Гендельман. «Нацгвардия замышля-
лась как сила быстрого реагирования и уси-
ления на местах. Но ее подразделения пока 
так и не достигли требуемой численности, 
в первую очередь из-за недостатка бюдже-
та, поэтому в значительной степени она все 
еще существует на бумаге»,— добавил го-
сподин Гендельман. Он также напомнил, 
что в рамках коалиционных соглашений 
Итамар Бен-Гвир требовал увеличить бюд-
жет и завершить процесс создания Нацгвар-
дии. «Согласно коалиционным соглашени-
ям, вся Пограничная стража должна была 
быть выведена из подчинения полиции 
и переведена в прямое подчинение мини-
стра национальной безопасности. Но этого 
не произошло, так как полиция категориче-
ски против такой передачи полномочий»,— 
подчеркнул эксперт. По его словам, многие 
опасаются, что в случае передачи Нацгвар-
дии Итамару Бен-Гвиру он сделает из нее 
свою личную милицию крайне правого тол-
ка, и это сейчас основная проблема.

Так что споры в израильском обществе — 
как в верхах, так и в низах — будут продол-
жены. Но Биньямин Нетаньяху может пока 
расслабиться. Развал коалиции не случился, 
а что будет через месяц — неизвестно.

Марианна Беленькая, Тель-Авив

Крестный уход
Выселение УПЦ из Киево-Печерской лавры станет символом окончательного церковного раскола с Москвой

Украинская православная церковь (УПЦ) по насто-
янию властей Украины 29 марта должна покинуть 
 Киево-Печерскую лавру, где не только живут и слу-
жат монахи, но и находится резиденция митрополи-
та Киевского и всея Украины Онуфрия. По замыслу 
украинских властей, уход УПЦ из лавры станет важ-
ным символом полного разрыва религиозных отно-
шений Киева с Москвой.

УПЦ должна покинуть лавру в связи с тем, что государ-
ственный, подведомственный Министерству культуры 
Украины заповедник «Киево-Печерская лавра» расторг до-
говор о бесплатном использовании религиозной органи-
зацией культовых зданий и другого имущества. Договор 
был подписан 19 июля 2013 года сроком на 50 лет.

В начале марта руководство заповедника, а потом и Ми-
нистерство культуры заявили, что договор с УПЦ прекра-
щает свое действие 29-го числа. К этой дате представители 
УПЦ должны покинуть лавру и освободить занимаемые 
ими помещения. Ранее — в декабре прошлого года — 
истек договор аренды Успенского собора и Трапезной 
церкви. Министр культуры Украины Александр Ткаченко 
тогда сообщил, что культовые сооружения вернулись под 
управление государства.

Представители УПЦ говорили, что никуда не уйдут из 
лавры, где живут монахи и находится резиденция митро-
полита Киевского и всея Украины Онуфрия. «Единствен-
ным основанием для отселения монахов из православной 
святыни является лишь прихоть чиновников из Минкуль-
та, так же как это было и при советской власти в 60-х годах 
прошлого века»,— ответили в УПЦ на требования руко-
водства заповедника и властей.

Наместник Свято-Успенской Киево-Печерской лавры 
митрополит Вышгородский и Чернобыльский Павел в ви-
деообращении, размещенном 14 марта на сайте монасты-
ря, сказал: «Мы не намерены выселяться и не будем, так 
как сейчас есть законы, которые на стороне человека. Нам 
угрожают, что с нами расправятся, — это не 1917 год. Се-
годня есть мировое сообщество, есть какая-то культура».

Митрополит добавил, что священнослужители живут 
в лавре с 1988 года и «у многих нет другого места, кроме 
этого». Впрочем, после этого СМИ наводнили фото и ви-
део, на которых видно, как служители выносят и уклады-
вают церковный скарб в грузовики и легковушки.

Обратить внимание на ситуацию вокруг лавры при-
зывали в Москве и других столицах. Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл призвал религиозных деятелей 
и представителей международных организаций «прило-
жить все возможные усилия, чтобы воспрепятствовать 
принудительному закрытию монастыря, каковое приве-
дет к нарушению прав миллионов украинских верующих 
на свободу вероисповедания, гарантированных Консти-
туцией Украины, а также такими документами, как Устав 
ООН, Всеобщая декларация прав человека, Декларация 
о ликвидации всех форм нетерпимости и дискримина-
ции на основе религии или убеждений, и многими дру-
гими актами международного значения».

Обращения были направлены предстоятелям помест-
ных православных церквей, папе римскому Франциску, 
патриарху Коптской церкви Тавадросу II, архиепископу 
Кентерберийскому Джастину Уэлби, генсеку ООН Антониу 
Гутерришу, генсеку ОБСЕ Хельге Марии Шмид и другим.

С позицией Москвы солидаризировался католикос-па-
триарх всея Грузии Илия II. В письме Вселенскому патри-
арху Варфоломею он отмечает, что украинские власти, 
находящиеся в состоянии войны, «в меньшей степени 
учитывают религиозные глубины». Илия II призвал Вар-
фоломея «способствовать разрядке напряженности», а так-
же мирному сосуществованию и сближению двух украин-
ских церквей.

При этом Грузинская православная церковь до сих пор 
не признала автокефалию Православной церкви Украи-
ны (ПЦУ), которую Москва называет «раскольничьей». На-
блюдатели связывают это с неизменной позицией Рус-
ской православной церкви (РПЦ) по признанию Абхазии 
и Южной Осетии канонической территорией Грузинской 
православной церкви.

Аккуратную поддержку УПЦ также выразил патриарх 
Антиохийский и всего Востока Иоанн X. «Мы непрестанно 
молимся за вас и ваших пастырей, умоляя Господа в ско-
ром времени остановить эту печальную войну и уничто-
жить все угрозы, с которыми сталкивается ваша святая 
церковь»,— написал он в послании митрополиту Киев-
скому и всея Украины Онуфрию.

Наконец, 24 марта Управление верховного комисса-
ра ООН по правам человека опубликовало доклад о ситу-
ации с правами человека на Украине. В нем выражается 
обеспокоенность по поводу того, что «действия государст-
ва в отношении Украинской православной церкви могут 
носить дискриминационный характер».

Воззвания церковных иерархов и даже ООН не по-
колебали решимость властей Украины поставить точку 
в истории с лаврой. Президент Владимир Зеленский де-
монстрирует полную преемственность в отношении кур-
са предыдущего президента страны Петра Порошенко, 
который после присоединения Россией Крыма в 2014 
году и начала в том же году вооруженного конфликта 
в Донбассе приложил максимум усилий для получения 
автокефалии ПЦУ.

Выселение из лавры священнослужителей Украин-
ской православной церкви выглядит финальным аккор-
дом в религиозном размежевании с Россией, начавшем-
ся задолго до 24 февраля 2022 года. Для УПЦ, обладающей 
наибольшим числом приходов и прихожан, не будет про-
блемой найти новое пристанище. Однако это серьезный 
удар по церкви, чьи священники между собой называли 
лавру «православным Ватиканом».

12 марта, через два дня после того, как стало извест-
но о решении государства расторгнуть договор по лавре 
с УПЦ, Владимир Зеленский в традиционном вечернем 
видеообращении ясно дал понять, как власть намере-
на действовать на религиозном направлении. «Есть на 
этой неделе и движение на укрепление нашей духовной 
независимости. Общество видит это. И я вижу одобре-
ние украинцами этих наших шагов — вполне законных. 

И мы продолжим это наше движение. Мы не допустим, 
чтобы у государства-террориста осталась хоть какая-то 
возможность манипулировать духовностью нашего на-
рода, разрушать украинские святыни — наши лавры — 
или воровать из них какие-либо ценности»,— отметил 
украинский президент.

Понимать это следует как то, что курс на сокращение 
влияния УПЦ с большой долей вероятности будет про-
должен. Эту церковь на Украине многие считают рели-
гиозной «рукой Москвы», хотя 27 мая прошлого года она 
объявила о «полной самостоятельности и независимо-
сти» от Московского патриархата, а также заявила, что 
«осуждает войну как нарушение Божьей заповеди „Не 
убий!“». К слову, на официальном сайте РПЦ до сих пор 
указано: «Украинская православная церковь является са-
моуправляемой церковью с правами широкой автоно-
мии в составе Московского патриархата».

Руководитель Центра по изучению проблем религии 
и общества Института Европы РАН Роман Лункин пола-
гает, что от резких движений в отношении УПЦ украин-
ская власть постарается воздержаться. «Чиновники и хо-
тят расколоть или дезорганизовать УПЦ, и боятся идти 
на решительные меры, опасаясь „монашеских майда-
нов“ вокруг лавры в Киеве и в регионах. В связи с этим, 
скорее всего, власти оставят в лавре часть монахов УПЦ, 
ПЦУ, неприсоединившихся, поскольку это также симво-
лически ослабит УПЦ и митрополита Онуфрия, позво-
лит ПЦУ обосноваться в духовном центре русского пра-
вославия»,— отметил эксперт в беседе с „Ъ“.

«Майданов», впрочем, может и не быть: на Украине дей-
ствует военное положение, во время которого массовые 
акции запрещены. Между тем вслед за Киево-Печерской 
лаврой Украинская православная церковь может лишить-
ся и Почаевской лавры в Тернопольской области, тоже на-
ходящейся в аренде. На нее также претендует ПЦУ, объя-
вившая 28 марта о создании там своего монастыря.

Владимир Соловьев, Павел Коробов;  
Георгий Двали, Тбилиси



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27518,25 (+41,38)
РТС 999,83 (–2,11)
FTSE 100 7484,25 (+3,59)

DAX 15142,02 (+14,34)
DJIA* 32 341,63 (–90,45)
NASDAQ Composite* 11650,89 (–117,95)

*На 20:32. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.03.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.03.23
Австралийский доллар 51,2337
Английский фунт 94,0114
Белорусский рубль 26,9261
Гонконгский доллар* 97,7399

Дирхам ОАЭ 20,8561
Доллар США 76,5939
Евро 82,7750
Индийская рупия** 92,6391

Казахский тенге** 16,6919
Канадский доллар 55,9815
Китайский юань 11,1127
СДР 102,7691

Сингапурский доллар 57,6588
Турецкая лира* 40,1326
Украинская гривна* 20,7380
Шведская крона* 74,2067

Швейцарский франк 83,4993
Японская иена** 58,6253
*За 10. **За 100. 

Восток — дело долгое
Нефтяники хотят быстрее везти грузы по железной дороге

Как стало известно „Ъ“, нефтя-
ники пытаются добиться по-
вышения приоритетности 
поставок топлива для россий-
ских потребителей на восток 
из-за участившихся отказов 
ОАО РЖД в перевозке. «Газпром 
нефть», чей Омский НПЗ столк-
нулся с такой проблемой, по-
просила правительство переве-
сти нефтепродукты в четвертую 
группу очередности перевозок. 
Компания жалуется, что «систе-
матические сложности» при ор-
ганизации перевозки уже при-
вели к срыву поставок  топлива 
 потребителям.

Нефтяники предлагают скоррек-
тировать временные правила оп-
ределения очередности перевозок 
грузов по железной дороге при по-
ставке топлива потребителям в вос-
точных регионах РФ. Глава «Газпром 
нефти» Александр Дюков в письме 
от 7 марта к первому вице-премьеру 
Андрею Белоусову (копия есть у „Ъ“) 
предлагает повысить приоритет пе-
ревозки нефтепродуктов в этом на-
правлении, закрепив за ними чет-
вертую очередь (сейчас топливо 
входит в пятую), куда входят субси-
дируемые грузы.

На Восточном полигоне ОАО РЖД 
введена определенная очередность 
грузов — первыми едут воинские 
грузы, грузы для ликвидации ЧС 
и грузы по поручениям президента, 
последними — экспортный уголь, 
не охваченный поручениями прези-
дента, и иные грузы. По данным „Ъ“, 
господин Белоусов поручил Мин-
трансу, ОАО РЖД и Минэнерго до 10 
апреля рассмотреть обращение. В се-
кретариате Андрея Белоусова пере-
адресовали вопрос „Ъ“ в ОАО РЖД, 
где комментариев не дали. В «Газ-

пром нефти» и Минэнерго также 
 отказались от комментариев.

О том, что сразу ряд НПЗ крупней-
ших нефтекомпаний с конца прош-
лого года сталкивается с трудностя-
ми в согласовании заявок с ОАО РЖД 
на перевозку нефтепродуктов в вос-
точном направлении, „Ъ“ сообщал 
еще 30 января. Причина — в высо-
кой загрузке направления, из-за чего 
ОАО РЖД вынуждено отклонять за-
явки на нефтепродукты, отдавая 
предпочтение более приоритетным 
по временным правилам грузам.

Об этой проблеме, по информа-
ции „Ъ“, отрасль уже информирова-

ла правительство, ОАО РЖД и Мин-
энерго. Так, например, «Татнефть» 
в конце прошлого года в обращении 
в Минэнерго и СПбМТСБ указывала, 
что в ожидании оформления со сто-
роны ОАО РЖД в восточном направ-
лении находится 181 вагон (10,8 тыс. 
тонн), а также сообщала о просро-
ченных биржевых сделках объемом 
в 26,4 тыс. тонн. Компания просила 
также исключить риски остановки 
своего НПЗ ТАНЕКО. 

В своем мартовском обращении 
в правительство глава «Газпром неф-
ти» говорит, что компания «сталкива-
ется с систематическими сложностя-

ми» при железнодорожной перевозке 
продукции Омского НПЗ на восток, 
что уже привело «к вынужденным из-
менениям производственной и сбы-
товой программ „Газпром нефти“ 
и недопоставкам топлива в восточ-
ные регионы страны относительно 
заявок  потребителей».

Как пишет Александр Дюков, по 
итогам второго полугодия 2022 года 
и января 2023 года невыполнение 
обязательств по поставкам топлива 
потребителям в РФ составило око-
ло 150 тыс. тонн, снижение объе-
ма переработки нефти на Омском 
НПЗ и сокращение предъявления 

грузов к перевозке железнодорож-
ным транспортом составило око-
ло 120 тыс. тонн. При этом «Газпром 
нефть» прогнозирует, что постав-
ки нефтепродуктов в восточном на-
правлении в 2023 году вырастут на 
30%, до 4 млн тонн. 

Проблему с вывозом нефтепро-
дуктов на восток господин Дюков пу-
блично обозначил 28 марта. «В насто-
ящий момент, наверное, не только 
наша компания столкнулась с опре-
деленными проблемами с вывозом 
грузов, которые предназначены оте-
чественным потребителям, в том чи-
сле в рамках северного завоза»,— за-
явил глава «Газпром нефти», призвав 
к активизации работы с Минтран-
сом и ОАО РЖД.

Перевод в четвертую очередь 
(грузы, в отношении которых пре-
доставляются субсидии) позволит 
обеспечить приоритет экспорт-
ных отправок нефтепродуктов 
перед большинством грузов, 
требующих высокой скорости и над-
ежности, в том числе продоволь-
ственных товаров, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Он отмечает, что формально 
перевозки нефтепродуктов на вну-
тренний рынок на Дальний Восток 
с 2022 года, а также в Иркутскую об-
ласть и Красноярский край с 1 апре-
ля 2023 года субсидируются.

Жонглирование приоритетами 
не решит вопрос с ограничениями 
пропускной способности, говорит 
собеседник „Ъ“ в нефтяной отрасли, 
объясняя сложную ситуацию на сети 
нововведениями ОАО РЖД в области 
взаимодействия с грузоотправителя-
ми и отсутствием ответственности 
перевозчика за срывы приема груза 
к перевозке.

Дмитрий Козлов
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За последний год все привыкли, что 
IT-рынок России встал на собствен-
ный путь, и сравнивать события, 
происходящие здесь и «там», бессмы-
сленно. Но кое-что общее у нас ско-
ро появится.

The New York Times на днях со-
общила об утечке фрагмента исход-
ного кода Twitter. Злоумышленник 
разместил его на GitHub. По данным 
издания, Twitter, ссылаясь на нару-
шение закона «Об авторском пра-
ве в цифровую эпоху» (DMCA), уже 
подала иск к GitHub с требовани-
ем удалить данные, раскрыть лич-
ность пользователя, опубликовав-
шего код, и личности тех, кто успел 
скачать выложенную информацию. 
«Случившееся — серьезный инци-
дент с раскрытием интеллектуаль-
ной собственности, который требует 
разбирательства в суде»,— заявили 
в Twitter.

Аналогичная ситуация в начале 
года произошла с «Яндексом» — зло-
умышленник выложил в даркнет 
файл объемом в 45 Гб, содержащий 

разделы taxi, classfields, portal и дру-
гие. В нем находился исходный код 
сервисов. Российский IT-гигант на 
инцидент отреагировал иначе: вме-
сто обещаний устроить разбиратель-
ство в суде и выявить виновных не 
только в утечке, но и в распростра-
нении данных, компания лишь за-
верила, что «украденный исходный 
код устарел».

Но после принятия закона об обо-
ротных штрафах за утечку данных 
отделаться отговорками не выйдет. 
Норма, разработка которой идет по-
следние полтора года, предполагает 
введение ответственности для ком-
паний не только за утечку данных, 
но и за сокрытие инцидента. 

Хотя с точки зрения права закон 
в первую очередь распространится 
на утечку персональных данных — 
как показал пример «Яндекса», они 
могут попасть в сеть и при краже 
IT-разработок.

В этом случае допустившим утеч-
ку компаниям, будь то IT-холдинг 
или, например, ритейлер, придет-
ся серьезно потратиться на юристов, 
которым предстоит работать сразу 
по нескольким направлениям.

Одним — отслеживать публика-
ции в СМИ, анализировать их на 
предмет фейков: иногда журнали-
сты принимают за утечку архив со 
скомпилированными данными, 
и проводить разбирательства, чтобы 
снять с себя риски штрафов.

Другим — выработать практику 
по удалению действительно утек-
ших данных из социальных сетей, 
анонимных Telegram-каналов и фо-
румов. Деанонимизировать владель-
цев таких площадок — та еще задача.

Знакомые специалисты говорят, 
что изменения последнего года уже 
повысили спрос на юристов в сфере 
цифрового права: «Если ранее мож-
но было выделить несколько спе-
цифических направлений услуг, то 
сегодня это уже более десятка пра-
ктик — криптовалюта, цифровые 
активы, персональные данные, раз-
работка ПО и т. д.». Так что заработает 
не только бюджет.

обсудить 
kommersant.ru/13390

Изменения в законо-
дательстве РФ 
 последнего года  
уже повысили спрос  
на юристов в сфере 
цифрового права

Европа отказывает себе в газе
Министры ЕС согласовали позицию по ограничению потребления

Европа продолжает делать шаги по сни-
жению зависимости от трубопровод-
ного и сжиженного газа в целом и пре-
жде всего из России. В частности, Совет 
ЕС одобрил «газовый пакет», предпола-
гающий переход на возобновляемые 
ресурсы, а также продлил на год огра-
ничения потребления газа на 15% и раз-
решил странам не принимать россий-
ский СПГ. Эксперты считают такой путь 
рискованным с учетом  нестабильности 
выработки ВИЭ и проблем из-за эконо-
мии у промышленных предприятий 
с загрузкой.

Совет министров энергетики Евросоюза со-
гласовал единую позицию для начала межин-
ституциональных переговоров по «газово-
му пакету» для перехода с природного газа на 
ВИЭ и чистое сырье. Участники договорились 
о продлении на год, до 31 марта 2024 года, ме-
ханизма добровольного сокращения спроса на 
газ в ЕС на 15%. Также, сообщила еврокомиссар 
по энергетике Кадри Симсон, в предложение 
по «газовому пакету» вошла возможность для 

стран союза ограничивать использование сво-
ей инфраструктуры для приема газа, включая 
СПГ, из России и Белоруссии. В целом Брюссель 
настаивает на полном отказе от закупок рос-
сийского сжиженного газа.

Как говорится в распространенном заяв-
лении по итогам заседания, меры экономии 
необходимы для обеспечения надежности 
поставок, поддержания стабильности цен и га-
рантий заполнения подземных хранилищ газа 
(ПХГ) к следующему отопительному сезону до 
уровня 90% к 1 ноября. При этом Совет ЕС сохра-
нил за собой право в экстренном случае делать 
сокращение потребления газа обязательным.

Против этой меры в ходе совещания высту-
пили Венгрия и Польша, но, несмотря на это, 
решение было принято большинством голо-
сов, сообщил глава МИД Венгрии Петер Сий-
ярто. По его мнению, ограничения опасны 
и не решают проблему энергодефицита с уче-
том отказа от российского газа. Дефицит сы-
рья он оценил в 60 млрд кубометров, которые 
не удастся заместить на мировом рынке в бли-
жайшее время. Когда ЕС на фоне восстановле-

ния спроса в Китае должен искать новые источ-
ники и маршруты доставки энергоносителей, 
отмечает Петер Сийярто, он принимает реше-
ние о сокращении потребления газа, чреватое 
замедлением экономического развития.

Исходно скоординированное ограничение 
потребления газа действовало с 1 августа 2022 
по конец марта 2023 года. Его главной целью 
было установление баланса на мировом газо-
вом рынке и сдерживание цен, которые к сере-
дине прошлого года хоть и отошли от мартов-
ских пиков, когда цена доходила до $3,9 тыс. за 
тысячу кубометров, но оставались на высоком 
уровне, превышая $2 тыс. за тысячу кубоме-
тров. Осенью котировки колебались в диапа-
зоне $1–2 тыс. за тысячу кубометров. На фоне 
этого закачка газа в европейские ПХГ до план-
ки свыше 95% обошлась компаниям, по расче-
там Bloomberg, почти в $105 млрд.

В начале года высокий уровень запасов газа 
в ЕС благодаря теплой зиме давил на котиров-
ки, которые к концу марта 2023 года опустились 
ни же $500 за тысячу кубометров (на 28 марта 
газ торговался по $480 за тысячу кубометров).

Вячеслав Мищенко из Центра анализа стра-
тегии и технологий развития ТЭКа Универ-
ситета имени Губкина полагает, что на фоне 
принятых ЕС решений перспективы на этом 
рынке у российского газа, поставки которого 
в прошлом году уже достигли исторического 
минимума, крайне негативные. По его мне-
нию, в 2023 году экспорт сырья в ЕС продолжит 
стремительно снижаться. При этом от сокраще-
ния страдает не только «Газпром» и российский 
бюджет, но и внутреннее промышленное про-
изводство, прежде всего сектор минеральных 
удобрений и металлургия, которые вынужде-
ны снижать загрузку, говорит эксперт. Он от-
мечает, что европейская энергетика, сделав-
шая ставку на ВИЭ, вошла в рискованную зону: 
успешно пройти текущий отопительный сезон 
во многом помогла теплая погода зимой. А со 
следующим остается много вопросов, так как 
заместить ушедшие российские объемы сей-
час невозможно с учетом мобильности СПГ, 
поставщики которого легко переориентиру-
ют объемы на более выгодные рынки.

Ольга Мордюшенко

Граждане носятся с подделками
В России растет доля контрафактных наушников и умных часов

Продажи наушников и  прочих 
носимых устройств в России 
могут упасть как по итогам пер-
вого квартала, так и в 2023 году 
в целом, считают дистрибуто-
ры электроники. Источники 
„Ъ“ связывают ситуацию с ро-
стом доли на рынке поддель-
ных устройств, который на-
чался еще прошлым летом. 
Техника «малоизвестных брен-
дов» заняла уже почти полови-
ну рынка РФ, причем некото-
рые магазины электроники 
признают ее «визуальное сход-
ство» с продукцией популяр-
ных марок.

Падение спроса на носимую 
электронику (наушники, умные 
часы, фитнес-трекеры) на россий-
ском рынке по итогам 2023 года 
может достигнуть 20% в штучном 
выражении, сказали „Ъ“ в дистри-
буторе diHouse. В компании связы-
вают тенденцию с сокращением по-
ставок популярных брендов, тогда 

как новые бренды из Китая, выве-
денные на рынок после ухода ряда 
производителей электроники из 
России, удовлетворяют спрос толь-
ко в нижнем и среднем ценовых сег-
ментах: «Покупатели по-прежнему 
настроены на продукцию извест-
ных производителей». Остановка 
работы  Apple и Samsung в РФ силь-
но повлияла на продажи носимой 
электроники, и в первом квартале 
2023 года они могут упасть в денеж-
ном выражении на 20%, подтверж-
дают в ГК «F+ tech — Марвел».

Падение спроса на устройства мо-
жет быть связано и с тем, что рынок 
перенасыщен контрафактом. Так, 
по словам собеседника „Ъ“ в россий-
ском дистрибуторе электроники, 
спрос на наушники и портативные 
колонки в России снижается из-за 
опасений потребителей купить под-
делку. Такие ожидания, по его сло-
вам, сформировались после роста 
доли подделок к концу лета 2022 
года: «После ухода мировых произ-

водителей подлинная продукция вы-
мылась с рынка, а поддельная к кон-
цу года сравнялась с ней в цене».

То, что участники серого рынка 
летом завозили в Россию «много чего 
сомнительного или просто незнако-
мого», подтверждает и другой источ-
ник среди дистрибуторов. Напри-
мер, по данным бизнес-аналитика 
ГК «F+ tech — Марвел» Артура Махла-
юка, доля «малоизвестных брендов» 
наушников на рынке по итогам пер-
вых десяти недель 2023 года состави-
ла 46,2% в штуках.

Господин Махлаюк отметил, что 
доля прежнего лидера JBL упала бо-
лее чем втрое год к году, с 22,9% до 
6,6%. Доля на рынке колонок JBL так-
же снизилась: в начале 2022 года 
бренд занимал 32% устройств без го-
лосовых ассистентов, а в том же пе-
риоде 2023 года — 16%. Значитель-
но сократились продажи колонок 
премиальных брендов: Harman Kar-
don — на 81%, Sony — на 67%, Mar-
shall — на 48%, добавил аналитик.

Некоторые производители гад-
жетов могут предлагать товары, 
«схожие по внешнему виду с раз-
работками брендов-лидеров», при-
знают в «М.Видео-Эльдорадо», под-
черкивая, что «при этом они не 
являются подделками или контра-
фактом». В компании сообщили, что 
средний чек на полностью беспро-
водные (TWS) наушники снизился 
за год почти на треть, до 2,8 тыс. руб.

Сразу после легализации па-
раллельного импорта JBL в Россию 
был ввезен большой объем подде-
лок продукции бренда, утверждает 
аналитик Fintech Lab Сергей Вилья-
нов: «Товар въезжал по деклараци-
ям соответствия, оформленным на 
подлинную продукцию. Внешне 
подделки не отличались от оригина-
ла — раньше так качественно подде-
лывали только Apple». С тех пор, по 
его словам, многие потребители ста-
ли покупать продукцию ранее неиз-
вестных китайских брендов. «К их 
качеству при желании можно при-

драться, но многие соответствуют 
ожиданиям по качеству звучания 
и поддерживают все современные 
кодеки»,— поясняет эксперт.

Риск купить подделку способ-
ствует падению спроса на полно-
стью беспроводные наушники, но 
не является его основной причи-
ной, уточняет гендиректор Telecom 
Daily Денис Кусков: «Люди в целом 
стараются экономить, а аудиоу-
стройства — это не товар первой не-
обходимости».

Эксперт добавляет, что потреби-
тели в целом стали больше бояться 
неработоспособности купленной 
техники вне зависимости от катего-
рии: «Это не всегда связано с риском 
купить подделку. В случае с телефо-
нами и планшетами многие боят-
ся, что модель, предназначенная 
для другого региона, не заработает 
в России».

Юрий Литвиненко,  
Вадим Красников, 
Тимофей Корнев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 29 марта 2023 №53   l   Коммерсантъ

Санкционные банки  
собирают валюту
Ставки по вкладам пошли вверх

Крупные банки, попавшие 
под санкции Запада, все чаще 
готовы дорого платить за при
влечение вкладов в недружест
венных валютах. Они объясня
ют это заботой о потребностях 
клиентов. Однако эксперты уве
рены: валюта нужна для обеспе
чения баланса пассивов и акти
вов с учетом заблокированных 
в валюте в рамках санкций. Не
смотря на привлекательность 
предложений и весьма высокие 
ставки, гражданам стоит быть 
осторожными — спред при кон
вертации валюты в рубли мо
жет съесть весь доход, преду
преждают эксперты.

Во вторник, 28 марта, Совкомбанк 
сообщил, что возобновляет срочные 
валютные вклады в долларах США. 
Минимальная сумма для открытия — 
$500, доходность по вкладу на сроке 
12 месяцев составит 3% годовых. Это 
одно из самых выгодных предложе-
ний вкладов в недружественных ва-
лютах. Более высокие ставки пред-
лагает только также находящийся 
под санкциями ВТБ — 5,02% на 91 
день при сумме от $1 тыс. Среди дру-
гих крупнейших банков существен-
но меньшую доходность по вкладам 
в долларах предлагают Россельхоз-
банк (не под санкциями) — 0,8% — 
и санкционный МКБ — 0,6%.

Как пояснили „Ъ“ в Совкомбан-
ке, ранее клиенты банка могли от-
крывать валютные вклады в дол-
ларах. «По многим таким вкладам 
истекли сроки действия несколько 

недель назад, и валюта осталась ле-
жать у клиентов на счетах под став-
ку 0%,—отметили там.— Поэтому 
мы приняли решение дать им воз-
можность открыть валютный вклад 
в долларах не под нулевую ставку».

Другие санкционные банки, 
предлагающие физлицам размесить 
недружественную валюту в сроч-
ные вклады, также объясняют это 
заботой о гражданах. «ВТБ предлага-
ет широкий спектр инструментов, 
востребованных клиентами, в том 
числе депозиты в иностранных ва-
лютах,— отметили в банке.— При-
влекаемые средства используются 
также в рамках валютно-обменных 
операций». Руководитель блока роз-
ничного бизнеса МКБ Алексей Охор-
зин заверил, что банк сохраняет ва-
лютные вклады (в долларах и евро) 
в линейке розничных продуктов для 
клиентов, желающих диверсифици-
ровать сбережения.

Впрочем, использовать валюту, 
кроме обменных операций в боль-
ших объемах, санкционным игро-
кам негде. Внешние расчеты для них 
заблокированы санкциями. А вы-
платы клиентам регламентированы 
ЦБ (см. справку).

При этом никаких запретов для 
банков под санкциями на привле-
чение вкладов в недружественных 
валютах нет. Банки, попавшие под 
санкции, действительно могут при-
влекать валютные вклады для балан-
сировки валютных активов, которые 
все еще остались на их балансах, со-
общили в ЦБ. «Вместе с тем в целом по 

системе идет активный процесс дева-
лютизации, в том числе вкладов насе-
ления: доля валютных вкладов сни-
зилась с начала 2022 года почти в два 
раза, до 11% с 20%, а объем новых при-
влеченных валютных вкладов явля-
ется незначительным,— заверили 
там.— При этом, конечно, крайне 
важен вопрос информированности 
клиентов. Сейчас действуют огра-
ничения на возможность получения 
с валютного вклада/счета наличной 
валюты, а комиссии за конвертацию 
могут быть высокими, что нивелиру-
ет эффект от того, что банки предлага-
ют по таким вкладам 3–5% годовых». 
На вопрос, намерен ли ЦБ принимать 
меры для выведения граждан из за-
блуждения, там не ответили.

Старший директор АКРА Валерий 
Пивень полагает, что банки могут 
направлять привлеченную валюту 
на доступные финансовые инстру-
менты, состав которых в условиях 
санкций крайне ограничен. «У бан-
ков есть замороженные валютные 
активы, а против них должны быть 
какие-то валютные пассивы, говоря 
о валютной позиции, то есть регуля-
торной стороне вопроса»,— говорит 
управляющий директор по вали-
дации «Эксперт РА» Юрий Беликов. 
С позиции же клиентов такая пра-
ктика может вызывать вопросы и не-
удобства, добавляет он. «Объектив-
но закрытие такого вклада и изъятие 
средств возможно, пока действуют 
ограничения ЦБ, только в рублях, 
и банк так или иначе „съест“ часть 
полученных процентов в свою поль-
зу за счет конвертации,— говорит 
управляющий партнер экспертной 
группы Veta Илья Жарский.— ЦБ мо-
жет выступить с рекомендациями 
анонсировать такие вклады с пол-
ным разъяснением всех возможных 
рисков, однако это все равно останет-
ся на усмотрение участников рын-
ка». Накладывать ограничения на 
привлечение валюты у населения че-
рез валютные вклады, скорее всего, 
никто не будет, заключает эксперт.

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов,  
Ольга Шерункова

Коллекторов  
разнесли по рискам
ФССП отчиталась о поднадзорных компаниях

За 2022 год почти 5% участни
ков рынка профессионального 
взыскания были отнесены Фе
деральной службой судебных 
приставов (ФССП) к категори
ям «высокого» и «значительно
го» риска. Такие компании хотя 
бы раз за прошедший год допу
стили значительное нарушение 
законодательства, например 
угрожали должникам.  Однако 
участники рынка и эксперты 
отмечают, что мера не учиты
вает размеры портфеля компа
нии. Для должников же эти ка
тегории несут исключительно 
информационный характер, 
так как сменить взыскателя 
они не могут.

Как следует из реестра коллек-
торов, который ведет ФССП (с ним 
ознакомился „Ъ“), за год действия 
«Положения о федеральном госу-
дарственном контроле (надзоре) за 
деятельностью юридических лиц, 
осуществляющих деятельность по 
возврату просроченной задолжен-
ности…» из 525 участников рын-
ка 26 компаний получили «высо-
кую» («красную») и «значительную» 
(«желтую») категории риска. К вы-
сокой степени риска отнесены кол-
лекторы, которые даже однократно 
в течение года угрожали здоровью 
или жизни должника, уничтоже-
нием имущества и др. либо неодно-
кратно нарушали установленные 
требования по взаимодействию 
с  гражданином. 

• Весной 2021 года Минюст, 
в  подчинении которого находится 
 ФССП, предложил присваивать 
коллекторам различные категории 
риска причинения вреда: высокий, 
значительный, средний, низкий. 
 Соответствующие изменения бы ли 
предложены в «Положения о феде

ральном государственном конт
роле (надзоре)…». Несмотря на кри
тику со стороны профсообщества 
(см. „Ъ“ от 26 апреля 2021 года), 
 изменения были приняты. Приме
няться новые критерии оценки 
стали с начала 2022 года. В прош
лом году ФССП получило 2,3 млн 
жалоб на действия взыскателей. 
Обоснованными признаны почти 
210 тыс. жалоб.

Важно понимать, что речь идет 
о подтвержденных нарушениях, то 
есть таких, которые были, во-пер-
вых, совершены в течение пред-
шествующего календарного года, 
а во-вторых, подтверждены всту-
пившими в законную силу реше-
ниями судов и протоколами об 
административных нарушени-
ях, подчеркивает управляющий 
партнер юридической компании 
Enterprise Legal Solutions Юрий 
 Федюкин.

Однако, по мнению участни-
ков рынка, порог, установленный 
ФССП, достаточно низкий. «По фак-
ту в зоне риска находятся все круп-
ные коллекторские агентства»,— 
указывает президент СРО НАПКА 
Эльман Мехтиев. Агентство попа-
дает в «красную» зону уже при двух 
нарушениях, при этом не принима-

ется во внимание размер портфе-
ля, находящегося в работе, подчер-
кивает он. «Перейти из „зеленой“ 
в „красную“ категорию можно при 
условии всего одного грубого на-
рушения»,— отмечает господин 
 Федюкин.

Эксперты отмечают, что, если ор-
ганизации присвоена «красная» ка-
тегория, вероятность того, что в ко-
нечном итоге она будет исключена 
из реестра, значительно выше. Но 
это не значит, что такое решение не 
будет принято и в отношении орга-
низации с «зеленым» маркером ри-
ска, если для этого возникнут осно-
вания. «Принадлежность к той или 
иной категории риска является 
следствием нарушений и наступа-
ющих за ними последствий, а не на-
оборот, на основании одного лишь 
маркера организации из реестра не 
исключаются»,— отмечает Юрий 
Федюкин.

Но участники рынка считают, 
что необходимо пересмотреть кри-
терии. «Нужно учитывать не количе-
ство обращений, а их долю от обще-
го портфеля»,— отмечает господин 
Мехтиев. То есть два обращения 
для компании, у которой в рабо-
те миллионы контрактов, «это ка-
пля в море». Но для компании, где 
количество долгов минимально, 
эти два обращения уже «служат не-
ким звоночком, что нужно обратить 
 внимание».

Вместе с тем на деятельность чер-
ных и серых коллекторов эти пока-
затели не влияют, подчеркивают со-
беседники „Ъ“. Для должников же, 
уточняет господин Федюкин, кате-
гории риска коллекторов носят ис-
ключительно информационный 
характер, так как у них нет возмож-
ности сменить взыскателя.

Полина Трифонова

Лира сыграла на транзите
Турецкая валюта обошла тенге по объему биржевых торгов

Объем биржевых торгов турец
кой лирой уверенно обогнал по
казатель казахстанского тенге. 
До первой тройки (юань, доллар, 
евро) еще далеко, однако еже
дневные объемы уже превыша
ют 2 млрд руб. Активность участ
ников рынка выросла на фоне 
информации о частичном вос
становлении транзита товаров 
в РФ через Турцию и ужесточе
ния его Казахстаном.

Третий день подряд объемы тор-
гов турецкой лирой на Московской 
бирже превышают рубеж 2 млрд руб.: 
28 марта с поставкой «завтра» они со-
ставили 2,07 млрд руб. Это сопостави-
мо с результатом предыдущего дня, 
хотя на 21% ниже рекордного значе-
ния минувшей пятницы. Всего за три 
дня объем торгов с турецкой лирой 
составил 6,9 млрд руб., и по этому по-
казателю она вышла на четвертое ме-
сто среди иностранных валют, торгу-
ющихся на Московской бирже.

В итоге лира вытеснила на  пятое 
место казахстанский тенге, объем 
торгов, с которым по итогам трех 
дней составил 4,5 млрд руб. Впрочем, 
до показателей первой тройки еще 
далеко: объемы торгов евро и дол-
ларом составляют десятки миллиар-
дов рублей, а юанем уже стабильно 
 превышают 100 млрд руб. в день.

Турецкая лира наряду с юанем, 
казахстанским тенге, белорусским 
рублем, гонконгским долларом от-
носится к так называемым валю-
там дружественных стран, но до по-
следнего времени не пользовалась 
особой популярностью у участни-
ков рынка, несмотря на активную 
торговлю между Россией и Турцией. 
Среднедневной объем торгов лирой 
в четвертом квартале 2022 года соста-
вил менее 100 млн руб., почти в семь 
раз меньше объема торгов казахстан-
ским тенге (660 млн руб.). 

Торговый оборот с Турцией за 
год вырос более чем вдвое, до почти 
$70 млрд, тогда как Казахстаном — 
на $2 млрд, до $26 млрд. Прежний 
слабый интерес к турецкой валюте 

был связан с ее высокой волатильно-
стью: в последние пять лет ежегодно 
лира теряла 25–80% по отношению 
к  доллару США.

Увеличению активности лиры мог-
ло способствовать сразу несколько со-
бытий, отмечают участники рынка. 
Во-первых, это эффект отложенных 
платежей на фоне недавней блоки-
ровки транзитных потоков импорта 
в РФ через Турцию (см. „Ъ“ от 10 мар-
та). «По мере понимания действий ту-
рецкой стороны платежи начинают 
восстанавливаться и компенсировать 
снижение в предыдущие несколько 
недель»,— отмечает начальник ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев.

Во-вторых, Казахстан, наоборот, 
намерен ограничить параллельный 
импорт в РФ (см. „Ъ“ от 28 марта). Этот 
шаг мог заставить компании пере-
смотреть логистику в пользу Турции. 
«В качестве дополнительного фактора 
стоит выделить продление зерновой 
сделки, которая может потребовать 
использование лиры в экспорте сель-
хозпродукции и удобрений из РФ»,— 
отмечает господин Евстифеев.

Однако небольшой размер сред-
ней сделки (около 100 тыс. руб.) го-
ворит о спекулятивной активности 
мелких инвесторов. Ведущий ана-
литик отдела глобальных исследо-
ваний «Открытие Инвестиции» Олег 
Сыроваткин отмечает, что в мар-
те (особенно за последнюю пару не-
дель) резко выросла волатильность 
одно- и трехмесячных опционов 
на USDTRY. «Это говорит о том, что 
участники рынка ждут масштабных 

движений курса турецкой валюты 
в ближайшей и среднесрочной пер-
спективах. В том числе в связи с при-
ближением президентских выборов 
в Турции»,— отмечает он.

Вместе с тем опрошенные анали-
тики ожидают дальнейшего роста ак-
тивности в биржевых торгах лирой 
на фоне стратегического курса России 
и Турции на переход в двусторонней 
торговле на национальные валюты. 
«Увеличению объема расчетов в на-
цвалютах будут способствовать и пла-
ны по превращению Турции в газо-
вый хаб с последующим реэкспортом 
российского газа в Европу. Фактором 
увеличения оборота в лирах явля-
ется релокация части россиян в Тур-
цию из-за геополитики»,— отмечает 
главный аналитик Совкомбанка Ми-
хаил Васильев. По мнению главно-
го аналитика ПСБ Егора Жильнико-
ва, всплеска интереса стоит ожидать 
и в период отпусков, так как интегра-
ция происходит и в сфере туризма.

Основное препятствие на пути 
перехода на взаиморасчеты в на-
циональных валютах — малое чи-
сло банков-контрагентов со сторо-
ны Турции, указывают участники 
рынка. Он «сдерживается адаптаци-
ей банков к санкционному профилю 
России», отмечает Егор Жильников. 
Как указывает господин Евстифеев, 
«по другим альтернативным валю-
там, кроме лиры и юаня, не наблю-
дается роста активности, поскольку 
нет базы в виде наращивания экс-
порта и импорта с соответствующи-
ми странами».

Виталий Гайдаев

П Р А В И Л А  И Г Р Ы
К О М У  Д О С Т У П Н А  
« Н Е Д Р У Ж Е С Т В Е Н Н А Я »  В А Л Ю Т А

В начале марта ЦБ еще на полгода продлил ограничения на получение наличной 
 валюты физлицами. Со валютных счетов или вкладов, открытых до 9 марта 2022 года, 
вкладчик по-прежнему не может снять более $10 тыс. (или эквивалент в другой «недру-
жественной» валюте). Остальные средства можно получить в рублях. Выплачиваемая 
сумма не может быть меньше той, что рассчитывается на день выплаты по официаль-
ному курсу ЦБ для средств, размещенных на счете до 9 сентября 2022 года. Средства, 
размещенные после этой даты, выдаются по курсу банка. Продавать гражданам банки 
могут только те доллары и евро, которые поступили в их кассы с 9 апреля 2022 года.

Юрлица-резиденты могут получить до 9 сентября 2023 года наличную валюту 
на командировочные расходы исходя из установленных нормативов оплаты, 
но не  более $5 тыс. Ксения Дементьева

209,6 тысячи 
жалоб в отношении  
коллекторов  
в 2022 году  
были признаны ФССП 
обоснованными
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деловые новости

Европейский инвестфонд Atrium  
European Real Estate может про-
дать свои активы в РФ — семь ре-
гиональных торговых объектов. 
Претендентом на портфель на 
рынке называют «Рамо-М» — вла-
дельца сети торгцентров «Крас-
ная площадь» на юге России. 
По другой информации, одно 
из возможных условий сделки — 
передача этих объектов в управ-
ление российской компании. 
Еще до кризиса фонд несколько 
раз пытался реализовать свою 
недвижимость и даже вел пере-
говоры с крупными покупателя-
ми, но каждый раз стороны не 
могли договориться о цене.

Структуры АО «Рамо-М», владе-
ющие сетью торгцентров «Красная 
площадь» в Краснодарском крае, мо-
гут закрыть сделку по покупке семи 
торговых объектов «Парк Хаус», рас-
сказал источник „Ъ“ на рынке не-
движимости. Еще два собеседника 
„Ъ“ говорят, что владелец этих объ-
ектов — европейский инвестфонд 
Atrium European Real Estate (AERE) — 
действительно нашел покупателя, не 
называя контрагента. В AERE и Феде-
ральной антимонопольной службе 
не ответили на запросы „Ъ“. В CORE.
XP (консультант сделки) от коммента-
риев отказались. В АО «Рамо-М» на во-
просы „Ъ“ по существу не ответили.

• АО «Рамо-М» владеет пятью торг-
центрами «Красная площадь» общей 
площадью 405 тыс. кв. м в Краснода-
ре, Новороссийске, Анапе, Армавире 
и Туапсе. По данным Kartoteka.ru, 
в 2021 году выручка АО «Рамо-М» со-
ставила 2,6 млрд руб., чистая при-
быль — 1,1 млрд руб. По подсчетам 
Forbes, в 2021 году доход компании от 

аренды составил $70 млн. Владельца-
ми выступают Валерий Сагитов, 
Андрей и Светлана Липатовы, Сер-
гей Айтжанов и Сергей Виноградов.
AERE специализируется на ин-

вестициях в коммерческую недви-
жимость в Восточной Европе, стои-
мость активов во всех странах при-
сутствия на конец 2022 года оце-
нивалась в €1,8 млрд. В России пор-
тфель фонда состоит из семи торг-
центров «Парк Хаус» общей площа-
дью 420 тыс. кв. м — два объекта 
в Москве и по одному в Санкт-Петер-
бурге, Казани, Екатеринбурге, Вол-
гограде и Тольятти,— а также земли 
под девелопмент в Ессентуках.

Компания была одним из первых 
иностранных инвесторов в россий-
скую недвижимость. Еще до ново-
го кризиса AERE несколько раз пыта-
лась продать часть своих активов или 
весь портфель в РФ, среди претенден-
тов были локальные компании, вклю-
чая совладельцев ГК «Гранель», AFI De-
velopment Льва Леваева, ООО «Ритейл 
Парк 1», созданное топ-менеджерами 
O1 Properties Александром Эрдманом 
и Павлом Барбашевым. Но всякий раз 
ожидания продавца активов и потен-
циальных покупателей по цене сдел-
ки расходились, отмечает управляю-
щий партнер RETEX Полина Жилкина.

Из отчетности AERE за 2022 год 
следует, что российские «Парк Хау-
сы» компания оценивает в €259 млн 
(по курсу ЦБ на 27 марта — около 
21 млрд руб.), а землю в Ессентуках — 
в €24,8 млн (около 2 млрд руб.). Одна-
ко выручить полную стоимость вряд 
ли удастся: правительственная ко-
миссия по контролю за осуществле-
нием иностранных инвестиций со-
гласовывает такие сделки со значи-

тельной скидкой от заявленной про-
давцами цены. Исходя из дисконта 
в размере 50%, директор департамен-
та рынков капитала и инвестиций IBC 
Real Estate Николай Горюнов оцени-
вает сделку в 10–12 млрд руб. 

По информации другого собесед-
ника „Ъ“, сделка между AERE и «Ра-
мо-М», скорее всего, безденежная. Это 
будет передача объектов в управле-
ние до тех пор, пока не стабилизиру-
ется геополитическая ситуация, до-
бавляет он. 

Торгцентры «Парк Хаус» требуют 
реконцепции и редевелопмента, эти 
объекты морально и физически уста-
рели, говорит Полина Жилкина. В но-
вых реалиях им потребуются прео-

бразования, связанные с актуали-
зацией концепции и заполнением 
арендаторами вакантных площадей, 
соглашается Николай Горюнов.

Тем не менее по сравнению с круп-
ными торгцентрами объекты AERE 
меньше всего пострадали от ухода 
с российского рынка западных брен-
дов, так как на их долю приходилась 
небольшая часть арендаторов «Парк 
Хаусов», отмечает госпожа Жилкина. 
В тех объектах, где ситуация была про-
тивоположной, доля пустующих пло-
щадей, по данным CORE.XP, к концу 
первого квартала 2023 года достигла 
рекордных 14%.

Дарья Андрианова,  
Ксения Дементьева
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Выход через «Красную площадь»
Инвестфонд из Европы может отдать свои российские активы краснодарцам 

«Росатом» вложит более 2 млрд 
руб. в производство лопастей 
для собственных ветроэлектро-
станций (ВЭС). Завод разместят 
в Ульяновске на территории 
бывшего предприятия датс- 
кой Vestas, ушедшей из РФ.  
«Росатом» запустит завод в 2025 
году и полностью откажется  
от лопастей GE, которая давала 
«серьезно низкие цены». Лопас-
ти «Росатома» захотят покупать 
и другие компании, полагают 
аналитики, но предупреждают 
о необходимости замещения 
дорогих импортных компонен-
тов, что отразится на себестои-
мости российских лопастей.

«Росатом» начнет производить 
лопасти для ВЭС в Ульяновской об-
ласти, заявил во вторник, 28 марта, 
глава госкорпорации Алексей Лиха-
чев на форуме «Композиты без гра-
ниц». Предприятие будет удовлетво-
рять весь спрос в РФ и активно пой-
дет на экспорт, сказал он. Производ-
ство разместят на территории АО 
«Аэрокомпозит» (входит в ОАК), где 
лопасти выпускала ушедшая из РФ 
датская Vestas. Европейская компа-
ния разорвала СПИК и закрыла за-
вод после начала боевых действий 
РФ на Украине.

Завод начнет серийное произ-
водство в 2025 году. Объем инвести-
ций может превысить 2 млрд руб. 
без бюджетных субсидий, пояснил 
журналистам Александр Тюнин, 
глава «Юматекса» (композитный ди-
визион «Росатома»). Предприятие 
будет ежегодно выпускать по 360–
380 лопастей для собственных про-
ектов ВЭС (строит «НоваВинд» — 
дивизион «Росатома»). Общий пор-
тфель «НоваВинда» — 1,7 ГВт ВЭС до 
2027 года, из которых 780 МВт уже 
построены. В этом году «НоваВинд» 
планирует запустить 255 МВт, сооб-
щили „Ъ“ в компании.

«Росатом» давно думал о запуске 
производства лопастей, но решил 
заняться локализацией ветрогене-
ратора голландской Lagerwey (при-
надлежит немецкой Enercon) на 
«Атоммаше» (производство 300 МВт 
в год). «НоваВинд» покупал лопасти 
у индийской компании LM (принад-
лежит американской GE). Господин 
Тюнин сказал, что «Юматекс» разра-
ботал собственную лопасть длин-
ной 51 метр более двух лет назад, но 
проект не запускали, в частности, 
из-за «очень льготных условий» ин-
дийского поставщика-гиганта, ко-
торый дал «серьезно низкие цены». 
Бывший глава «НоваВинда» Алек-
сандр Корчагин в 2021 году говорил 
„Ъ“, что у лопастей низкий экспорт-
ный потенциал: около 70% мировых 
потребностей закрывает Азия.

Старт проекта по локализации 
лопастей — «необходимое условие 
долгосрочной стабилизации цепо-

чек поставок всех ключевых узлов», 
утверждают в «НоваВинде». Там под-
черкивают, что углубленная локали-
зация перестала быть условием для 
вхождения в программу поддержки 
ВИЭ, теперь она необходима для 
обеспечения стабильности бизнеса: 
«в таком контексте считаем прием-
лемым повысить уровень локализа-
ции до 120 баллов (сейчас — 87–102 
балла)».

«С учетом подготовленности пло-
щадки в Ульяновске, инвестиций 
в объеме около 2 млрд руб. должно 
быть более чем достаточно»,— гово-
рит соучредитель НПО B&B Indus-
tries Кимал Юсупов. По его мнению, 
основной объем инвестиций потре-
буется вложить в оборудование — 
в первую очередь в молды (формы 
для производства лопасти). Если 
к «Росатому» обратятся сторонние за-
казчики с другим типом ВЭУ, то по-
надобится другой молд и иная тех-
нология. Оснастку можно приобре-
сти в дружественных странах либо 
изготовить по чертежам вендора, го-
ворит он.

Для производства лопастей тре-
буются дорогостоящие импортные 
компоненты (например, пултрузия 
и смолы), в условиях введенных ог-
раничений глубину локализации 
необходимо будет увеличить и ком-
понентную базу производить в РФ, 
что может привести к увеличению 
себестоимости, говорит господин 
Юсупов.

Если завод «Росатома» будет един-
ственным в РФ, то к ним выстроится 
очередь, считает гендиректор «Акта 
консалт» Анатолий Копылов: «Лопа-
сти будут нужны всем: и для нового 
строительства ВЭС, и для ремонта 
уже действующих станций на ино-
странном оборудовании». При этом 
у Vestas в РФ осталось оборудование, 
которое, вероятно, может быть по-
лезным для «Росатома» при запуске 
предприятия, продолжает Анатолий 
Копылов. «Вестас рус» (под контр-
олем Vestas) подала заявление в суд 
на банкротство, кредиторы подают 
в суд и на «Вестас мэньюфэкчуринг 
рус» (под контролем Vestas), а зна-
чит, вскоре может пройти процеду-
ра продажи их активов. Но за обору-
дование Vestas, очевидно, придется 
побороться, предупреждает эксперт.

Полина Смертина

Разинув  
лопасть
«Росатом» вложит 2 млрд руб.  
в производство  
оборудования для ВЭС

Впрочем, другой источник „Ъ“ 
в авиапроме заявил, что допуск за-
ключенных слабо стыкуется с под-
ходом авиапредприятий к работе: 
«Авиация — это высочайшая ответ-
ственность».

Источник „Ъ“ на рынке теле-
ком-оборудования считает, что 
предложение ФСИН не коснется 
разработки электроники и компо-
нентов. Никто не допустит заклю-
ченных до производства оборудо-
вания для критической информа-
ционной инфраструктуры и конеч-
ных изделий, изготавливаемых по 
госзаказу, их не пропустят службы 
безопасности, подчеркивает топ-ме-
неджер производителя электрони-
ки. «Теоретически заключенных мо-
гут допустить к работе в структурах 
„Ростеха“, которые производят не 
конечный продукт, а составные ча-
сти оборудования. Например, пла-
ты, электронные блоки и так да-
лее»,— допускает источник. Причем 
наиболее востребован, по его мне-
нию, будет женский труд: «Так, у нас 
на предприятии женщины в боль-
шинстве работают на конвейерной 
сборке и при пайке компонентов 
на платы. Практика показывает, что 

они усидчивее, аккуратнее и терпе-
ливее, чем мужчины».

В КамАЗе и АвтоВАЗе (32,3% у «Ро-
стеха») не стали комментировать 
инициативу. Но осенью 2021 года 
в КамАЗе рассказывали о привлече-
нии к труду на предприятии вось-
ми заключенных, позже говорили 
о «чуть более десяти» заключенных, 

при этом рассматривалось привле-
чение не более 100 человек на фоне 
дефицита 4 тыс. рабочих.

Собеседник „Ъ“ в другом автокон-
церне отмечает, что набор на автозаво-
ды сотрудников без опыта реалисти-
чен, но только после обучения: «В об-
учение, которое на некоторые специ-
альности длится полгода, вкладыва-
ется сама компания, но эти сотрудни-
ки гарантированно продолжат рабо-
ту. В случае с заключенными перспек-
тивы продления сотрудничества нео-
пределенные». При этом, отмечает он, 
на заводах есть запрос на ремонтные 
работы, уборку, куда можно привлечь 
людей без подготовки. Также возмож-
но недлительное обучение по специ-
альности, например, слесаря механос-
борочных работ на сборке на простых 
операциях или сварщика на машинах 
контактной сварки, добавляет он.

В 2021 году правительство пред-
ложило привлечь заключенных 
к строительству БАМа (см. „Ъ“ от 26 
апреля 2021 года). В ОАО РЖД „Ъ“ по-
яснили, что в рамках взаимодейст-
вия с ФСИН на объекты Восточного 
полигона было привлечено 86 чело-
век. «Массового тиражирования дан-
ный проект не получил, поскольку 
ОАО РЖД нуждается в привлечении 
высококвалифицированного и уз-

коспециализированного персона-
ла»,— уточнили в компании.

Исходя из требований законода-
тельства, использование труда заклю-
ченных сопряжено со значительными 
расходами на конвой и обеспечение 
спецодеждой и СИЗ, говорит соучре-
дитель a.t.Legal Николай Титов. Он от-
мечает, что в 2022 году приказом Ми-
нюста заключенных запретили при-
влекать к труду в учреждениях, где 
хранится или производится оружие. 
Инициатива ФСИН может быть успеш-
ным примером гуманизации уголов-
ного закона и ресоциализации заклю-
ченных, отмечает партнер Criminal 
Defense Fir Анна Голуб. Но при исполь-
зовании труда заключенных придется 
учитывать слишком много факторов: 
место отбывания наказания, режим 
содержания и тяжесть совершенного 
преступления. При строительстве зда-
ний и магистралей невозможно обес-
печить полную изоляцию заключен-
ного, полагает юрист. Кроме того, чи-
сло конвоиров должно будет превос-
ходить число заключенных для обес-
печения безопасности. Все это трудно-
реализуемо, резюмирует она.

Айгуль Абдуллина,  
Никита Королев,  
Наталья Скорлыгина,  
Ольга Никитина

В «Ростех» конвоируют кадры

В онлайн-кинотеатрах также от-
мечают «тренд на шпиономанию». 
В Wink подчеркнули, что у них кате-
гория не выделена в отдельную по-
зицию и входит в общую —— «де-
тективы»: «На детективные кино 
и сериалы стабильно высокий 
спрос, в том числе на произведе-
ния, которые находятся на стыке 
жанров». Но в сервисе добавляют, 
что в 2023 году готовят несколько 
премьер Wink Originals, в которых 
главными действующими лицами 
выступают шпионы.

«В сериале „Операция «Неман»“ 
идет поиск хитроумного немецко-
го шпиона в Западной Белоруссии 
1944 года. В сериале „ГДР“ действие 
разворачивается в период падения 
Берлинской стены, и там сразу не-
сколько шпионских линий, в том 
числе в напряженной схватке за ак-
тивы „Штази“. Кибершпионы дей-
ствуют в комедийном сериале „Ко-
роче, план такой“, где черные хаке-
ры вынуждены в силу некоторых об-
стоятельств перейти на сторону до-
бра»,— пояснили представители сер-
виса. В Start, Okko и «Кинопоиске» не 
ответили на запрос.

Тренд на увлечение россиян шпи-
онажем показывают и данные серви-
са для поиска информации о запро-
сах пользователей «Яндекс Word-
stat»: в феврале количество запросов 
слова «шпион» достигло 1,4 млн, уве-
личившись с 810 тыс. за аналогич-
ный период прошлого года.

«Сейчас все активно скупают и ме-
муары, и художку о шпионах, смо-
трят фильмы и сериалы про развед-
чиков, конечно, это можно связать 
с нынешней напряженностью»,— го-
ворит собеседник „Ъ“ в отрасли. Еще 
один источник „Ъ“ на рынке отмеча-
ет, что подобный тренд можно было 
наблюдать раньше: «Во время холод-
ной войны люди также активно ин-
тересовались шпионами. Об этом го-
ворит даже популярность „17 мгно-
вений весны“».

Рост популярности жанра «можно 
в особенности наблюдать сейчас на 
зарубежном рынке», считает руково-
дитель редакционной группы МИФ 
Ольга Киселева. «Эти темы напол-
няют иностранные каталоги уже не 
первый год, но да, в этом году книг 
в них стало еще больше, они есть 
практически у каждого крупного из-
дательства».

Юлия Юрасова

Шпион вышел фоном

1,94 миллиарда 
киловатт-часов
выработали  
ветропарки «Росатома» 
в 2022 году

В стране находится  
180 тыс. заключенных, 
которые потенциально 

могли бы работать  
на таких видах работ.  

И даже если 20–30%  
из них мобилизуем,  
то это уже неплохо

— Марат Хуснуллин,
вице-премьер, о привлечении 

заключенных к труду на стройках,  
в интервью «Россия 24» 15 июня 2021 года
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На фоне сужения периметра дея-
тельности созданного ЦБ для са-
наций кредитных организаций 
Фонда консолидации банковско-
го сектора (ФКБС) 2022 год стал 
рекордным для его управляю-
щей компании. Ее вознагражде-
ние достигло 300 млн руб., в 1,4 
раза превысив результат 2021 
года. Этот рост был связан с про-
дажей банка «ФК Открытие», ука-
зывают собеседники „Ъ“.

По итогам 2022 года выручка от 
услуг доверительного управления 
и комиссионных доходов УК ФКБС 
составила рекордную сумму, превы-
сив 293 млн руб. Этот результат по-
чти в 1,4 раза выше показателя пред-
шествующего года. В эту сумму во-
шли выплаты со стороны ЦБ по до-
говору доверительного управления 
в размере 281,5 млн руб. (против 
179,8 млн руб. годом ранее). Источ-
ник „Ъ“, знакомый с ситуацией, по-
яснил, что вознаграждение было 
привязано к успешному заверше-
нию проектов — прошедших сана-
цию банка «ФК Открытие» и Мин-
банка. В конце прошлого года Банк 

России продал «ФК Открытие» груп-
пе ВТБ за 340 млрд руб. (см. „Ъ“ от 28 
декабря 2022 года). Минбанк был пе-
редан Промсвязьбанку за 1 рубль (см. 
«Ъ-Онлайн» от 20 мая 2022 года).

Кроме того, агентские услуги при-
несли УК доход в размере 11,9 млн 
руб. (против 37,5 млн руб. в 2021 
году). По оценке собеседника „Ъ“, 
близкого к УК ФКБС, сюда входил пе-
риметр работы по оценке активов, 
в частности наем консультантов, 
дью-дилидженса и других работ.

В результате управляющая ком-
пания по итогам 2022 года получи-
ла рекордную чистую прибыль с мо-
мента создания в 2017 году — свы-
ше 68 млн руб. В предыдущие три 
года компания показывала убытки, 
а в 2017 и 2018 годах прибыль соста-
вила 16 млн руб. и 52,7 млн руб. соот-
ветственно.

• УК ФКБС была создана в 2017 году 
с целью осуществления от имени ре-
гулятора мероприятий по финансо-
вому оздоровлению банков. Компа-
ния может использовать средства 
фонда, осуществлять реализацию 
акций и имущества банков, довери-

тельное управление ПИФами, созда-
ваемыми в рамках санаций. Кроме 
того, компания осуществляет дове-
рительное управление портфелем 
ценных бумаг, акциями финансовых 
организаций и другими финансовы-
ми инструментами. Уставный ка-
питал составляет 1,5 млрд руб.
В структуре активов самой УК 

ФКБС 1,4 млрд руб. приходится на 
портфель долговых ценных бумаг, со-
стоящий из пяти выпусков ОФЗ. Не-
смотря на то что он несколько сокра-
тился, процентные доходы выросли: 
с 104 млн руб. до 119,9 млн руб. Рас-
ходы на персонал при этом снизили-
сь в 2022 году почти на 13 млн руб., до 
306,7 млн руб. С учетом того что на ко-
нец года численность составляла 46 
человек, среднюю зарплату можно 
оценить более чем в 400 тыс. руб. в ме-
сяц. При этом краткосрочные вознаг-
раждения ключевому персоналу сни-
зились на 8,3 млн руб., до 21,5 млн руб. 
В компании также произошла смена 
руководства: вместо Александра Лу-
нева, бывшего гендиректором с авгу-
ста 2020 года, с конца февраля значит-
ся врио Армен Гаспарян.

Согласно данным „Ъ“, на возна-
граждение управляющих компа-
ний, как правило, приходится 0,1–
2% от объема активов, находящихся 
под их управлением. Как отмечает 
независимый эксперт Алексей Неча-
ев, за счет средств, полученных в до-
верительное управление, к примеру, 
могут быть сформированы откры-
тые или закрытые ПИФы. Так, в слу-
чае санации Азиатско-Тихоокеанско-
го банка (АТБ) был создан ЗПИФ ком-
бинированный «Специальный» для 
решения проблем с проданными 
клиентам банка векселями (см. „Ъ“ 
от 12 ноября 2020 года). По данным 
ЦБ, его активы на конец 2021 года 
оценивались в сумму 1,98 млрд руб.

Однако общая сумма находящих 
в доверительном управлении акти-
вов УК ФКБС не раскрывается. По 
словам собеседника „Ъ“, близко-
го к фонду, после выхода из акти-
вов в 2022 году теперь средства под 
управлением аллоцированы в ак-
ции банка непрофильных активов 
«Траст».

В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.
Ольга Шерункова

Управляющий заработал на санации
УК ФКБС получила рекордную прибыль
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На российском рынке виски, 
пострадавшем от сокращения 
импорта на 50% в 2022 году, рас-
тут доли местных производи-
телей. В первые месяцы 2023 
года крупнейшие объемы на-
питка выпустили Beluga Group, 
Stellar Group и Ladoga, а произ-
водитель виски Bell’s ушедшей 
из России Diageo ожидаемо рез-
ко сократил разлив. Конкурен-
ция на рынке будет только ра-
сти, и состав крупнейших игро-
ков еще может измениться.

По итогам первых двух месяцев 
2023 года крупнейшими произво-
дителями виски в России стали Be-
luga Group (бренд Fox & Dogs), Stel-
lar Group (Mancatcher, Steersman) 
и Ladoga (Fowler’s), следует из имею-
щихся у „Ъ“ данных участников рын-
ка. По этим подсчетам, Beluga Group 
в январе—феврале 2023 года выпу-
стила 219 тыс. дал виски — на 58% 
больше, чем за первые два месяца 
2022 года. Stellar Group увеличила 
разлив напитка втрое, до 103 тыс. 
дал, а Ladoga — более чем в десять 
раз, до 102 тыс. дал год к году.

Четвертое место по производ-
ству виски в январе—феврале это-
го года заняла ГК «Алвиса» (Nucky 
Thompson, Red & Black и др.), увели-
чив разлив год к году более чем в три 
раза, до 83 тыс. дал. Пятым стал Туль-
ский винокуренный завод 1911 (No-
ble Stag, Dunmor), выпустив 58 тыс. 
дал виски, что на 67% больше, чем го-
дом ранее. В целом, по имеющим-
ся у „Ъ“ данным, в январе—февра-
ле 2023 года производство виски год 
к году выросло на 56%, до 706 тыс. 
дал. На пять компаний пришлось бо-
лее 80% объема.

Выбыло из списка крупнейших 
производителей виски ЗАО «Игри-
стые вина», которое с 2020 года раз-
ливало напитки Bell’s и White Horse 
по контракту с Diageo, ушедшей 
из России в 2022 году, а также разви-
вает свой бренд Forest Cat. По име-
ющимся у „Ъ“ данным, в январе—
феврале этого года «Игристые вина» 
выпустили 8 тыс. дал виски, а в пер-

вые два месяца 2022 года — 120 тыс. 
дал. В «Игристых винах», Beluga 
Group и Stellar Group комментарии 
не предоставили.

Президент Ladoga Вениамин 
Грабар говорит, что помимо Fowl-
er’s драйверами роста категории 
виски в первом квартале 2023 года 
стали Tavern Hound, а также Car-
rygreen и Black Beast из ирландских 
и шотландских спиртов соответст-
венно. По итогам 2023 года Lado-
ga рассчитывает произвести более 
750 тыс. дал виски и планирует вло-
жить в продвижение брендов в кате-
гории 350 млн руб., говорит госпо-
дин Грабар.

Категория виски стала самой 
пострадавшей на российском ал-
когольном рынке после нача-
ла военных действий на Украине. 
По имеющимся у „Ъ“ данным, в 2022 
году импорт виски в РФ снизился 
на 52%, до 1,81 млн дал. Руководи-
тель информационного центра Wi-
neRetail Александр Ставцев говорит, 
что ситуация с наличием на полках 
ввозимых по параллельному импор-
ту популярных брендов улучшилась 
в категории от 1,5 тыс. руб. за бутыл-
ку 0,7 л, а в массовом сегменте ви-
ски дефицит сохраняется. Директор 
по маркетингу Luding Group Андрей 
Ушаков добавляет, что в 2022 году 

в сегменте появилось большое ко-
личество новинок и уже наблюдает-
ся достаточно высокая конкуренция. 
По данным NielsenIQ, в 2022 году 
в России появилось 77 новых брен-
дов виски, 14 из которых — локаль-
ные марки. 

Пока алкогольные компании со-
храняют интерес к категории. В ГК 
«Руст» в этом году за счет расши-
рения листингов и запуска новых 
форматов рассчитывают реали-
зовать 270 тыс. дал виски Darrow. 
В Алкогольной сибирской группе 
(АСГ) помимо импортного портфе-
ля индийского виски планируют 
продать более 100 тыс. дал виски 
собственных марок. В декабре АСГ 
выпустила виски Bargest с купа-
жом из зерновых и солодовых ди-
стиллятов, а в мае планирует за-
пуск двух брендов из шотландских 
дистиллятов. Экспертиза потреби-
теля за последние годы усилилась, 
поэтому на поиск и отбор спир-
тов ушло около года, говорят в АСГ. 
В Luding к существующим маркам 
планируют добавить виски из шот-
ландских спиртов под брендом 
Highland Cattle в премиальном 
сегменте, а также виски из ирланд-
ских спиртов. Ведущий бренд-ме-
неджер Тульского винокуренного 
завода 1911 Елена Костина считает, 
что спрос на виски продолжит ра-
сти, в том числе из-за ухода с рын-
ка части импортеров.

Александр Ставцев отмеча-
ет, что спрос на локальные брен-
ды будет зависеть от стабильного 
качества напитка, для чего важна 
отстройка процесса импорта ди-
стиллятов. В противном случае по-
требители могут начать переклю-
чаться с виски обратно на водки, 
горькие настойки и бренди, гово-
рит он. По данным ритейл-аудита 
NielsenIQ, в январе—феврале 2023 
года продажи виски сократились 
на 19% в объемах и 18,5% в деньгах 
год к году. Продажи джина выросли 
на 42% и 38,1%, бренди — на 12,3% 
и 21,9% соответственно.

Анатолий Костырев

Россия — родина блендов
Алкогольные группы наращивают  
производство виски

Стремясь найти новые способы 
привлечения клиентов, Wild-
berries запускает сервис бро-
нирования билетов. Рынок он-
лайн-тревел агентств (ОТА) пере-
живает рост: нарастив аудито-
рию из-за ограничений на рабо-
ту в России платежных систем 
и сокращения числа код-шерин-
говых рейсов, им удалось уве-
личить свою комиссию в десять 
раз. Однако встроиться в этот 
сегмент непрофильным игро-
кам значительно сложнее, пре-
дупреждают участники рынка. 

Маркетплейс Wildberries запу-
стил портал туруслуг «Wildberries.
Вместе», где доступны бронирования 
авиабилетов, железнодорожных, ав-
тобусных билетов и возможность 
их комбинирования, рассказали „Ъ“ 
в компании. Там не раскрыли раз-
мер инвестиций в новый проект. 
Собеседник „Ъ“ на рынке предпо-
лагает, что затраты составили около 
50 млн руб. 

В Wildberries поясняют, что сер-
вис на текущем этапе сотрудничает 
с агентствами, заключившими дого-
воры с транспортными компания-
ми, не раскрывая партнеров. По сло-
вам одного из собеседников „Ъ“, 
сервис фактически выступает суб-
агентом, реализуя билеты от круп-
ных игроков сегмента, получающих 
их напрямую от перевозчиков. 

Вице-президент Российского со-
юза туриндустрии Дмитрий Горин 
видит общий рост бизнеса ОТА, об-
условленный ограниченной рабо-
той в России платежных систем, вы-
ходом российских перевозчиков 
из международных альянсов, рез-
ким сокращением объема код-ше-
ринговых рейсов. ОТА формируют 
билеты сразу по четырем полетным 
сегментам и занимаются перево-

дом средств перевозчикам, объяс-
няет эксперт. Другой собеседник „Ъ“ 
на рынке добавляет, что доля ОТА 
в структуре российских продаж за-
рубежных перевозчиков выросла 
с 40–50% до 80%. Это, по его словам, 
привело к росту комиссии за офор-
мление билетов: «Если раньше эта 
сумма была 200–300 руб., то сейчас 
2,5–3 тыс. руб.». 

В Wildberries рассчитывают, что 
аудиторией сервиса станут клиенты 
маркетплейса и сторонние потре-
бители, которые будут приходить 

именно за туруслугами. Но собесед-
ник „Ъ“ на рынке ОТА указывает, 
что неспециализированным игро-
кам сложно формировать лояльную 
именно к этому продукту аудито-
рию. Он называет рынок непро-
стым: «Для этого необходимы серьез-
ные вложения в развитие». Эксперт 
уверен, что даже наличие команды 
специалистов с опытом здесь не га-
рантирует успех. Он приводит при-
мер с Ozon Travel, который через 12 
лет существования был интегриро-
ван в основной маркетплейс (см. „Ъ“ 
от 3 июня 2021 года). 

Гендиректор Ozon Travel Михаил 
Осин пояснил „Ъ“, что сейчас проект 
активно расширяет линейку продук-

тов: «Тревел-бизнес в России разви-
вается внутри больших экосистем, 
с которыми покупатель привык вза-
имодействовать». Такие сервисы по-
лучают аудиторию из сложившихся 
клиентов, участвуют в глобальных 
программах лояльности, говорит 
гендиректор МТС Travel Вадим Мель-
ников. В «Яндекс.Путешествиях» „Ъ“ 
оперативно не ответили. 

Еще один собеседник „Ъ“ на рын-
ке ОТА предполагает, что тревел-про-
ект Wildberries, возможно, рассма-
тривается как способ стимуляции 
продаж в категориях, связанных 
с отпуском и отдыхом. Компании 
часто включают турпродукты в ос-
новной бизнес, чтобы удерживать 
клиентов в экосистеме, говорит ком-
мерческий директор OneTwoTrip 
Николай Маликов. В случае с маркет-
плейсом это, по его мнению, приве-
дет к росту оборота за счет высокого 
среднего чека, хотя и не будет спо-
собствовать заметному увеличению 
прибыли из-за низкой маржиналь-
ности направления. «Появление до-
полнительных продуктов и услуг 
позволяет лучше зарабатывать 
на кросс-сейле»,— рассуждает он. 

Гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров поясняет, что маркетплей-
сы сейчас стараются предложить 
клиентам не только товарный ас-
сортимент, но и набор комплемен-
тарных услуг, рассматривая их в том 
числе как рекламные возможности. 
«Синергетический эффект можно от-
следить за счет увеличения трафика 
и роста продаж»,— говорит он. Для 
Wildberries новые рекламные ин-
струменты могут быть актуальны, 
в частности, в свете череды сканда-
лов, возникших с операторами ПВЗ 
(см. „Ъ“ от 27 марта). 

Александра Мерцалова

Wildberries  
тянет бронь на себя
Маркетплейс запустил билетный сервис

Разработчики систем распозна-
вания лиц говорят о росте спро-
са со стороны фитнес-клубов 
по итогам года: компании вне-
дряют такие решения, чтобы 
снизить расходы на персонал. 
Сходная ситуация в ритейле, бан-
ковском секторе и девелопмен-
те. Но уже с июня коммерческие 
организации обязаны перене-
сти данные в единую биометри-
ческую систему (ЕБС) либо вос-
пользоваться услугами аккреди-
тованных компаний. Источники 
на рынке подчеркивают, что нет 
норм, которые детально описы-
вали бы все требования к систе-
мам. В результате те, кто уже вне-
дрил решения, стоят перед ри-
ском все переделывать.

Российские вендоры систем рас-
познавания лиц говорят о росте 
спроса на свои решения со стороны 
фитнес-клубов. Так, в разработчике 
«РекФэйсис» рассказали, что по ито-
гам года число установок систем рас-
познавания лиц в фитнес-клубах 
выросло с 62 установок в 2021 году 
до 101 установки в 2022-м.

Рост спроса на видеоаналитику 
в фитнес-центрах подтверждает ру-
ководитель агентства FitnessData 
Максим Боровиков. По его словам, 
больше 50% новых крупных фит-
нес-объектов используют биометри-
ческие данные: иногда в сочетании 
с браслетом, а иногда только для рас-
познавания по лицу.

Стоимость подобных решений 
начинается от 1,5–2 млн руб., и неко-
торые клубы рассматривают их как 
возможность оптимизировать расхо-
ды на административный персонал, 
говорит президент «Национального 
фитнес-сообщества» Елена Силина.

Рост спроса на биометрические 
системы распознавания лиц наблю-
дается и в других сегментах, говорят 
в VisionLabs. Наибольшая заинтере-

сованность в таких решениях на-
блюдается со стороны финансовых 
и страховых организаций, промыш-
ленного и телеком-секторов, деве-
лопмента. «В этих отраслях большое 
количество активных пользовате-
лей биометрии, а также присталь-
ное внимание уделяется безопасно-
сти. За прошедший год количество 
запросов выросло примерно в пол-
тора раза»,— уточняет гендиректор 
компании Дмитрий Марков.

Но широкое внедрение биоме-
трии уже через три месяца может со-
здать для компаний, наоборот, допол-
нительную нагрузку, предупреждают 
в Роскомнадзоре. С 1 июня вступит 
в силу принятый в декабре 2022 года 
закон «О единой биометрической си-
стеме» (ЕБС). Он обяжет компании, 

хранящие биометрические данные 
клиентов, передавать их в ЕБС. Ком-
пании будут обязаны либо получить 
аккредитацию для обработки таких 
данных (одно из условий — устав-
ный капитал не менее 500 млн руб.), 
либо передавать их через аккредито-
ванные организации. 

К тому же, уточняют в ведомстве, 
собирающие данные компании бу-
дут не вправе отказать в услуге, если 
гражданин откажется сдать биоме-
трию. «Недопустимо, чтобы, к при-
меру, банк отказывался открывать 
счет, а фитнес-клуб — продавать або-
немент, если человек не хочет пре-

доставлять биометрические пер-
сональные данные»,— объяснили 
в Роскомнадзоре.

Интеграция с ЕБС накладывает 
дополнительные требования и от-
ветственность за их несоблюдение: 
от мягкой в виде отключения от си-
стемы до административной — обо-
ротных штрафов за утечки, объ-
ясняет руководитель практики 
Technology & Product, Comply Сергей 
Сайганов. Он добавляет, что закон 
потребует от компаний, внедрив-
ших системы распознавания лиц, 
проинвестировать не только в интег-
рацию своих баз с ЕБС, но и в обеспе-
чение безопасности при хранении 
и передаче таких данных.

Стоимость защиты биометри-
ческих данных может составлять 
1–4 млн руб. в год, добавляет глава 
аналитического центра компании 
Zecurion Владимир Ульянов. При 
этом интеграцией собственных баз 
биометрических данных в ЕБС за-
нимается минимальный процент 
из тех фитнес-центров, где исполь-
зуются системы распознавания лиц, 
утверждает Максим Боровиков. 

Заказчики не игнорируют буду-
щие трудности: топ-менеджер круп-
ного вендора подобных систем гово-
рит, что его заказчики уже в начале 
переговоров в первую очередь инте-
ресуются, будут ли системы соответ-
ствовать требованиям нового зако-
нодательства. Однако, подчеркивает 
собеседник „Ъ“, «подробного ответа 
на этот вопрос до сих пор нет». «Закон 
принят, а подзаконные акты к нему, 
в которых будут разъяснены нюансы 
правоприменения, отсутствуют»,— 
говорит источник. Он полагает, что 
компании, которые поспешат вне-
дрить подобные системы, рискуют 
оказаться в ситуации, «когда все при-
дется переделывать заново».

Тимофей Корнев,  
Александра Мерцалова

Распознавание лиц 
требует ясности
Компании внедряют биометрию  
с риском полностью ее переделывать

15,4 миллиона 
человек 
постоянных клиентов 
в фитнес-клубах 
по  итогам 2022 года, 
по данным FinExpertiza

Надеюсь, лет через пять-
шесть настоящий 

российский виски появится 
в большом количестве

— Игорь Алешин,
руководитель Росалкогольрегулирования, 

в интервью «Российской газете»  
в марте 2023 года

Ц И Т А Т А

61 миллион 
турпоездок
внутри России  
совершили россияне 
по итогам 2022 года, 
по данным 
Минэкономики
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На новой сцене Александринско
го театра в рамках конкурса «Зо
лотой маски» был представлен 
проект Ксении Михеевой «Мес
то, которого еще не было». Кро
ме главной — «Лучший спектакль 
современного танца» — постанов
ка получила четыре номинации: 
две актерские, композиторскую 
и художника по свету (Эмиль Ав
раменко). Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

сения Михеева — не-
однократный номинант и даже ла-
уреат «Золотой маски» (за спектакль 
«Последнее чаепитие») — высшее 
балетмейстерское образование по-
лучила в стенах Академии имени 
Вагановой. Однако следов россий-
ской выучки в ее последней работе 
не видно. Танцовщица, хореограф, 
педагог и основатель компании под 
названием «Проект Ксении Михее-
вой» явно не теряла времени на ста-
жировках в Европе. Ее «Место, кото-
рого еще не было» — один из самых 
современных спектаклей по ча-
сти базовых знаний техники тан-
ца, работе с пространством и пред-
метами, а также по умению ставить 

и решать конкретные смыслообра-
зующие задачи не словом, а телом.

От национального менталите-
та у хореографа любовь к литера-
туре вообще (в ее послужном спи-
ске немало спектаклей по мировой 
классике) и к слову в частности. 
В продуманный и просчитанный 
музыкальный ряд «Места, которого 
еще не было» (композитор спекта-
кля Олег Гудачев отмечен отдельной 
номинацией) вплетены изувечен-
ные слова, отдельные слоги, междо-
метия и прочие звуки вроде рыча-
ния, которые издают персонажи, 
дорвавшись до микрофона.

Активных персонажей пятеро, 
микрофонов множество. Действую-
щие свисают с колосников на шну-
рах, длиннющие свободные концы 
шнуров извиваются и клубятся на 
планшете сцены многометровыми 
петлями. Разбросанные по полу де-
сятки микрофонов-муляжей игра-
ют смысловую роль: это трупики ру-
поров, бесполезные суррогаты той 
власти, которую дает человеку его 
голос, усиленный настоящим ми-
крофоном. Муляжи годны лишь на 
то, чтобы похоронить под ними без-
дыханное тело персонажа, утратив-
шего вместе с микрофонным голо-
сом и жизнь.

Метафоры этого спектакля счи-
тываются легко. Искореженная 

речь — это, естественно, глобальное 
обесценивание слова: его смысл 
подменяет интонация. Между тем 
и она — вопросительная, повели-
тельная, свирепая, жалобная — 
тоже не способ коммуникации. Че-
ловек, заполучивший микрофон 
(то есть право голоса), получает 
и власть над себе подобными. А по-
тому между разобщенными, насто-
роженными и на первый взгляд ин-
дифферентными обывателями идет 
беспрестанная позиционная борь-
ба за обладание этим безобидным 
прибором. Потому так ожесточенны 
вспышки агрессии и так внезапны 
переходы от вкрадчивой неуверен-
ности к звериной дикости драки.

В кульминационном эпизоде 
единственная женщина идет по тру-
пам в самом буквальном смысле. 
Бесчувственное тело испустивше-
го дух персонажа она — гибкая, как 
осьминог, опасливо прихрамываю-
щая и пугливо озирающаяся (сама 
Ксения Михеева, номинированная 
за лучшую роль),— приспосаблива-
ет так и этак, чтобы добраться до вы-
соко висящего микрофона. Склады-
вает «покойника» пополам, сгибает 
ему колени и локти, вставая на спи-
ну, как на табурет; наконец, под-
нимает тело почти в полный рост, 
распяв его конечности между ми-
крофонными стойками,— и до-

стигает своей цели с невинной де-
ловитостью и почти обаятельным 
цинизмом, пока мужчины мутузят 
друг друга в глубине сцены.

Каждый из ее конкурентов полу-
чил собственное соло, поставлен-
ное в стиле «физического театра»; 
танцевальные манипуляции с оде-
ванием-раздеванием, во время кото-
рых происходит нравственное пре-
ображение персонажей, сочинены 
остроумно и исполнены достаточ-
но виртуозно. Среди молодых пар-
ней, рыхловатых и гладких, выде-
лялся Александр Челидзе — лысый 
харизматик с седой щетиной и под-
тянутым красноречивым телом, дос-
тойный соперник балетных премье-
ров в номинации «Лучшая мужская 
роль». Гуттаперчевая мимика старо-
го зэка, видавшего всякие времена, 
но не потерявшего надежды на ре-
ванш, и притягивающая пластика, 
заставляющая подозревать открове-
ние в каждом спазме мускулистого 
торса, делает персонаж Челидзе цен-
тром спектакля. И основным претен-
дентом на победу в «Месте, которого 
еще не было», но в котором мы все 
оказались здесь и сейчас.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Марафон за микрофоном
В Петербурге показали «Место, которого еще не было»

В прокат выходит «Айта» якутского режиссера Степана Бурнаше
ва — криминальный триллер по форме и социальная драма по со
держанию. За тем, как кино из этого региона прочно занимает место 
на экранах по всей стране, с надеждой наблюдает Юлия Шагельман.

йта» — уже третий фильм Степана Бурнашева, выходящий в про-
кат за последние несколько месяцев, после хоррора «Проклятие. Мертвая зем-
ля» и мелодрамы «Наша зима». В перерыве между ними было выпущено еще 
несколько картин якутских режиссеров. И хотя кассовые сборы у них пока не 
слишком впечатляющие (в отличие от самой Республики Саха, где и во време-
на более насыщенного, чем сейчас, проката собственные фильмы на равных 
соперничали с голливудскими релизами), якутское кино из фестивальной ди-
ковинки медленно, но верно превращается в мейнстрим.

Тем более что истории, по крайней мере те, что рассказывает в своих филь-
мах Степан Бурнашев, вполне универсальны и понятны везде, несмотря на не-
которую местную специфику. Действие «Айты» разворачивается в маленьком 
якутском поселке, заливаемом бесконечными дождями, размывшими доро-
ги и отрезавшими его от «большой земли». Это делает пространство фильма за-
мкнутым, а нарастающее в нем напряжение — особенно сильным, грозящим 
взорвать этот маленький мирок и полностью его разрушить.

Ночной вызов поднимает с постели следователя Николая (Иннокентий Лу-
ковцев): старшеклассница Айта (Айталыына Яковлева) пыталась покончить 
с собой. К сожалению, спасти девочку не удается, при этом на вскрытии оказы-
вается, что она была беременна, а в ее кармане мать (Ильяна Павлова) находит 
записку со словами «Ненавижу тебя, Афоня», указывающими на возможного 
виновника трагедии. В поселке живет только один Афоня — это переехавший 
из Воронежской области русский полицейский (Андрей Фомин), подчинен-
ный Николая. Выясняется, что именно он роковым вечером подвез Айту, воз-
вращавшуюся домой с вечеринки, а вскоре находятся и свидетели, которые 
утверждают, что не раз видели девочку с Афанасием в его машине, где они це-
ловались. Тот отрицает, что у него была связь со школьницей — да, один раз 
подвез и больше ничего, но благодаря соцсетям информация о «менте-педофи-
ле» распространяется по поселку, как пожар.

Николай оказывается в двусмысленном положении. С одной стороны, 
он и сам не питает к Афанасию теплых чувств, поскольку тот никогда не 
был образцовым сотрудником. С другой, он не может допустить самосуда — 
а именно его хочет учинить отец погибшей девочки (Георгий Бессонов), бла-
го связи нет и за пределами поселка никто ничего не узнает. Николай решает 
следовать долгу и спрятать Афоню в участке, одновременно отчаянно пытаясь 
связаться с вышестоящим начальством из райцентра, и из-за этого становится 
таким же врагом в глазах односельчан, как русский «насильник».

«Айта» — редкий фильм на наших экранах, в котором именно русский че-
ловек становится «понаехавшим» и его ненавидят уже только за это. Ситуация 
ксенофобии, перевернутая по сравнению с более привычной картиной, когда 
чужие — это плохо говорящие по-русски люди с небелой кожей, предстает на 
экране еще более заостренной, но не менее узнаваемой. Узнаваемы и инстин-
ктивные недоверие и подозрение, с которыми обычные граждане относятся 
к полиции, хотя Николай и его коллеги, за исключением Афони, больше по-
хожи на образцовых служителей закона и порядка из американских фильмов.

Но затеяв честный разговор на неудобные темы, Бурнашев и его соавтор 
сценария Светлана Таайко заканчивают его компромиссным финалом, в ко-
тором все оказываются правы и никто не виноват. Да еще и проговаривают мо-
раль для совсем недогадливых зрителей, как это уже было в их предыдущей 
ленте «Наша зима». Однако интерес к их будущим работам все равно остается. 
Особенно если к умению быстро снимать за небольшие деньги, работать с не-
профессиональными актерами и внятно рассказать историю за полтора часа 
прибавится немного смелости.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Правые и невиноватые
Фильм «Айта» Степана Бурнашева

Балет Парижской оперы пред
ставил мировую премьеру одно
актного балета «Pit», созданного 
усилиями многолюдной коман
ды во главе с хореографами Боб
би Джен Смит и Ором Шрайбером 
и исполненного артистами корде
балета. Парижский дебют твор
ческой пары оставил в замеша
тельстве Марию Сидельникову.

обби Джен Смит и Ор Шрай-
бер — имена новые и для Парижской 
оперы, и в целом для европейского 
театрального контекста. Их совмест-
ная карьера последние десять лет 
успешно складывается в США. Трам-
плином же послужила израильская 
Batsheva Dance Company, куда по-
сле учебы в престижных заведени-
ях — от школы при Королевском ба-
лете в Виннипеге до Джульярдской 
в Нью-Йорке — 22-летняя американ-
ка поехала постигать гагу. Язык твор-
ческой свободы открытая телесным 
опытам танцовщица освоила стре-
мительно, став одной из самых яр-
ких и любимых исполнительниц 
Охада Наарина. Там же она встрети-
ла Ора Шрайбера — партнера по жиз-
ни и сцене, и в 2014 году приняла 
решение уйти из труппы. Разрыв 
с Наарином и перерождение танцов-
щицы в хореографа задокументиро-
ваны в фильме «Bobbi Jenе» (2017), 
который стал ее визитной карточ-
кой. «Усилие и удовольствие» — твер-

дит она себе весь фильм, толкая сте-
ны, истязая себя, донимая близких 
ради сочинения программного соло 
«A study on Effort» (2016) — яростно-
го исследования происхождения уси-
лия. На экране это выглядело крайне 
эффектно и интригующе. Заинтриго-
вана была и Орели Дюпон. Помимо 
гаги, которую экс-худрук балета Опе-
ры любит всей душой и телом, хоре-
ограф неравнодушна к немецкому 
экспрессионизму и Пине Бауш, а это 
еще одно слабое место Дюпон-тан-
цовщицы. Решающую роль сыграла 

постановка «Pierre» в Датском коро-
левском балете в 2021 году, после ко-
торого та и выдала паре карт-бланш.

На часовую премьеру «Pit» (с ан-
глийского — «яма» во всей ее смы-
словой многозначности, от оркестро-
вой до погребальной) были стянуты 
творческие силы всего мира. 24-лет-
няя американка Селест Орам «допи-
сала» Концерт для скрипки с оркест-
ром Сибелиуса. Ссылаясь на то, что 
сам композитор был заворожен по-
тенциалом своей музыки, она разду-
ла пустоты, оживила шорохи и зву-
ки, вытащив наружу все, что, по ее 
словам, прячется в партитуре. И чего 
там только не нашлось, но все это 
осталось в яме оркестровой, а со-
лист — замечательный финский 

скрипач Петтери Ливовен — занял 
место на сцене, выступив полно-
ценным, едва ли не главным героем 
спектакля. Дирижировать гибрид-
ным сочинением пригласили пор-
тугалку Жуану Карнейру. Костюмы 
заказали бельгийцу Питеру Мюль-
еру, арт-директору дома Alaia. Если 
оставить в стороне карикатурное де-
филе латекса и перьев в начале, глу-
пости вроде поедания шоколадной 
туфельки и кульминационное явле-
ние красного платья, повторенное 
дважды (спереди — бабочка, сзади — 
голая попа), то работу Мюльера мож-
но считать удачей. Выбрав черно-бе-
лую палитру, мужчин дизайнер одел 
сдержанно — в стильные водолаз-
ки, рубашки, брюки; девушек сексу-
ально — в длинные струящиеся или 
облегающие платья. Датский сцено-
граф Кристиан Фридландер выстро-
ил на сцене центральную дополни-
тельную платформу-возвышение, 
этакую вторую сцену. На ней про-
исходят все танцевальные встре-
чи, дуэты, группы, вне ее — условно 
драматическое действие. Главный 
реквизит — стулья. На заднике — се-
рая изнанка здания, как две капли 
воды похожая на декорации из не-
давнего «Болеро» Матса Эка.

«Pit» — спектакль не нарратив-
ный, а интуитивный. Скрепить пе-
реполняющие хореографов чувства 
и идеи в единое целое призвали аме-
риканского драматурга Джонатана 
Фредриксона, артиста Вупперталь-
ского театра. Но конструкция, увы, 

стройнее не стала. Кто эти люди, го-
товые сначала перегрызть друг другу 
горло за пару обуви, потом — за гор-
стку земли? Что за персонаж в мод-
ном плаще, который пыжится, как 
воплощение зла, однако дальше по-
дозрительных взглядов из-под под-
нятого воротника дело не идет? За-
чем скрипач хватается за ружье 
посреди действия и подстреливает 
не пойми откуда взявшихся куропа-
ток и фазанов? Что за унизительный 
допрос на фоне совокупляющей-
ся пары, усыпанной землей? Погре-
бальная яма? Царство Аида? Некая 
дверь, за которой свет, приоткроет-
ся лишь однажды и также многозна-
чительно закроется навсегда. Удрать 
никому не удастся. Все закончится 
смертью. Струйка крови кинемато-
графично потечет по платформе.

Есть у «Pit» и еще одно значение: 
это косточка, сердцевина. И если про-
драться через слои противоречий, 
отбросить надуманные образы, ко-
торые множатся как головы гидры 
в этом камерном по хронометра-
жу и эпическом по задумке спекта-
кле, то останется та самая сердцеви-
на: а именно — танец, вынужденный 
ко всему прочему еще и пробиваться 
через неровную партитуру. Как и у Ша-
рон Эяль, старшей воспитанницы На-
арина, язык Смит — это язык плоти, 
телесная память желаний, страстей, 
страхов, унижений и разочарова-
ний. Но почерк у них все же разный. 
Американка пишет размашистее, 
экспрессивнее и с большей ампли-

тудой, используя говорящие спи-
ны-панцири, куда человека загоняет 
страх, исповедальные глубокие плие 
в широченную вторую позицию, ре-
шительные расстрельные батманы 
пяткой в грудь партнера и молящие 
вскидывания рук, часто натыкаю-
щиеся на невидимую стену-прегра-
ду. Мотив оборванного движения 
возвращается вновь и вновь: и в соль-
ных кусках, и в группе. Но лучше все-
го стихийная поэзия все же раскрыва-
ется в дуэтах. Танец здесь стирает все 
противоречия: эмоциональные взле-
ты и падения, надежды, оправданные 
и нет, нежность и грубость, сила и сла-
бость переплавляются в физическое 
удовольствие от близости и самого 
движения. Одна из самых красивых 
танцевальных сцен — цепочка дуэ-
тов, в которой один партнер букваль-
но переливается в другого.

В Парижской опере сложилась 
сильная группа артистов, в основ-
ном из кордебалета, этакая труппа 
в труппе, которая танцует весь сов-
ременный репертуар, от Эка и Бауш 
до Форсайта и Пайт. Опытнейшие 
Жюльетт Илер, Лорен Леви, Марьон 
Готье де Шарнанс, Каролин Осмон, 
раскрывающаяся с каждым разом все 
неожиданнее в работе с современны-
ми хореографами Ава Жоанис, стиль-
ные полиглоты Александр Гасс, Алекс 
Ибо, Жак Гасзтов, Микаэль Лафон, Та-
керу Кост — работать с ними шанс 
для любого хореографа. Они-то и вы-
таскивают вечер из этой ямы, кото-
рую авторы вырыли себе сами.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Дело в яме
Балет Бобби Джен Смит и Ора Шрайбера в Париже

К
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Персонажи спектакля  
Ксении Михеевой (слева) 
бьются за микрофоны  
не на жизнь, а на смерть 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

С переполнявшими хорео
графов чувствами и идея
ми смогли совладать  
артисты Парижской оперы  
ФОТО YONATHAN KELLERMAN / ONP

В центре криминального триллера оказываются узнаваемые 
персонажи и темы  ФОТО ПРО:ВЗГЛЯД

«А
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Аутсайдер Российской премьер- 
лиги (РПЛ) «Торпедо», которое за-
нимает последнее место в теку-
щем чемпионате страны, назначи-
ло новым главным тренером испанца 
Жозепа Клотета. Ранее 45-летний 
специалист работал не только на ро-
дине, но и в Швеции, Норвегии, Ан-
глии и Италии, хотя каких-то замет-
ных успехов не добивался. Теперь 
ему предстоит спасать московский 
клуб от падения в первую лигу, с чем, 
по мнению руководства черно-белых, 
не справился Андрей Талалаев, недав-
но отправленный в отставку.

еред матчем 21-го тура чем-
пионата России с занимающим второе 
место «Ростовом» «Торпедо», по-прежне-
му находящееся в критической ситуации 
и стоящее на вылет из РПЛ, объявило о на-
значении Жозепа Клотета своим новым 
главным тренером и спасателем. Со стар-
та сезона это уже четвертый наставник, ко-
торый будет руководить, пожалуй, самой 
слабой командой премьер-лиги. 

Во всяком случае, пока никому из пред-
шественников испанского специалиста не 
удалось опровергнуть это утверждение. Вот 
и Андрей Талалаев, несмотря на все усилия 
по перестройке состава и долгие подгото-
вительные сборы в зимнее межсезонье, не 
сумел по большому счету сдвинуть «Торпе-
до» с мертвой точки. Да, сразу после возоб-
новления чемпионата черно-белые заце-
пили одно очко в Краснодаре (2:2), но затем 
потерпели домашнее поражение от «Урала» 
(0:1). А в прошлом туре они сыграли вни-
чью с «Пари Нижним Новгородом» в го-
стях (1:1). Правда, им повезло, что у сопер-
ника вышел на поле футболист, который 
должен был отбывать дисквалификацию, 
и, согласно регламенту турнира, нижего-
родцам присудили техническое пораже-
ние (0:3). Только таким образом «Торпедо» 
одержало свою вторую победу в чемпио-
нате, после чего у него стало десять очков. 
До «Химок» москвичам уже всего три бал-
ла, но подмосковный клуб тоже располага-
ется в зоне вылета, а вот их отставание от 
«Факела» и «Нижнего Новгорода» составля-
ет семь и девять пунктов соответственно.

Получится ли у Клотета вывести тор-
педовцев хотя бы в зону стыковых мат-
чей с представителями первой лиги, боль-
шой вопрос. По крайней мере его резюме 
не дает такой уверенности. К 45 годам он 
уже больше 15 раз менял место работы, 
нигде не задерживаясь надолго. Профес-
сионально уроженец Барселоны в футбол 
не играл, а тренерскую карьеру начал в 24 
года. Как правило, занимал второстепен-
ные должности ассистента. После нескольких лет в Испании, в том числе 
сотрудничества с молодежной командой «Эспаньола», перебрался в Шве-
цию («Мальмё», «Хальмстад»), а оттуда в Норвегию («Викинг»). С 2013 по 2020 
год работал помощником главного тренера в разных английских клубах, 
в основном из низших дивизионов («Суонси», «Лидс», «Оксфорд», «Бирмин-
гем»). В «Оксфорде» и «Бирмингеме» даже побыл главным. А затем у Клотета 
был итальянский период, когда ему предложили возглавить «Брешиа». Там 
у него не сложилось, как и потом в СПАЛе. Неудачным оказалось и последу-
ющее возвращение в «Брешиа». Известно также, что новый наставник «Тор-
педо» подрабатывал экспертом и комментатором в испанском отделении те-
леканала Sky Sports, а также штатным колумнистом в издании Marca.

По всей видимости, Клотет — креатура нового президента московского 
клуба Ярослава Савина, который и сам недавно занял свой пост. С Талалае-
вым, которого приглашал бывший руководитель «Торпедо» Илья Геркус, Са-

вин расстался очень быстро по взаимному соглашению сторон. С Клотетом, 
по данным «Спорт-Экспресса», он подписал контракт на два с половиной 
года. «Мы вдохновлены согласием Жозепа принять наше предложение,— 
процитировала клубная пресс-служба президента „Торпедо“.— У ново-
го тренера большой опыт работы в Англии, Италии и Испании. Он умеет 
успешно развивать игроков, выстраивать зрелищный и эффективный фут-
бол, обладает глубокими всесторонними знаниями. Именно в таком трене-
ре мы нуждаемся для прогресса клуба и команды».

Кто знает, возможно, в «Торпедо» вдохновились еще и примером друго-
го испанского специалиста — Гильермо Абаскаля, который, тоже приехав 
в РПЛ в качестве ноунейма, неожиданно выстрелил со «Спартаком». Впро-
чем, у него, в отличие от Клотета, все-таки куда лучшие условия и инструмен-
тарий для достижения успеха.

Александр Ильин

КАДРЫ

На «Торпедо» поставят опыт
Спасать клуб назначен специалист, тренировавший  
более десяти команд, но нигде надолго не задержавшийся Форвард «Эдмонтон Ойлерс» 

Коннор Макдэвид продолжа-
ет погоню за удивительными 
по меркам последних лет бом-
бардирскими достижения-
ми. Он стал первым за четверть 
с лишним века игроком НХЛ, ко-
торому удалось набрать 140 оч-
ков в регулярном чемпионате.

атч регулярного чемпио-
ната НХЛ, в котором «Эдмонтон» на 
чужой площадке в упорной борьбе 
обыграл — 5:4 — «Аризону», превра-
тился в примечательное событие бла-
годаря результативной передаче, за-
писанной в актив форвардом гостей 
Коннором Макдэвидом. Она была для 
26-летнего канадца 80-й в первенст-
ве, а очко, набранное этим пасом,— 
140-м. Круглые цифры в данном слу-
чае имели большое значение.

Коннор Макдэвид уже давно 
признан талантом особенным. Но 
нынешний сезон эту его исключи-
тельность окончательно, что ли, за-
цементировал. На самом деле 140 
очков — показатель невероятный, 
хотя на первый взгляд кажется, что 
это не так.

Коннор Макдэвид — десятый иг-
рок в истории НХЛ, которому уда-
лось набрать как минимум 140 очков 
в «регулярке». До него этого рубежа 
достигали Уэйн Гретцки, Марио Ле-
мье, Фил Эспозито, Майк Босси, Стив 
Айзерман, Берни Николлс, Яромир 
Ягр, Пэт Лафонтен и Адам Оутс. Эс-
позито добрался до него дважды, Ле-
мье — пять раз, а Гретцки — вооб-
ще 11. Так что вроде бы не то чтобы 
какой-то абсолютно эксклюзивный 
трюк. Но надо учесть два нюанса. 
Первый заключается в том, что та-
кой, скажем так, идеальный баланс 
снайперских и ассистентских подви-
гов, как у Макдэвида, был лишь у ше-
стерых хоккеистов из почетного спи-
ска. Забив по крайней мере 60 голов, 
как он, и сделав 80 передач, 140 бал-
лов добывали лишь Гретцки, Лемье, 
Ягр, Айзерман, Николлс и Босси.

Но нюанс второй еще важнее. Все 
предшественники Коннора Макдэ-
вида выступали или, вернее, пережи-
вали расцвет карьеры давным-дав-
но. Фил Эспозито — еще в 1960-е 
годы, остальные — в 1980-е и 1990-е. 
Между тем считается, что прежняя 

НХЛ — действовавшие в лиге прави-
ла, доминировавшие в ней тактиче-
ские принципы — поощряла высо-
кую результативность гораздо более 
явно, чем НХЛ сегодняшняя с ее бо-
лее плотным и аккуратным хокке-
ем, с кучей изобретенных оборони-
тельных приемов, с выработавшейся 
привычкой особое внимание уде-
лять лидерам, тем, кто наиболее опа-
сен. Так что нет ничего удивительно-
го, что последний случай до прорыва 
Макдэвида, когда хоккеист сумел до-
браться до отметки 140 очков, дати-
ровался аж 1996 годом. Точнее, тогда 
до нее добрались сразу два хоккеи-
ста — выдающиеся одноклубники 
из «Питсбург Пингвинс» Марио Ле-
мье и Яромир Ягр.

По современным же меркам Кон-
нор Макдэвид сотворил нечто почти 
что фантастическое. Предыдущий 
рекорд именно текущего столетия 
был установлен четыре года назад 
россиянином Никитой Кучеровым. 
У нападающего «Тампа-Бей Лайт-
нинг» по итогам того регулярного 
чемпионата оказалось 128 баллов, 
и тогда его сумма воспринималась 
как колоссальная, такая, на которую 
тяжело кому-то замахнуться. Но по-
степенно прибавлявший Макдэвид 
смог ее покорить довольно легко.

Теперь интересно будет по-
смотреть на цифры, которые бу-
дут стоять напротив его фамилии 
по окончании регулярного чем-
пионата. Интрига тут есть. Во-пер-
вых, перед Коннором Макдэвидом 
маячит совсем уж красивый ру-
беж ровно в полторы сотни очков, 
а во-вторых,— рекорд века по коли-
честву заброшенных в регулярном 
чемпионате шайб. Он, естественно, 
принадлежит россиянину Александ-
ру Овечкину, забившему 15 лет назад 
за «Вашингтон Кэпиталс» 65 голов. 
И до той, и до другой планки Макдэ-
вид еще может дотянуться. В кален-
даре у «Эдмонтона» осталось еще во-
семь матчей. Половина из них (по 
два против «Сан-Хосе Шаркс» и «Ана-
хайм Дакс») — с командами, уже про-
летевшими мимо play-off. А самому 
«Эдмонтону», занимающему третье 
место в Тихоокеанском дивизионе, 
противопоказано халтурить и нуж-
но стремиться побеждать, чтобы по-
лучить хорошую стартовую позицию 
в кубковой стадии.

Алексей Доспехов

НХЛ

Очконабиратель
Коннор Макдэвид повторил  
бомбардирские показатели прошлого века

В случае если международные федерации бук-
вально воспримут оговорки МОК, и на Олимпи-
аду в Париже сборная России поедет в составе, 
в котором ей не светят более или менее солид-
ные показатели. Предыдущие летние Олимпий-
ские игры состоялись в Токио летом 2021 года. На 
них российская сборная заняла пятое место в ме-
дальном зачете с 71 наградой, 20 из них были зо-
лотыми. Командные игровые виды — волейбол, 
пляжный волейбол, баскетбол 3x3, гандбол — тог-
да принесли ей пять серебряных медалей. Еще 
целая россыпь призов была добыта в команд-
ных дисциплинах из индивидуальных видов. Но 
куда больше впечатляет вклад спортсменов из 
обществ ЦСКА и «Динамо», которые как раз тес-
но связаны с вооруженными силами, то есть Ми-
нобороны РФ, и «органами национальной без-
опасности» и нередко имеют различные звания. 
Армейцы в Токио лично или в составе команды 
выиграли одиннадцать золотых наград, динамов-
цы — десять. А в списке победителей, делегиро-
ванных двумя мощными спортобществами, были 
такие звезды, как легкоатлетка Мария Ласицкене, 
фехтовальщицы София Позднякова, Софья Вели-
кая и Инна Дериглазова, борец Абдулрашид Са-
дулаев, до сих пор являющиеся лидерами в сво-
их видах. Без таких атлетов собрать боеспособную 
олимпийскую команду нереально.

Впрочем, открытым в данный момент остается 
в принципе вопрос, отправится ли все-таки сбор-
ная России хотя бы в сильно усеченном составе 
в Париж. Томас Бах честно предупредил, что «от-
ветственное» решение по нему последует в «соот-
ветствующий момент» лишь после «долгого мо-
ниторинга процесса внедрения рекомендаций». 

Господин Бах даже воздержался от того, чтобы 
назвать приблизительный дедлайн для этого ре-
шения, заметив, что «ситуация сложная и неиз-
вестно, что произойдет через неделю, месяц или 
девять месяцев». Между тем его замечание озна-
чает, что разрешить сборной России выступать на 
Олимпиаде МОК вправе не то что в разгар, а уже 
чуть ли не под занавес квалификационного ци-
кла, когда большая часть путевок в олимпийские 
состязания давно разыграна.

Нет ничего странного, что российские спортив-
ные власти без энтузиазма отреагировали на ито-
ги исполкома МОК. Президент Олимпийского ко-
митета России Станислав Поздняков, комментируя 
их журналистам, откровенно назвал условия для 
возвращения россиян на международные старты 
«неприемлемыми». В официальном заявлении ор-
ганизации, посвященном итогам исполкома, ней-
тральный статус охарактеризован как «очевидная 
дискриминация по национальному признаку, на-
рушение базовых прав человека и гражданина, на 
что неоднократно обращали внимание на протя-
жении нескольких последних месяцев междуна-
родные специалисты по гуманитарным вопросам, 
в том числе эксперты ООН по правам человека», 
а запрет на участие россиян в командных сорев-
нованиях — дискриминация спортсменов «по тем 
дисциплинам, которые они представляют». ОКР 
уверен, что такой подход, лишающий «как мини-
мум 30% представителей нашей олимпийской ко-
манды возможности выступать в отборочных и ква-
лификационных соревнованиях без каких-либо 
правовых оснований», «противоречит Олимпий-
ской хартии, Уставу ООН, гуманитарным, граждан-
ским, да любым общепринятым нормам».

В заявлении условия, выдвинутые МОК, при-
равниваются к предложению «поставить крест на 

мечте тысяч спортсменов побороться за олимпий-
ские медали», а принятие ограничений на разме-
щение контента в соцсетях — к «прогибу под по-
литическое давление извне».

Недопуск к международным соревновани-
ям «российских спортсменов, которые числят-
ся в военных и силовых структурах или имеют 
с ними контрактные отношения», с точки зре-
ния ОКР,— «это уже не просто очередная гла-
ва в списке грубых дискриминационных санк-
ций». Структура полагает, что «данный критерий 
закладывает основу внутреннего конфликта 
в российском спорте, имеет целью внести рас-
кол в сообщество наших спортсменов, разде-
лить их на „допустимых“ и „остальных“ уже 
не только по национальному признаку, нане-
сти урон спортивной отрасли России в целом». 
ОКР делает вывод, что «нынешние параметры 
допуска никак не будут способствовать возвра-
щению российских и белорусских спортсменов 
к участию в международных соревнованиях», 
а решения исполкома МОК являются «не более 
чем фарсом, который не направлен на нормали-
зацию ситуации».

Однако одновременно Олимпийский комитет 
России пообещал «продолжить контакты с колле-
гами из Лозанны с целью получения ими объек-
тивной информации о губительности дискрими-
национных мер, разрушающих гуманитарную 
и объединяющую миссию спорта», а еще, «учи-
тывая тот факт, что на данный момент испол-
ком МОК отложил принятие решения об уча-
стии наших спортсменов в Олимпийских играх», 
«осуществлять мониторинг действий междуна-
родных спортивных федераций в отношении до-
пуска россиян к участию в соревнованиях».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Вот тебе МОК, а вот и порог

Как тренер Жозеп Клотет главным образом известен тем, что, когда возглавлял «Бирмингем 
Сити», работал с одной из ярчайших звезд английского футбола — еще совсем юным тогда 
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 Форвард «Эдмонтона» Коннор Макдэвид (в центре) стал  
первым с 1996 года хоккеистом, которому удалось набрать 
в регулярном чемпионате НХЛ 140 очков  ФОТО RICK SCUTERI / AP

Из-за условий, выдвинутых МОК, олимпийский состав сборной 
России может остаться без множества знаменитых спортсменов 
(на фото — представлявшие на Олимпиаде в Токио ЦСКА 
чемпионки в фехтовании Софья Великая и София Позднякова)
ФОТО ANDREW MEDICHINI / AP
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